
●● Что же это было — позиция ГКЧП?
Роковые августовские дни 1991 года 
стали переломным моментом в истории
нашей Родины
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●● Болтовня вместо поддержки
Руководители страны не считают
отечественный АПК жизненно важной
отраслью
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●● «Победоносная война» на Украине
не снимается с повестки дня
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Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Адреса сопротивления «Правда»: летопись революции

Боевой настрой комсомолии
Под Пензой, на базе отдыха

«Чистые пруды», состоялся
слёт комсомольского актива
Приволжского федерального
округа. В нём приняли учас!
тие около 70 комсомольцев и
молодых коммунистов из ре!
спублик Башкирия, Мордо!
вия, Чувашия, а также из Пен!
зенской, Самарской, Сара!
товской, Кировской и Тюмен!
ской областей.

Р ЕБЯТА не только отдохнули, чему
явно способствовала хорошая
солнечная погода, но и получили

новые знания, которые смогут приме�
нять в повседневной работе.

Так, например, первый секретарь Пен�
зенского горкома КПРФ, учитель исто�
рии Дмитрий Филяев прочёл лекцию об
основах марксистско�ленинской теории
и ответил на вопросы слушателей.

На вопросы комсомольского актива
ответил и руководитель российского
комсомола Владимир Исаков. Он вру�
чил комсомольский билет девушке из
Пензы, отметив, что она сделала пра�
вильный выбор, вступая в комсомоль�
скую организацию.

Расписание работы молодёжного
форума было достаточно плотным:
знакомство, тренинги, «круглый
стол» по вопросам ведения избира�
тельных кампаний, различные лек�

ции. В один из дней состоялась пре�
зентация региональных отделений
Ленинского комсомола. Руководите�
ли делегаций рассказали о своей дея�
тельности, поделились интересными

идеями и проектами, которые им уда�
лось реализовать на местах.

Комсомольцы побывали в музее�запо�
веднике «Тарханы», где провёл своё дет�
ство Михаил Лермонтов. Также для гос�
тей слёта была организована обзорная
экскурсия по Пензе и городу «Спутни�
ку», которую провёл руководитель Пен�
зенского горкома КПРФ Дмитрий Фи�
ляев. Кроме того, ребята побывали в Ста�
линском центре и ознакомились с экспо�
зицией Музея советской истории.

В субботу, 6 августа, активисты
ЛКСМ приняли участие в ежегодном
молодёжном марше «Антикапита�
лизм», который состоялся в центре
Пензы. Перед участниками марша вы�
ступили первый секретарь Пензенского
обкома КПРФ Георгий Камнев и лидер
ЛКСМ Владимир Исаков.

Подводя итоги слёта комсомольского
актива ПФО, второй секретарь ЦК
ЛКСМ, федеральный комсорг Наталья
Дорохова отметила, что слёт прошёл на
высоком уровне. Она от имени Цент�
рального Комитета комсомола вырази�
ла благодарность Пензенской област�
ной партийной и комсомольской орга�
низациям.

Пресс�служба 
Пензенского обкома КПРФ.

Товарищу ФИДЕЛЮ КАСТРО РУС
Дорогой товарищ Фидель!

Центральный Комитет Коммунистической партии Россий�
ской Федерации, все российские коммунисты и десятки милли�
онов людей нашей страны тепло и сердечно поздравляют Вас,
Команданте Кубинской революции, с Вашим знаменательным
юбилеем — 90�летием со дня рождения.

Ваше имя, товарищ Фидель, с особой теплотой и любовью
произносят во всех уголках нашей необъятной Родины. На всех
этапах Кубинской революции миллионы советских людей восхи�
щались Вами и Вашими соратниками, штурмовавшими казармы
Монкада, боровшимися в горах Сьерра�Маэстра и сражавшими�
ся с контрреволюционерами на Плайя�Хирон. Они, как клятву,
повторяли Ваш пламенный призыв «Родина или смерть!» и пели
марш «26 июля». С Вашим именем навеки связана братская
дружба Кубы и России.

Слова «Куба» и «Фидель» стали символом мужественной борь�
бы за свободу и независимость для многих народов мира. В мно�
говековой истории борьбы за освобождение народов от любого
угнетения очень немногим удалось внести в неё вклад, равный
Вашему.

Вас не сломили ни политическое давление, ни десятилетия
американской блокады. Куба превратилась в государство с высо�
ким уровнем развития науки, медицины, образования и культу�
ры. Она стала маяком для многих латиноамериканских стран.

Дорогой товарищ Фидель, сегодня Вы, как подлинный рево�
люционер, вместе со своим народом продолжаете борьбу за про�
цветание Кубы, за торжество идей социализма. Ваша жизнь —
это героический подвиг, являющийся примером для всех комму�
нистов и всех тех, кто борется за лучшую, справедливую жизнь.
Мы восхищаемся Вашим мужеством, стойкостью, приверженно�
стью идеалам мира и социализма.

Желаем Вам, дорогой товарищ Фидель, здоровья, бодрости,
долголетия и оптимизма.

С глубоким уважением и братским приветом

Геннадий ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

С весны без зарплаты «Дума стала
ведомственным

аппаратом»
С точки зрения значимых политических событий нынешний сезон отпус!

ков очень напоминает лето 1912 года. Тогда закончила работу царская тре!
тья Госдума, а нынче сошла со сцены Госдума 6!го созыва времён реставра!
ции капитализма. Впечатление такое, что работу как!бы!парламента век на!
зад политологи анализировали пристальнее, чем её современного клона.

В «ПРАВДЕ» № 40 за 1912 год был дан по�
дробный обзор роли и деяний первой в
отечественной истории Думы, отрабо�

тавшей полный положенный срок. Многие га�
зеты той поры отмечали сей факт как главное
её достоинство. Но куда больше бросается в
глаза разброс оценок, определяемых партий�
ными позициями их авторов. Обратимся к об�
зору «Правды».

Черносотенное «Русское знамя» выносит Го�
сударственной думе беспощадный приговор:

«Неужели даже теперь господь не сжалится
над Россией и не избавит её от этого чуждого ей
по духу и идее гибельного для неё «учреждения»?» 

Примечательно, что сегодня по�черносо�
тенски оценивают представительную власть…
архилибералы. Сейчас чаще всех говорят о её
никчемности и вредности трубадуры либера�
лизма от Ю. Латыниной до некоторых рупо�
ров ПАРНАСА.

А тогда черносотенцам вторил синодальный
«Колокол»:

«Что же сказать о ней, чем её помянуть? При#
знаться, если б на весы справедливости были по#
ложены её полезные и вредные деяния, чаша с по#
следними опустилась бы много ниже».

Как и сегодня, официозные СМИ как нельзя
более довольны послушной Думой. Правитель�
ственная «Россия» летом 1912 года писала: 

«Историк нашего народного представительст#
ва отведёт третьей Думе подобающее ей видное
место и с глубоким интересом отметит её круп#
ную роль в созидательной работе государства в
сложный момент перехода его к новым условиям и
формам жизни». 

Сегодняшние официозные оценки Госдумы
6�го созыва столь же витиевато�покладисты.

Интересные признания звучали в изданиях
кадетов. Так, «Речь» писала: 

«Дума стала ведомственным аппаратом, а де#
путаты превратились в особую разновидность
правительственных чиновников». 

Удивительно точная оценка! Хотя объявляю�
щие себя наследниками кадетов начала ХХ века
«единороссы» до столь честных признаний явно
не доросли. Впрочем, и кадеты, оказавшись вес�
ной 1917 года на несколько месяцев «партией
власти», тоже избегали правды�матушки.

Ч ЕМ ОПРЕДЕЛЯЕТСЯ такое ярко выра�
женное разнообразие газетных оценок Го�
сударственной думы? На этот вопрос пре�

красно отвечает опубликованная в 39�м номере
статья «Наглядное обучение». Её автор — извест�
ная деятельница большевистской партии, деле�
гат нескольких партийных съездов Прасковья
Куделли (1859 — 1944). В 1912 году она была по�
стоянным сотрудником «Правды». Думается,
сегодня её статья полезна читателю не меньше,
чем перед думскими выборами 1912 года, поэто�
му приводим её полностью.

«После роспуска 3#й Думы газеты всех пар#
тий и направлений занялись оценкой её пяти#
летней работы. Однако в отзывах и друзей и
врагов, и защитников и противников только
что сошедшей со сцены Думы недостаточно
оценена одна сторона её деятельности. 

Мы должны отметить одну крупную заслугу 
3#й Думы — наглядное обучение и воспитание ра#
бочих и крестьянских масс, которое она с успехом
вела все пять лет своего серого существования.

Современное общество разделяется на клас#
сы. Каждый общественный класс имеет свои
интересы, ведёт за них упорную борьбу, ищет
для этой борьбы то временных, то постоянных
союзников и друзей.

К этой постоянной борьбе сталкивающихся
противоположных интересов различных классов
сводится весь сложный механизм государствен#
ной жизни.

Для отстаивания интересов различных классов

образуются различные политические партии;
каждая партия берёт на себя защиту интере#
сов какого#нибудь класса или крупной группы
этого класса, опирается на этот класс, поддер#
живается им. 

Стараясь привлечь на свою сторону возможно
большую часть населения, буржуазные партии,
т.е. партии имущих классов, иногда бессозна#
тельно, а чаще всего вполне сознательно, наме#
ренно скрывают свои действительные цели, вы#
ставляя себя защитниками общенародного блага.

Истина легче и яснее обнаруживается не на
словах, а на делах.

В этом отношении 3#я Дума сыграла роль
школы, в которой всему населению давали уроки
политической мудрости.

Выступая открыто на думской трибуне,
каждая партия волей#неволей прямо или кос#
венно должна была показать свои действитель#
ные цели и стремления, вынуждена была пока#
зать своё истинное лицо, определённо стать на
защиту интересов того или иного класса. 

3#я Дума в этом отношении дала населению
много уроков, правда, тяжёлых, но тем более
поучительных. На каждом вопросе, крупном или
мелком — безразлично, она как бы старалась
втолковать массам ту истину, что сущность
государственной жизни сводится к борьбе клас#
сов, что каждая политическая партия являет#
ся представителем какого#нибудь класса.

Возьмём хотя бы вопрос о налогах.
3#я Дума очень охотно шла на введение новых

и повышение существующих косвенных налогов,
например, на табак и гильзы. Почему? Потому,
что эти налоги ложатся на беднейшие слои на#
селения и позволяют незаметно для них соби#
рать с них крупные суммы. Но та же Дума за#
морила законопроект о подоходном налоге, па#
дающем на зажиточные классы, на помещиков,
торговцев и промышленников.

Кто же поддержал в Думе косвенные налоги и
всячески затягивал вопрос о подоходном налоге?
Октябристы, националисты и правые, выставля#
ющие себя друзьями народа. Дружба — дружбой,
на словах, а как дело дошло до кармана — обнару#
живается истинная физиономия партии.

Законы о страховании рабочих, внесённые в 3#ю
Думу правительством, и так очень и очень мало
давали рабочим. 3#я Дума несколько лет держала
их под спудом и из вносимого ими крохотного улуч#
шения быта рабочих оторвала изрядные куски.
Почему? Потому, что большинство Думы из по#
мещиков, торговцев и промышленников, которые
старались возможно меньше «баловать» рабочего. 

При обсуждении законопроекта о приказчи#
ках кадеты старались усесться на двух стуль#
ях. Внося небольшие поправки в пользу приказ#
чиков, всё главное, существенное они старались
оставить без перемен. Иначе и быть не могло:
будучи партией либеральной буржуазии, каде#
ты её интересы и отстаивают, а разговоры о
защите приказчиков ведутся только ради ловли
приказчичьих голосов на выборах.

Из подобных примеров, то более, то менее яр#
ких, состояла вся деятельность Думы, дающая
населению наглядное подтверждение того, что
мы выше говорили о классах и партиях.

Нужно, однако, сказать правду: это нагляд#
ное обучение, конечно, не входило в планы и на#
мерения Думы. Оно является для многих неже#
лательным, но неизбежным результатом борь#
бы партий в Думе.

П. К. (П. Куделли)».

Недалеко же продвинулась российская пар�
ламентская демократия со времён Николая II. А
анализ Государственной думы ленинской
«Правдой» служит образцом не только для пар�
тийной журналистики, но и для каждого (без ис�
ключения!) члена Коммунистической партии.

Виктор ТРУШКОВ.

Н А АКЦИЮ ПРОТЕС�
ТА вышли около полу�
сотни птицеводов, ко�

торые с апреля не получают
заработную плату. Сбои с её
выплатой, по их словам, здесь
происходят регулярно. Тяже�
лее всего приходится семьям,
где оба супруга трудятся на
птицефабрике.

Отчаявшись, люди обрати�
лись в прокуратуру. Туда по�

ступило свыше 20 заявлений,
составлены протоколы об ад�
министративном правонару�
шении, иски уже направлены
в суд. 

Пока протестующие отка�
зывались выходить на работу,
на яйцескладах трудились сам
руководитель фабрики и слу�
жащие бухгалтерии. После
этого птичницы и слесари по�
лучили зарплату. Сотрудников

же яйцесклада, кормоцеха,
трактористов и разнорабочих
попросили подождать.

Добавим, недавно в подоб�
ном положении оказались ра�
ботники расположенного не�
подалёку хозяйства «Крутояр�
ское». Кстати, там и на Влади�
мировской птицефабрике од�
ни и те же акционеры. 

На днях в Арбитражный суд
Красноярского края поступи�
ли исковые заявления о при�
знании этих предприятий бан�
кротами.

По сообщениям
информагентств.

Фото с сайта nazarovo�online.ru.

В посёлке Преображенский работники Вла!
димировской птицефабрики устроили забас!
товку, практически остановив работу этого не!
когда мощнейшего в Красноярском крае пред!
приятия по производству яиц и мяса птицы. 

ВПОСЁЛКЕ Оршанка Республики Марий Эл
накануне встречи кандидата в депутаты Гос�

думы С. Казанкова с избирателями была избита
лидер местного отделения Компартии Нина
Фёдоровна Рыбакова. Инцидент произошёл ве�
чером 5 августа.

«Готовясь к приезду нашего кандидата, мы ре�
шили облагородить территорию вокруг райко�
ма, — объяснила женщина. — В это время подъ�
ехал владелец соседнего магазина, с которым у
нас завязалась беседа. Неожиданно на меня сза�
ди напал незнакомый мужчина: он нанёс удар
по голове, а затем со всей силой ударил ногой по

бедру. Я забежала в офис, взяла там флаг, решив,
что хотя бы древком смогу защититься от обид�
чика».

После избиения Н. Рыбакова была доставлена в
районную больницу.

Мотив и подробности происшедшего предсто�
ит выяснить правоохранителям: в Оршанское
РОВД уже поступило заявление от пострадавшей.

В Марийском рескоме КПРФ надеются на бес�
пристрастное рассмотрение дела сотрудниками
полиции и суда.

Пресс�служба Марийского рескома КПРФ.

Защищалась древком флага

Возможности жить
«не предоставляется»

ПЕРВЫЙ секретарь гор�
кома КПРФ, депутат Ко�
стромской городской ду�

мы Лариса Гусарова отметила,
что в последнее время партий�
ную организацию захлестнул
вал обращений жителей, кото�
рые устали от бездействия чи�
новников. Речь идёт о ветхом
жилом фонде и страданиях лю�
дей, в нём проживающих.

Вот несколько фактов. В кри�
тическом состоянии находится
дом №39 по ул. Лесной. Постро�
енный ещё в 1827 году, он явля�
ется памятником истории и
культуры регионального значе�
ния — «Ансамбль усадьбы Кар�
жавина». Людей необходимо от�
сюда переселять — это очевидно.
Из письма жительницы этого до�
ма Светланы М.: «Весной и осе�
нью во время дождей мучаемся
от блох и крыс… От сырости в
доме растут грибы, на стенах и

обоях плесень. У нас все — и мал
и стар — болеют бронхитом… В
феврале 2015 года от гриппа и ос�
ложнения на лёгкие умерла моя
дочь трёх с половиной лет…» Об�
следовав жильё, межведомствен�
ная комиссия сделала заключе�
ние: «Считаем целесообразным
произвести отселение жителей».

Не отвечает санитарно�ги�
гиеническим требованиям и
дом на 4�м Речном проезде.
Есть даже решение суда о пе�
реселении граждан из этого
ветхого строения.

Однако в обоих случаях воз и
ныне там… «Предоставлять жи�
лые помещения определённым
категориям граждан в настоя�
щее время не предоставляется
возможным», — официально
отвечает первый заместитель
главы администрации Олег Бо�
лоховец. Причина банальна: в
бюджете нет денег.

Непригодными для прожи�
вания также признаны кварти�
ры в доме по улице Лагерной,
13Б. Но сам дом, возведённый
в 1895 году, что удивительно,
аварийным не считается и, су�
дя по ответу чиновников, рас�
селяться не будет.

На встречу с жителями при�
шёл и выслушал их первый се�
кретарь Костромского обкома
КПРФ Валерий Ижицкий.
Комментируя ситуацию, он
отметил:

— Люди не должны жить в та�
ких нечеловеческих условиях. Я
намерен подключить к реше�
нию этого вопроса фракцию
КПРФ в Госдуме, власти всех
уровней, правоохранительные
органы. К сожалению, таких до�
мов в Костроме и области ещё
немало. Люди годами ждут пе�
реселения. А равнодушная
власть только обещает. Эти про�
блемы решаемы даже при
скромных бюджетах, но в этой
сфере нет системной работы.

Пресс�служба 
Костромского обкома КПРФ.

В Костроме, в сквере у памятника Ивану Су!
санину, жители аварийных домов вместе с ком!
мунистами города стали в пикет, чтобы обра!
тить внимание местных властей на необходи!
мость расселения аварийных и ветхих домов.

Торговля обижает
рыбаков

П РЕДСТАВИТЕЛИ феде�
ральных торговых сетей в

Мурманске установили слож�
ную, непрозрачную систему
ценообразования и не всегда
объясняют свой отказ брать
продукцию у рыбаков и пере�
работчиков. Об этом заявил
на рабочем совещании по про�
блемам взаимодействия мест�
ных товаропроизводителей с
торговыми сетями в Мурман�
ской областной думе предста�
витель одной из местных ком�
паний по рыбопереработке 
А. Фисенко. Поставщики ры�
бопродукции постоянно нахо�
дятся под угрозой штрафных
санкций и связаны множест�
вом условий, а сетевые компа�
нии в отношениях с ними ни за
что не отвечают.

Битва с драконом

Ф ЕДЕРАЛЬНАЯ служба по
труду и занятости РФ

(Роструд) в первом полугодии
текущего года добилась выпла�
ты задержанной зарплаты на
сумму 13 млрд. рублей более
чем полумиллиону тружеников.
Роструд за это время вынес 
86 тыс. постановлений о назна�
чении административных нака�
заний тем, кто задерживает
зарплату. Надо признать, что
работа проделана большая, но
всё�таки она напоминает бой 
с многоголовым драконом, у
которого вместо одной отруб�
ленной головы вырастают две
новые.

Долги надо 
платить

И СК В СУД к Спасо�Преоб�
раженскому мужскому мо�

настырю города Мурома (Вла�
димирская область) с требова�
нием взыскать 292 млн. рублей
за строительство православной
гимназии подал Проектный ин�
ститут «Гипроком». В 2013 году
здание гимназии было возведе�

но, но деньги компании не пе�
речислены. Учебное заведение
сооружено за счёт средств бла�
готворителей и жертвователей,
и основным спонсором высту�
пала Счётная палата, которую
на тот момент возглавлял Сер�
гей Степашин, он, кстати, вхо�
дит в попечительский совет
гимназии. Сейчас строительная
компания находится в стадии
ликвидации, над её работника�
ми нависла угроза увольнений.
По данным конкурсного управ�
ляющего «Гипрокома» В. Аб�
драшитова, причиной банкрот�
ства среди прочего стал и долг
монастыря.

Берегите детей

Н ЕГАТИВНАЯ тенденция
травмирования детей в ре�

зультате пожаров зафиксирова�
на в последние дни в Оренбург�
ской области. По данным
пресс�службы главного управ�
ления МЧС по региону, постра�
дали 13 детей. Только за 10
дней августа на территории об�
ласти ожоговые травмы полу�
чили три ребёнка. Анализ про�
исшествий свидетельствует о
том, что родители зачастую не
осуществляют должного при�
смотра за своими чадами. «Бо�
лее 80% несчастных случаев,
происходящих с детьми и под�
ростками, можно было бы пре�
дотвратить при более тщатель�
ном контроле со стороны
взрослых членов семьи и надзи�
рающих органов», — цитирует
корреспондент агентства «Рег�
нум» специалистов ведомства.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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ПО МНЕНИЮ экспертов ми�
нистерства, главная проблема
в том, что 60% инфраструкту�

ры трубопроводной сети обветшало.
«А при невысоких штрафах и небреж�
ном контроле нефтяные компании
считают более выгодным залатать ды�
ры и засыпать разливы песком (или
вообще ничего не делать), чем инвес�
тировать в качественную инфраст�
руктуру и полноценные очистки», —
сообщает Лун. 

Устаревающая инфраструктура в
Коми имела тенденцию к авариям,
указывает журналист. «В 1994 году
из�за разрыва трубопровода в Усин�
ске выхлестнулось более 60 тыс.

тонн нефти (по многим оценкам,
цифра была вдвое больше). Это был
один из крупнейших наземных раз�
ливов за всю историю. Разливы в
2013, 2014 и 2015 годах сбросили
тонны нефти на снег и речной лёд»,
— говорится в статье. 

Как сообщила общественная неза�
висимая международная организация
«Гринпис», в 2014 году её волонтёры
организовали 10�дневный «нефтяной
патруль», он обнаружил в районе
Усинского месторождения, лицензии
на которое в основном принадлежат
«Лукойлу», 201 загрязнённое место.
На каждое была подана официальная
жалоба, подчёркивает Алек Лун. 

«По словам пресс�секретаря нефтя�
ной компании «Лукойл» Сергея Ма�
карова, её новая программа ликвиди�
ровала более 50 очагов разлитой неф�
ти. Однако поскольку спутниковая
съёмка отразила несколько вероятных
разливов в тех местах Усинского неф�
тяного месторождения, куда у «Грин�
писа» нет доступа, реальное количест�
во загрязнённых мест, вероятно, го�
раздо больше, чем 201», — полагает
Василий Яблоков, координатор иссле�
довательских проектов «Гринписа». 

«Жители деревень в окрестностях
Усинска жалуются на то, что частые
разливы нефти загрязняют их питье�
вую воду, отравляют речную рыбу и

северных оленей, от которых они за�
висят в смысле еды, и вызывают хро�
нические заболевания, — сообщает
Лун. — Статистика, собранная в 2010
году местными активистами в боль�
нице Усть�Усы, села с населением
1300 человек на реке Печора, которая
пострадала от многочисленных круп�
ных разливов, показала рост практи�
чески всех заболеваний». 

Как сообщается в публикации,

спикер Сергей Макаров заявил, что
«Лукойл�Коми» инвестирует 20 млрд.
рублей в экологические меры и в ны�
нешнем году заменит 370 км старых
труб из 7 тыс. км трубопроводной се�
ти региона. 

В конце мая более 50 жителей Усть�
Усы выступили с протестами против
последствий бурений и планов созда�
ния нового нефтяного колодца вбли�
зи села. «Мы не просим нефтяные

компании уйти, мы говорим: бурите
по�новому, чтобы мы могли жить с
чистым воздухом и водой, — говорит
местный учитель биологии и активист
Екатерина Дьячкова. — Конечно, мы
зависим от нефтяных компаний, по�
тому что другой работы здесь нет». 

По мнению Алека Луна, без жёст�
кого давления ситуация вряд ли изме�
нится. «Средняя доходность активов
нефтяных компаний в России, по

данным недавнего отчёта «Гринписа»,
вдвое превышает таковую в других
странах. Это происходит благодаря
огромным правительственным нало�
говым льготам и субсидиям, а также
«условиям, в которых нефтяные ком�
пании могут избежать полной финан�
совой ответственности за разливы
нефти» и не заменять трубы, говорит�
ся в отчёте». 

(Inopressa.ru).

Россия: взгляд со стороны

Ежегодные разливы нефти колоссальны
Разливы нефти в Республике Коми

на севере России сравнительно неве�
лики и редко привлекают внимание
СМИ, пишет из города Усинска жур�
налист британской газеты «Гардиан»
Алек Лун. «Но они быстро разраста�
ются, угрожая популяции рыб, паст�
бищам и питьевой воде. По данным
министра природных ресурсов и эко�
логии Сергея Донского, в РФ каждый
год разливается 1,5 млн. тонн нефти.
Это более чем вдвое превышает объ�
ём рекордного разлива полупогруж�
ной нефтяной платформы «Дипуотер
Хорайзен» в Мексиканском заливе в
2010 году», — говорится в статье. 

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя Неудобные вопросы

П РЕДСТАВИВШИЙ зако�
нопроект заместитель об�
ластного прокурора Анд�

рей Сысоенков уже намеревался
покинуть трибуну, а региональ�
ные избранники от «партии вла�
сти» — провести блиц�«одоб�
рямс», как поступил вопрос от
депутата�коммуниста Игоря Бе�
ляева: «Как и кем будет опреде�
ляться повышенная громкость?»
Ответ заместителя прокурора не
добавил ясности: главным кри�
терием, по его мнению, является
не громкость звука, а нарушение
прав граждан на тишину и по�
кой. Нечёткая формулировка,
как известно, содержит корруп�
ционную составляющую. И об�
суждение неожиданно переклю�
чилось на самую жгучую для
ростовчан тему — о коррупции. 

— Важный вопрос мы обсуж�
даем, — вступил в дискуссию ру�
ководитель фракции КПРФ Ев�
гений Бессонов. — Но прокура�
тура должна отдать приоритет
поиску денег, украденных пре�
ступными группировками у об�
манутых дольщиков. 

Акции протеста оставшихся
без денег и без квартир людей
стали привычными не только в
областном центре, но и в других
городах донского региона.
(«Правда» — «Нелёгкая доля об�
манутых дольщиков» за 16 июня
2016 г. и «Как же нас много — об�
манутых!» за 1 июля 2016 г.) На
митинги направлялись пригла�
шения губернатору, прокурору
области и председателю област�
ного суда. Но ни один предста�
витель высоких должностных
лиц на встречу с обманутыми
дольщиками не пришёл. Зато
«вежливые человечки» сразу ак�
тивизировались и повели с «бес�
квартирными» душеспаситель�
ные беседы, мол, если они будут
якшаться с коммунистами, то

собственного жилья им не ви�
дать как своих ушей. Как только
слова лидера фракции КПРФ
дошли до председателя Собра�
ния и главы «единороссов» реги�
она Виктора Дерябкина (а слу�
чилось это через 40 секунд), он
дал указание отключить микро�
фон. Но и без микрофона ком�

мунист обратил внимание участ�
ников заседания на то, что «за�
кона о тишине» в ночное время в
Ростовской области нет. 

А ведь в милицию, прокурату�
ру и в органы власти приходят
жалобы на дебоширов, мешаю�
щих горожанам спать. Наряд по�
лиции на такие вызовы практи�
чески не приезжает. А если и
приедет, то внимательно опро�
сит заявителя, да и сообщит по�
сле этого дебоширам его «фио».
Ну а громкая музыка в ночных
клубах и иных злачных заведе�
ниях неприкосновенна, как свя�
щенная корова. Полуночные гу�
ляки не мешают чиновникам, а
вот участники дневных митин�
гов, пикетов и протестных шест�
вий, в том числе и обманутые
дольщики, очень даже беспоко�
ят. Своими выступлениями и
призывами они нарушают ти�
шину уютных кабинетов. И го�
лоса их становятся всё громче. 

Криком кричат шахтёры го�
рода Гукова о задержанной за�
работной плате в 300 миллио�
нов рублей («Правда» за 15

марта 2016 г. — «Сговор — чёр�
ный, как антрацит»). Криком
кричат переселенцы из ветхого
и аварийного жилья, чьи день�
ги на квартиры, выделенные
государством, «увели» махина�
торы�застройщики при попус�
тительстве чиновников власт�
ных органов и прокурорских
чинов («Правда» за 14 июля
2016 г. — «Приговорённые к
трущобам»). Криком кричат
сироты, которым мэры городов
вместо благоустроенного жи�
лья «подсунули» жильё «при�
способленное» («Правда» за 15
февраля 2016 г. — «Заячьи пет�
ли чиновников вокруг «сирот�
ского» дома»). 

Теперь громко кричать не по�
ложено — региональный закон
не позволяет. 39 депутатов его
поддержали, трое воздержались,
а шестеро высказались против.
Вот тут главным критерием оп�
ределения «свой�чужой» было
то, что «закон о тишине» принят
во многих регионах России.
Фракция коммунистов трижды
вносила на рассмотрение обла�
стного Законодательного собра�
ния закон о «детях войны». И
трижды депутатское большинст�
во «единороссов» его отклоняло.
В конце концов удалось «прода�
вить» решение по созданию ра�
бочей группы, состоялось не�
сколько заседаний, но добиться
включения «неправильного» за�
конопроекта в повестку дня де�
путаты от «партии власти» так и
не позволили. Совет обществен�
ной организации принял реше�
ние провести областное собра�
ние людей, чьё детство опалено
войной, и громко заявить о сво�
их требованиях. Приглашены на
областное собрание и высшие
должностные лица региона. Вот

только примут ли они приглаше�
ние, ведь чиновники такого ран�
га не любят встречаться с наро�
дом лицом к лицу, тем более да�
вать ответ.

На заседании Законодатель�
ного собрания Евгению Бессо�
нову всё же удалось задать свои
вопросы и губернатору области,
и помощнику областного проку�
рора. Вот только ответить на них
никто из должностных лиц не
смог. Действительно, как, на�
пример, удалось застройщику,
находящемуся под следствием,
освободиться от активов? Или:
как сумели владельцы ООО «Па�
лацио», собравшие с дольщиков
сотню миллионов рублей, вер�

нуть им по 15—30 тысяч, а раз�
ницу так запрятать, что никакие
сыщики�знатоки не могут найти
эти деньги? Фракция КПРФ
провела заседание, посвящённое
проблемам обманутых дольщи�
ков. И получила информацию о
том, что служба государственно�
го строительного надзора облас�
ти регулярно передаёт в управле�
ние внутренних дел региона све�
дения о незаконной деятельнос�
ти застройщиков. Но должной
реакции на данные сведения не
следует. Проигнорировало руко�
водство ГУ МВД по Ростовской
области и просьбу пяти депута�
тов Законодательного собрания
принять участие в обсуждении
этого вопроса на заседании
фракции КПРФ. 

Именно тогда депутаты�ком�
мунисты предложили для реше�
ния проблемы обманутых доль�
щиков создать межведомствен�
ную комиссию с участием пред�
ставителей областной прокура�
туры, ГУВД по Ростовской обла�
сти, областного суда и — обяза�
тельно — представителей ини�

циативных групп дольщиков.
Потому на заседании Законода�
тельного собрания лидер фрак�
ции КПРФ не удержался от пре�
дупреждения заполнившим зал
чиновникам надзорных и власт�
ных структур: помнить о «фено�
мене Гайзера». Как известно,
правоохранительные органы Ре�
спублики Коми своевременно
не выявили нарушений законо�
дательства, и большое число
должностных лиц там было за�
держано. А ведь Ростовская об�
ласть — тоже в лидерах по кор�
рупции. И, пока не поздно, нуж�
но стать на сторону законопо�
слушных граждан. До сих пор, к
великому сожалению, жулики
могут свободно грабить жителей,
и никто из правоохранителей за
это не несёт даже моральной от�
ветственности. 

Может быть, в другое время, в
другой политической обстанов�
ке «закон тишины» не вызвал бы
столь жарких споров. Но в реги�
оне и в стране идёт кампания по
выборам депутатов Государст�
венной думы. И если полицей�
ские пытаются запретить «бес�
словесные» одиночные пикеты,
то опасность предъявления об�
винений в нарушении «закона
тишины» на акциях с примене�
нием звукоусиливающей аппа�
ратуры очень велика. 

Кандидаты в депутаты начи�
нают встречаться с избирателя�
ми. И встречи кандидатов�ком�
мунистов не всегда проходят ти�
хо: кто�либо из обиженных или
обманутых может превысить ко�
личество разрешённых децибе�
лов. Скажем, сработавшая сиг�
нализация в припаркованном
возле дома автомобиле может
подвигнуть соседей на подачу
жалобы. Ещё больше поводов
найдётся для прекращения ми�
тинга протеста оппозиции. Хо�
тя… может, зря мы беспокоимся.
Ведь в нашей стране, где об ука�
зах президента быстро забывают,
чиновники скорей всего поло�
жат в долгий ящик и региональ�
ный «закон о тишине». 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Ростовская область.

Перед уходом на каникулы парламентарии всех
уровней обычно подчищают накопившиеся зава�
лы. Вот и у депутатов Законодательного собрания
Ростовской области наконец�то дошли руки до за�
конопроекта, устанавливающего наказание за
громкую музыку в дневное время. Но неожиданно
«дежурный» документ вызвал оживлённую дискус�
сию, да ещё на повышенных тонах. 

В тиши уютных
кабинетов

Ослушников 
уволят

РОССТАТ опубликовал некоторые
данные о кадровой ситуации в

здравоохранении. По его данным,
только за первый квартал 2016 года
из учреждений государственной сис�
темы здравоохранения уволились 16
тысяч фельдшеров и медсестёр и 50
тысяч санитарок и нянечек. Причи�
ны — очень низкая зарплата и сверх�
нагрузки вследствие пресловутой
«оптимизации» системы здравоохра�
нения. К чему она сводится? Напри�
мер, в севастопольской детской го�
родской больнице № 5 персоналу
спущено устное распоряжение под�
писать заявления, в которых они
якобы просят начислять заработную
плату за переработки не в соответст�
вии с Трудовым кодексом, а по тари�
фам почасовой оплаты. Ослушав�
шимся обещано увольнение.

Ещё в 2012 году Владимир Путин
потребовал увеличить зарплату сред�
него медперсонала до средней по ре�
гиону, но денег на это, как всегда, не
выделил. В результате зарплату никто
повышать не стал, просто уволили ог�
ромное число медперсонала, а остав�
шихся заставили работать на 1,5—2
ставки, чтобы «выполнить» требова�
ние президента. Санитарок и нянечек
из экономии в большинстве государ�
ственных больниц заменили уборщи�
цами, лишив тем самым тяжелоболь�
ных пациентов полноценного ухода.
В больнице могут быть прекрасные
хирурги, но их труд пропадёт без мед�
сестёр и нянечек. Хороший уход и ре�
абилитация — это 90% успеха в про�
цессе выздоровления: факт, под�
тверждаемый мировой статистикой.

В нынешнем году ситуация ещё
обострится, так как правительство не
только не предусмотрело индексации
зарплаты, но и уменьшило ассигно�
вания на оплату труда педагогичес�
ких, медицинских и социальных ра�
ботников на 34,2 миллиарда рублей.

Сделало оно это очень «элегантно»,
изменив правила расчёта средней
зарплаты в регионах.

Фокусники 
от образования

ВМИНОБРНАУКИ, готовясь к бю�
джетному совещанию у премьера

Медведева 29 августа, подсчитали, что
снижение бюджетного финансирова�
ния приведёт к сокращению бюджет�
ных мест в вузах на 40% и к увольне�
нию 8,3 тысячи научных сотрудников.
Однако затем в ведомстве заявили, что
число бюджетных мест останется
прежним и даже не урежут размер сти�
пендий. При этом чиновники не стали
уточнять, за счёт кого они сэкономят.
Выбор у них невелик: ещё более мас�
штабное сокращение преподаватель�
ского состава и научных сотрудников.

«Лишних» 
станет больше

ВПРАВИТЕЛЬСТВЕ постоянно
твердят, что без повышения воз�

раста выхода на пенсию никак не
обойтись: якобы скоро некому будет
работать. При этом умудряются не
приводить никаких расчётов. А вот
помощник президента России по во�
просам экономики Андрей Белоусов
озаботился цифрами, которые пока�
зывают, что благодаря повышению
производительности труда и без того
у нас к 2020 году добавится 1,2 милли�
она «лишних» людей, а к 2025�му —
примерно 3,5 миллиона. Если же
пенсионный возраст будет повышен,
цифра увеличится до 10 миллионов.
Это уже при нынешнем уровне безра�
ботицы в 4,5 миллиона человек. «Они
у нас куда попадут?» — задал ритори�
ческий вопрос чиновник, у которого
в школе по арифметике, видимо, бы�
ла хорошая оценка.

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

По заверениям активных сторон�
ников рыночных реформ, Советская
власть была единственным препятст�
вием на пути к светлому будущему
предпринимательства. Но для боль�
шинства тех, кто поверил в эти байки,
реальность обернулась горьким разо�
чарованием. На деле оказалось, что
чиновники пекутся только о своём
кармане и о благе узкого круга при�
ближённых коммерсантов, на осталь�
ных им глубоко наплевать. 

ЯРКИЙ ПРИМЕР— мелкие предпри�
ниматели Санкт�Петербурга, которые
вели активную торговлю в павильонах у

станции метро «Старая Деревня». В 2002 году
они, по сути, сами построили эти павильоны,
то есть стали дольщиками. Сейчас это слово
чаще ассоциируется с дольщиками много�
квартирных домов, но такое явление есть и в
сфере бизнеса, когда, фактически скидываясь,
предприниматели строят торговые объекты.

Так, в 2002 году «Приморская строитель�
ная компания» совместно с дольщиками за�
ключила договор аренды земельного участка
под застройку тремя торговыми павильона�
ми. До 2005 года она их возвела и ввела в экс�
плуатацию. При этом предприниматели вло�
жили собственные средства не только в стро�
ительство, но и в энергоснабжение, распре�
делительные щиты, водоснабжение, быто�
вую и дождевую канализации, телефониза�
цию, асфальтирование. Вывезли тонны мусо�
ра. Пришло время полноценной работы — к
слову, торговали отечественными товарами, в
том числе сельскохозяйственных производи�
телей, — но лакомый кусок земли, готовый к
эксплуатации, стал предметом зависти чи�
новников. Начался рейдерский захват.

Уже в 2005 году, по непонятным причинам,
Комитет по управлению городским имущест�
вом (КУГИ) Приморского района продлевает
предпринимателям договор аренды земель�
ного участка сроком на 1 год, несмотря на то,
что вся разрешительная документация про�
фильных комитетов и организаций была со�

гласована сроком на три года. Начались суды
о выселении предпринимателей с земельного
участка. Чиновники КУГИ мотивировали это
тем, что земельный участок сформирован для
выставления его на торги под инвестицион�
ный проект, а павильоны реконструированы.

Судебные тяжбы, протесты предпринима�
телей, митинги продолжались до 2012 года.
Но Фемида приняла решение о выселении
предпринимателей с земельного участка и о
сносе зданий. Один из павильонов даже успе�
ли убрать.

Однако после того как группе компаний
«Адамант» удалось получить себе в собствен�
ность «Приморскую строительную компа�
нию», чиновники сразу сменили гнев на ми�
лость и обратились в суд с заявлением о за�
ключении мирового соглашения и приоста�
новке выселения с земельного участка. Суд
чудесным образом тут же принял решение
оставить павильоны на месте.

Объяснение напрашивается самое простое
и логичное: чиновники просто выбили тор�
говые площади для лично приближённых
коммерсантов. В то же время всех дольщиков
и арендаторов, которые строили на собствен�
ные средства данные павильоны, просто вы�
кинули силовыми методами. При этом было
похищено их имущество. Полиция, вызван�
ная на место происшествия, не приняла мер.
Более того, у предпринимателей отказались
принимать заявления.

Торги, за которые ратовали чиновники, так
и не были назначены. Как только земля и тор�
говые павильоны оказались в нужных руках,
все разговоры об аукционе прекратились. Ни�
какой реконструкции не произвели, вложен�
ные деньги предпринимателям не возмести�
ли, а украденное имущество не вернули.

Когда же дольщики обратились в суд, что�
бы получить документ, подтверждающий за�
конность их выселения, то оказалось, что все
судебные дела уничтожены. Как говорится, и
концы в воду.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.

Социальный барометр

Программа с обманом

ВАКЦИИ приняли участие обманутые
дольщики пяти домов на улице Спортив�
ной, которые  должны были сдать ещё в

2014 году, а также переселенцы из ветхого жилья
в квартиры на улице Академической, живущие в
новостройке по временным договорам, срок ко�
торых истёк.

По словам председателя Подольского город�
ского отделения «Всероссийского женского
союза — «Надежда России» Евгении Егоро�
вой, местная программа «Жилище» предпола�
гала строительство инфраструктуры и десяти
жилых домов с квартирами для переселенцев
из ветхого жилья посёлка Быково. Всего по

этой программе было построено восемь домов,
один из которых ещё не ввели в эксплуатацию. 

— Я жительница дома на улице Академиче�
ской. Переехала в свою квартиру в прошлом
году и уже успела сделать ремонт, — рассказа�
ла одна из переселенцев Татьяна Нежданова.
— Однако все мы живём по временному дого�
вору, срок которого уже истёк. Наши кварти�
ры застройщик дома ЗАО «ПДСК» продал.

Участники митинга подписали резолюцию, ко�
торую они направят в правительство Московской
области и главе городского округа Подольск с
просьбой помочь в сложившейся ситуации.

Фото Виктории МОИСЕЕВОЙ.

Гримасы «реформ»

Крушение иллюзий

Депутат 
с квартирной хваткой

В Саратове 9 августа про�
шла предупредительная ак�
ция обманутых дольщиков. 

К АК РАССКАЗАЛ журналистам первый
секретарь горкома КПРФ Александр
Анидалов, который помог протестовав�

шим организовать акцию, речь идёт о кварти�
рах в сданном доме одного из саратовских
ЖСК, которые, похоже, задумал прибрать к
рукам управляющий обанкротившегося «Са�

ратовгесстроя», депутат городской Думы Вик�
тор Марков. Он заявил претензии на уже рас�
купленные ЖСК — контрагентом его лопнув�
шей фирмы — квартиры. Добросовестные
приобретатели жилплощади опасаются, что
могут остаться ни с чем.

Лидер саратовских коммунистов также сооб�
щил, что основной массовый протестный ми�
тинг обманутых дольщиков состоится через две
недели.

Фото Анастасии ЛУХМИНСКОЙ.

В ОТ УЖЕ несколько месяцев они приводят
в порядок столицу Дагестана исключи�
тельно за «спасибо». Доведённые до отча�

яния уборщики собрались возле здания адми�
нистрации города. 

Приходится не жить, а выживать, сетует одна
из участниц протестной акции Патимат Алиева,
которой уже пять месяцев задерживают зарплату. 

— За январь, май, июнь и июль мы деньги не
получили, — рассказала она. — Администрация
города на эти месяцы даже не заключала с нами

контракт, но люди продолжали работать. Нам
обещают выдать зарплату, однако мэрия деньги
нашей компании не перечислила, хотя город�
ские чиновники и утверждают обратное. 

И таких, как Патимат, у здания махачкалин�
ской администрации собралось 50 человек. 

Отметим, что это далеко не первая акция про�
теста сотрудников «ЭКО�М». В декабре из�за
забастовки уборщиков Махачкала уже утопала в
мусоре. 

По сообщениям информагентств.

Столице не умыться
Работники компании «ЭКО�М», которая занимается убор�

кой улиц Махачкалы, устроили забастовку с требованием
выдать им просроченную зарплату.

Более полусотни обманутых дольщиков и жителей аварийных до�
мов подмосковного посёлка Быково, расположенного в городском
округе Подольск, собрались 7 августа на митинг протеста. 
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Ещё о «чёрном августе�91»

Что же это было — позиция ГКЧП?

Даже вроде бы 
известное нуждается 

в большем понимании

— Анатолий Петрович, хочу
начать вот с чего. Когда вы при�
нимались за работу над этими
своими книгами, у вас, конечно,
уже существовало определённое
представление о том, что это бы�
ло, август�91. Вы же современ�
ник и в какой�то мере очевидец
тех событий. Так скажите, про�
должительная работа над темой,
изучение документов и других
материалов, многочисленные бе�
седы, которые вы провели, — всё
это открыло вам что�то хоть от�
носительно новое?

— Я бы сказал, что в конце
концов после четырёхлетней
работы пришло ощущение в
чём�то нового понимания.

— То есть не столько новые
факты открылись для вас, сколь�
ко новое понимание, может быть,
давно известных фактов?

— Пожалуй, так. И я попро�
бую это пояснить. Первое, к че�
му пришёл: у нас, сочувствовав�
ших ГКЧП, были очень завы�
шенные ожидания результатов
его выступления. Вот наконец�
то долгожданное движение
против развала страны произо�
шло — и чуть ли не на следую�
щий день всё, чего мы лиши�
лись за эту «перестройку», вос�
становится.

А с другой стороны, ожида�
ния наши столкнулись с из�
вращённой трактовкой того
же ГКЧП так называемыми
либерально�демократически�
ми силами. Все эти в корне
лживые ярлыки, которые по�
спешили на ГКЧП навесить и
которые, к величайшему со�
жалению, в общественном со�
знании бытуют до сих пор:
«путч», «антигосударственный
заговор», «государственные
преступники» и т.п.

Знаете, во время своей рабо�
ты я пересмотрел множество
нынешних школьных учебни�
ков, и там везде одно и то же.
Враньё! С малых лет внушают
людям абсолютную неправду о
том, чем был этот самый ГКЧП.
Представляемый прямо�таки
как чудище ужаснейшее. Счи�
таю, надо с этой ложью в госу�
дарственном масштабе кончать.

— Когда вы говорите о завы�
шенных ожиданиях, возможно,
имеете в виду, что запоздало само
явление ГКЧП? Ведь общество к
тому времени уже основательно
разложили и деморализовали, у
большинства людей в головах
была сумятица, каша…

— Что запоздал ГКЧП, это
безусловно. Минимум на пол�
тора�два года опоздали. Запус�
тили страшную болезнь, и ме�
тастазы пошли по всему орга�
низму.

Крючкова очень часто обви�
няют в нерешительности. А
ведь он был центральной фигу�
рой ГКЧП, и мы дальше этого
ещё коснёмся.

— Давайте не дальше, а сей�
час. Я про ГКЧП, про его созда�
ние. У многих, как ни странно,
даже о фактической стороне этой
истории, не говоря уж о трактов�
ке, довольно смутное представ�
ление. Сама идея такого комите�
та, как он создавался, кто в нём
какую роль играл… Вы согласны,
что об этом стоит поговорить не�
сколько подробнее?

— Согласен.
— С учётом вашего изучения

темы и полученных знаний.
— Но всё�таки не претендуя

на истину в последней инстан�
ции.

Идея чрезвычайного 
положения витала 

в воздухе

— Итак, когда и у кого впер�
вые возникла эта мысль: необхо�
димо вводить чрезвычайное по�
ложение?

— Если говорить не об авгус�
те�91, а шире, то мысль эта бук�
вально витала в воздухе, причём
давно, и возникала, конечно, не
у кого�то одного, а у многих.
Ведь тревожная ситуация в
стране всё нарастала и нараста�
ла, что не могло не вызывать ос�
трого беспокойства у тех, кто за
страну истинно душой болел.

А про ГКЧП условно можно
сказать, что он вырос из Комис�
сии по чрезвычайному положе�
нию, которая была создана ещё
в марте 1991 года.

— Кем создана?
— Как ни удивительно, са�

мим Горбачёвым. Он�то, конеч�

но, не столько судьбой страны
был озабочен, сколько своей
собственной. Чувствовал же,
что дела его заходят в тупик и
рано или поздно за всё придёт�
ся ответить. Метался, искал вы�
ход, а вернее, способ защитить�
ся «в случае чего». Именно по�
этому 28 марта 1991 года он и
провёл совещание в Кремле, на
котором принял решение о со�
здании Комиссии по чрезвы�
чайному положению.

— И кто вошёл в неё? Кто её
возглавил?

— Наверное, многие читате�
ли, которые впервые об этом уз�
нают, будут сильно удивлены.
Однако факты есть факты: ру�
ководителем созданной Комис�
сии был назначен вице�прези�
дент СССР Г.И. Янаев, который
в августе, согласно занимаемой
должности, окажется офици�
ально первым лицом и в ГКЧП.
А в состав той, мартовской, Ко�
миссии вошли почти все буду�
щие «гэкачеписты» (кроме
председателя Крестьянского
союза СССР В.А. Стародубцева
и президента Ассоциации госу�
дарственных предприятий и
объектов промышленности,
строительства, транспорта и
связи СССР А.И. Тизякова).

— Прошу вас напомнить по�
имённо, кто вместе с Янаевым
вошёл и в «горбачёвскую» Ко�
миссию, и позднее в ГКЧП.

— Это, по алфавиту, первый
заместитель председателя Сове�
та обороны СССР О.Д. Бакла�
нов, председатель КГБ СССР
В.А. Крючков, союзные пре�
мьер�министр В.С. Павлов, ми�
нистр внутренних дел Б.К. Пу�
го, министр обороны Д.Т. Язов.

— Уровень, как говорится, вы�
ше некуда. Но, может быть, тог�
да, то есть весной, создание та�
кой Комиссии было лишь фор�
мальностью?

— Нет, не совсем. Во�первых,
Крючкову, Пуго и руководите�
лю аппарата президента В.И.
Болдину персонально было по�
ручено проработать организа�
ционные вопросы на случай
введения чрезвычайного поло�
жения, и в соответствующих ве�
домствах работа эта велась. Во�
вторых, трижды состоялись
вполне официальные заседания
Комиссии, на которые пригла�
шались и другие ответственные
деятели государства. В�третьих,
эти вопросы обсуждались также
на специальных совещаниях в
силовых ведомствах.

— А не могло всё это создать у
кого�то впечатление зреющего
заговора? Ведь совещания, о ко�
торых вы говорите, наверняка
носили закрытый характер, а
между тем осведомительная сеть
«пятой колонны» действовала…

— Вы правы. Так и было. Бе�
седы с разными людьми убеди�
ли меня в этом. Да и прошло�
годняя публикация в «Комсо�
мольской правде» интервью с
экс�послом США Джеком
Мэтлоком своеобразно под�
тверждает один из каналов
«утечки».

Интервью это названо «О за�
говоре ГКЧП мы знали за два
месяца до путча». Бывшему
американскому послу был за�
дан вопрос: «Как вы узнали о
планах сместить Горбачёва?» А
ответ следует такой:

«В июне 1991 года я пригла�
сил мэра Москвы Гавриила По�
пова на деловой обед. И он рас�
сказал, что против Горбачёва
готовится переворот и что он
очень хотел бы, чтобы Ельцин,
который в те дни находился в
Вашингтоне, вернулся в Моск�
ву. Всё это происходило в фор�
мате обмена записками, мы бо�
ялись прослушки.

Я написал: «Я доложу, но
кто всё это затеял?» Попов вы�
вел ручкой четыре фамилии:
«Крючков, Павлов, Язов,
Лукьянов».

— Да, любопытный рассказ.
Ещё одно свидетельство, как
работали предводители «пятой
колонны» и агенты влияния:
главный центр для них — по�
сольство США. Правда, в этом
случае со своей информацией
подзапутались…

— «Антидемократические за�
говоры» были среди тех пугал,
которыми вовсю стращали ох�
мурённых людей, доводя неко�
торых до панического состоя�
ния. Всё время размахивали
этой угрозой. И, как видим, да�
же Комиссию, созданную са�
мим Горбачёвым, превратили в
заговор против него. А ведь всё
делалось в строгом соответст�

вии с принятым в апреле 1990
года Верховным Советом
СССР Законом «О правовом
режиме чрезвычайного поло�
жения».

Подчеркну: строго в соответ�
ствии с этим и другими закона�
ми, существовавшими в стране,
старался действовать и Государ�
ственный комитет по чрезвы�
чайному положению, начало
которому фактически было по�
ложено на заседании 17 августа
1991 года.

Бегство президента 
от неотложных 
обязанностей

— От марта до августа, от Ко�
миссии до Комитета, время про�
шло. Насыщенное событиями до
предела, причём какими событи�
ями! Нисколько не улучшавшими
обстановку в стране, а только
ухудшавшими. Нет возможности
всё перечислять, но положение,
ставшее к тому времени давно
уже по сути чрезвычайным, лишь
продолжало усугубляться. Это
было совершенно очевидно. Од�
нако режим чрезвычайного поло�
жения не объявлялся…

— Вы хотите спросить: поче�
му? В общем�то, я думаю, ответ
известен. Шло по принципу
«чем хуже, тем лучше». И лич�
ность, которой великая  Совет�
ская страна в первую очередь
обязана последовавшей траге�
дией её уничтожения, известна
тоже. Но стоит с повышенным
вниманием рассмотреть пове�
дение Горбачёва в те дни, кото�
рые уже непосредственно пред�
шествовали трагическому исхо�
ду созданной ситуации.

Вот заседание Кабинета ми�
нистров 3 августа, где он, пре�
зидент СССР Горбачёв, послед�
ний раз выступает. Ведь сам
констатирует «наличие в стране
чрезвычайной ситуации и необ�
ходимости чрезвычайных мер».
Причём лицемерно замечает,
что «народ поймёт это»! Но… от
соответствующего решения
опять уходит. А на следующий
день, 4 августа, как известно,
отбывает в отпуск, сославшись
на обострение радикулита.

— Этот его поступок всегда
вызывал и вызывает особенное
возмущение. Явное бегство от
неотложных своих обязанностей!

— Конечно. Бросает эти обя�
занности, оставив судьбу стра�
ны буквально в подвешенном
состоянии. Я напомню, что за
полтора месяца до этого, 17 ию�
ня, на закрытом заседании Вер�
ховного Совета СССР с крайне
резкими оценками создавшего�
ся положения в стране высту�
пили все три министра силово�
го блока: Крючков, Пуго и
Язов. Поддержку получило тре�
бование премьер�министра
Павлова о предоставлении Ка�
бинету министров СССР чрез�
вычайных полномочий. По�
скольку в результате действия
центробежных сил союзное
правительство стремительно
теряло рычаги управления.

— Но вопрос тогда остался от�
крытым?

— В том�то и дело. Как и на
заседании 3 августа. Хотя уже
буквально перед самым отъез�
дом на юг Горбачёв снова пору�
чает Крючкову, Язову и Пуго
ещё раз проанализировать об�
становку, посмотреть, в каком
направлении может развивать�
ся ситуация. И готовить меры
на случай, если придётся пойти
на введение чрезвычайного по�
ложения. Герой моей книги
Владимир Александрович
Крючков немедленно даёт со�
ответствующие поручения:
подготовить аналитические до�
кументы и предложения по ста�
билизации обстановки в стране
в случае введения чрезвычайно�
го положения.

— Но при этом я обратил вни�
мание на цитату из воспоминаний
Крючкова, которую вы в своей
книге приводите. «Я понимал. —
пишет Владимир Александрович,
— что Горбачёв боялся исключи�
тельно за себя, боялся, что с ним
могут рассчитаться те, кому он
когда�то, как он выразился, «на�
солил», имея в виду прежде всего
Ельцина. В последнем разговоре
со мной перед отъездом в отпуск
он многозначительно заметил:
«Надо смотреть в оба. Всё может
случиться. Если будет прямая уг�
роза, придётся действовать».

— Вы правомерно выделили
это в ощущениях Крючкова. И
я уже говорил, что Горбачёв ду�
мал не о стране, а о себе. Что же

касается страны, он именно в те
самые дни двурушнически со�
вершил по отношению к ней
очередное чудовищное преда�
тельство. И когда о нём защит�
никам Союза ССР стало изве�
стно, это и послужило решаю�
щим толчком к созданию и вы�
ступлению ГКЧП.

Горбачёвское 
двурушничество вело 

к уничтожению 
Советского Союза

— Я прошу вас, Анатолий Пе�
трович, остановиться на этом мо�
менте особо — не только для до�
полнительной характеристики
сути Горбачёва, но и во имя прав�
ды о ГКЧП, которая, как вы
раньше сказали, всячески извра�
щается.

— Двурушнический посту�
пок Горбачёва, о котором я за�
вёл речь, связан был с так назы�
ваемым новоогарёвским про�
цессом по разработке проекта
нового Союзного договора. От
того, каким будет этот договор,
напрямую зависела судьба на�
шей великой страны — Союза
Советских Социалистических
Республик.

Работа шла длительная и
трудная. К июлю, как счита�
лось, проект в основном был
готов и, тоже в основном, одоб�
рен Верховным Советом СССР.
Но — внимание! На совещании
новоогарёвской группы 23 ию�
ля в соответствии с принятым
ранее постановлением Верхов�
ного Совета было решено про�
ект существенно доработать и
провести его подписание в сен�
тябре — октябре, после утверж�
дения текста Съездом народных
депутатов СССР.

— В сентябре — октябре?
— Да. И, повторю, после су�

щественной доработки, после
обсуждения и утверждения на
съезде. Но потом выяснилось,
что за кулисами, тайно всё было
решено совершенно иначе.

— У вас в книге это ключевой
момент, хотя до сих пор далеко не
всем он известен.

— Что ж, это была сугубо за�
крытая встреча в том же Ново�
Огарёве трёх деятелей: Горбачё�
ва, Ельцина и Назарбаева. Со�
стоялась она 29—30 июля (спе�
шили!), а решение после каких�
то поправок, внесённых ими в
проект, принято уже совсем
иное: открыть к подписанию но�
вый договор 20 августа — без об�
суждения и одобрения на Съезде
народных депутатов СССР.

— В общем, «сообразили на
троих», как несколько позже бы�
ло и в Беловежской пуще...

— Перекличка очевидная! А
по сути разве не заговор, разве
не антиконституционный пере�
ворот? Заговорщиками и пут�
чистами величают все эти годы
членов ГКЧП, но фактически
таковыми стала вот эта троица.
А ГКЧП как раз попытался их
заговору противостоять.

— Важнее всего, конечно, то,
что представлял собой предла�
гавшийся к подписанию с 20 ав�
густа проект Союзного договора.
Там ведь мало что оставалось от
гарантий единого государства,
реального Союза, каким он был?

— Да фактически ничего. Не�
даром и название придумали
другое. Вроде тот же СССР, да
не тот! Оказывается, Союз Со�
ветских Суверенных Респуб�
лик. А провозглашение этого
мнимого Союза (по существу
же — ущербного псевдообразо�
вания, напоминающего по�
явившийся в декабре СНГ)
«федеративным» государством
было и вовсе абсолютной фик�
цией, поскольку «государства,
образующие Союз», имели пра�
во на самостоятельное решение
всех вопросов своего развития.

— Вот известно, что нынеш�
ний российский президент ото�
звался об уничтожении Совет�
ского Союза как о крупнейшей
геополитической катастрофе. Но
катастрофа�то не стихийная, а
рукотворная, и это всем надо
знать. У «творцов», от Ново�
Огарёва до Беловежской пущи,
есть имена.

— Безусловно! Весь смысл
того договора окончательно
проясняла статья 23: «Настоя�
щий договор одобряется выс�
шими органами государствен�
ной власти государств, образу�
ющих Союз, и вступает в силу с
момента подписания их полно�
мочными делегациями. Для го�
сударств, его подписавших, с
той же даты считается утратив�

шим силу Договор об образова�
нии Союза ССР 1922 года».

Обратите внимание: о выс�
ших органах центральной влас�
ти здесь даже и не упоминается.
То есть всё было подготовлено,
чтобы Советский Союз с само�
го начала процедуры подписа�
ния прекратил своё существо�
вание, рассыпавшись как бы
«автоматически». И осущест�
вить это задумали три человека,
грубо поправшие основные по�
ложения действующей Консти�
туции СССР.

— Причём всё секретно, тай�
но. Вот он в самом деле, настоя�
щий�то заговор...

— Горбачёв пошёл на это ис�
ключительно ради сохранения
хоть какой�нибудь, пусть сугубо
формальной, власти для себя. А
втайне задуманное так и остава�
лось бы неизвестным до 20 ав�
густа, если бы неожиданно
(случайная или намеренная
«утечка» произошла) 15 августа
проект разрушительного Союз�
ного договора не опубликовала
газета «Московские новости».
Снабдив знаменательным заго�
ловком от редакции, выдавав�
шим бурлящую в этом стане ра�
дость: «Мы ещё не знаем, что
надежда уже есть».

— Надежда на уничтожение
Советского Союза обрела реаль�
ные очертания? Так ведь? До че�
го же овладела всеми этими гро�
бовщиками СССР цель Гитлера,
с которой он за полвека до того
двинул свои полчища против пер�
вой в мире социалистической
державы!

— Угроза для неё и на сей раз
была столь велика, что требова�
лись уже немедленные меры.
Вот тогда�то, 17 августа, в госте�
вом доме КГБ (объект «АБЦ»)
прошло совещание, заложив�
шее основу ГКЧП.

Да, действовать 
требовалось 

без промедления

— С какой целью собрались на
это совещание и кто?

— Цель очевидна: обсудить
последствия намеченного под�
писания Союзного договора,
губительный проект которого
теперь стал известен, а главное
— способы воспрепятствовать
этому. Собрались В.А. Крюч�
ков, В.С. Павлов, О.Д. Бакла�
нов, В.И. Болдин, Д.Т. Язов и
секретарь ЦК КПСС О.С. Ше�
нин. Присутствовали также
первый заместитель председа�
теля КГБ В.Ф. Грушко и замес�
тители министра обороны В.И.
Варенников и В.А. Ачалов.

— Поскольку совещание со�
стоялось на объекте КГБ, следу�
ет считать, что инициатива исхо�
дила всё�таки отсюда? А если на�
зывать лично, то от председателя
КГБ В.А. Крючкова?

— Его роль была очень зна�
чительна, в чём окончательно
убедила меня продолжительная
работа над книгой об этом че�
ловеке.

— Можно назвать его руково�
дителем ГКЧП?

— Точнее, пожалуй, коорди�
натором. Знаете, я согласился с
формулой Юрия Иванова, ад�
воката Крючкова на следствии
и судебном процессе по делу
ГКЧП: он, этот Комитет, стал
детищем наиболее честной час�
ти горбачёвской администра�
ции. Добавлю от себя: той её ча�
сти, которая размежевалась со
своим руководителем.

— До конца ли размежева�
лась? Ведь на том же первом со�
вещании 17 августа, с одной сто�
роны, на Крючкова была возло�
жена ответственность за подго�
товку главных документов для
введения чрезвычайного положе�
ния, а с другой — принято реше�
ние направить к Горбачёву группу
в составе Бакланова, Болдина,
Шенина, Варенникова и в каче�
стве сопровождающего — Ю.С.
Плеханова, начальника Службы
охраны КГБ (бывшего 9�го уп�
равления). И такая группа, как
известно, в середине дня 18 авгу�
ста вылетела в Форос. Зачем же
это надо было, если с Горбачё�
вым «размежевались»?

— Вот это лишний раз и под�
тверждает, что никакой попыт�
ки антиконституционного пе�
реворота со стороны ГКЧП не
было. Все вошедшие в него
представляли высшую государ�
ственную власть, находились
при исполнении служебных
обязанностей и выполняли
свой долг по защите конститу�
ционного строя СССР. В соот�

ветствии с Законом «О право�
вом режиме чрезвычайного по�
ложения», причём и по согласо�
ванию с президентом СССР.
Разве это не имеет значения?

— Но ведь все они сознавали,
что именно политика этого пре�
зидента довела страну до катаст�
рофического состояния.

— Сознавали, конечно. И
планировали обязательно ли�
шить Горбачёва президентской
должности. Но сделать это со�
бирались легитимно — решени�
ем Съезда народных депутатов
СССР. Теперь же, послав к пре�
зиденту своих представителей,
постарались убедить в целесо�
образности введения чрезвы�
чайного положения и в том, что
ему на время лучше остаться в
стороне.

Те переговоры, склады�
вавшиеся, конечно, непросто,
многократно описаны. Извест�
но и то, о чём договорились:
временно отключить в резиден�
ции президента связь и усилить
охрану в целях обеспечения бе�
зопасности Горбачёва и его се�
мьи. А заключительная горба�
чёвская фраза тоже широко из�
вестна. Пожав всем руки на
прощание, он произнёс: «Чёрт с
вами, действуйте!»

— Ну да, ответственность за
всё теперь на других. Словно
тяжкий груз с себя сбросил —
хоть и не с богом, а с чёртом...

— Ничего удивительного, что
сам Горбачёв впоследствии поч�
ти всё отрицал. Для него —
обычное дело. А тогда делега�
ция, вернувшись в Москву по�
здно вечером 18 августа, доло�
жила собравшимся в кремлёв�
ском кабинете Янаева о том,
что и как было реально. Окон�
чательно утвердив состав ГКЧП
и само его название, исполне�
ние президентских обязаннос�
тей возложили на вице�прези�
дента. Подчеркну: согласно до�
говорённости в Форосе. Ещё
раз условились, что чрезвычай�
ное положение вводится пока
только в Москве, а на противо�
стояние с народом не идти ни
при каких обстоятельствах.

— Что имелось в виду, говоря
более конкретно?

— Воздерживаться от приме�
нения силовых действий, если
они могут привести к массово�
му кровопролитию. Важней�
ший принцип, определивший
позицию ГКЧП, был таков:
своё выступление он рассмат�
ривал как политическую ак�
цию, участие же в ней силовых
структур — лишь как средство
обеспечения законности и кон�
ституционного порядка. То есть
действовать строго легитимно,
в соответствии с принятым за�
конодательством.

— А была ли при таком жёст�
ком условии реальная возмож�
ность переломить ситуацию?
Ведь определившаяся очень бы�
стро противостоящая сторона
строгой законностью и леги�
тимностью действий себя не
отягощала.

— Да, это факт. И оценки по�
зиции ГКЧП по отношению к
силам, с которыми ему неиз�
бежно пришлось столкнуться,

как мы знаем, очень разные.
Обычны, например, обвинения
в нерешительности, которые,
конечно же, я тоже слышал по
ходу моих бесед и в адрес лично
Владимира Александровича
Крючкова, взявшего на себя от�
ветственность за принятие важ�
нейших, ключевых решений в
те дни. Но при этом зачастую
отвлекаются от конкретных об�
стоятельств, как они на то вре�
мя сложились и не учитывать
которые было нельзя.

— Ну да, говоря известными
строками Шота Руставели, «вся�
кий мнит себя стратегом, видя
бой со стороны». Может быть,
попробуем вернуться в 19 августа
1991 года и попытаемся выде�
лить, что же из происходившего
начиная с этого утра в конечном
счёте более всего решило исход
противостояния?

— Давайте попробуем.

Утром первого дня 
и далее

— Итак, утром по телевиде�
нию и радио прозвучало Заявле�
ние советского руководства о
введении режима чрезвычайного
положения и об образовании
ГКЧП, а затем мы услышали Об�
ращение этого Комитета к совет�
скому народу. Могу сказать о мо�
ём восприятии — как тогда, так и
сейчас: сильный текст! Очень
сильный и точный. По�моему,
данная в нём характеристика ре�
альности того времени абсолют�
но верно её отразила, а прошед�
шие годы эту характеристику не
только не изменили, но стопро�
центно подтвердили.

— Я с вами согласен.
— Для читателей приведу по

вашей книге начало того Обра�
щения: «Над нашей Родиной на�
висла смертельная опасность!
Начатая по инициативе М.С.
Горбачёва политика реформ, за�
думанная как средство обеспече�
ния динамичного развития стра�
ны и демократизации обществен�
ной жизни, в силу ряда причин
зашла в тупик. На смену перво�
начальному энтузиазму и надеж�
дам пришли безверие, апатия и
отчаяние. Власть на всех уровнях
потеряла доверие населения. По�
литиканство вытеснило из обще�
ственной жизни заботу о судьбе
Отечества и гражданина. На�
саждается злобное глумление над
всеми институтами государства.
Страна по существу стала не�
управляемой». Пусть сегодня
все, кто помнит то время, честно
ответят: а что тут не так?

— Опровергнуть невозможно
ни слова. Как и во всём даль�
нейшем тексте, где чётко было
сказано об угрозе свержения
конституционного строя: «Вос�
пользовавшись предоставлен�
ными свободами, попирая
только что появившиеся ростки
демократии, возникли экстре�
мистские силы, взявшие курс
на ликвидацию Советского Со�
юза, развал государства и захват
власти любой ценой...»

Так и было! Не забудем кон�
кретный повод, побудивший
срочно, неотложно создавать
ГКЧП: тайно назначенное на 20

августа открытие к подписанию
проекта разрушительного Со�
юзного договора, становивше�
гося по сути смертным приго�
вором Союзу ССР. Недавний
референдум, высказавшийся в
защиту Союза, перечёркнут...

Я хочу здесь, Виктор Стефа�
нович, ещё раз вернуться к яр�
лыку «путч», который в целях
дискредитации прилепили к
выступлению ГКЧП и который
вполне официально, даже в
учебниках, царит до сих пор. В
своей книге я напомнил, откуда
это понятие было извлечено: из
чёрных времён становления
германского нацизма. Под та�
ким названием вошло в миро�
вую историю первое крупное
гитлеровское сборище в Мюн�
хене в ноябре 1923 года.

— Хотя по следам Гитлера шли
теперь как раз те, кто стремился
уничтожить Советский Союз, а
не противостоявшие им.

— Надо опять�таки подчерк�
нуть: ГКЧП с самого начала
действовал легитимным путём,
в рамках закона. Его состав, ре�
шение о введении чрезвычай�
ного положения и другие соот�
ветствующие меры предполага�
лось утвердить на внеочередной
сессии Верховного Совета
СССР, которую было намечено
созвать 26 августа.

— Вернёмся к 19�му. Заявление
и Обращение прозвучали. Чтобы
не допустить каких�то экстре�
мистских беспорядков, в Москве
появилась бронетехника. А по�
том?.. Кстати, вот я вижу в вашей
книге первую страницу моей род�
ной «Правды», где напечатаны те
документы. Номер�то, оказыва�
ется, уже за вторник, 20 августа.
Значит, к выходу газеты за 19�е
тексты ещё не были готовы?

— Это минус, конечно, одна�
ко учтём: всё делалось в крайне
сжатые сроки. И такая сжатость
негативно сказалась, к сожале�
нию, не только на публикации в
прессе документов ГКЧП. Вы
же помните: после их оглаше�
ния в эфире нам начали пока�
зывать по телевидению... «Ле�
бединое озеро».

— Да, уж это было как�то сов�
сем некстати. Есть разные версии
того, что в это время происходи�
ло «по линии ГКЧП». Ведь до из�
вестной пресс�конференции, на�
чавшейся в 17 часов, целый день
прошёл. Пожалуйста, расскажи�
те нашим читателям достоверно,
что же согласно плану ГКЧП
произошло с утра?

— Придётся сперва говорить
о том, чего не произошло. По
намеченному плану утром 19
августа для переговоров с Ель�
циным в подмосковное Архан�
гельское должен был приехать
глава союзного правительства
В.С. Павлов. Но, к несчастью,
Валентин Сергеевич серьёзно
заболел: случился гипертониче�
ский криз. Дальнейшие собы�
тия показали, насколько значи�
тельным оказался этот первый
сбой в действиях ГКЧП. Тут
впору вести речь о роли случай�
ности в истории...

(Окончание 
в следующем номере).

● От такой вот «идиллии» августа 1991�го...

● ...до кровавой трагедии 1993�го.

К тем роковым августовским дням 1991 года, ставшим трагически пе�
реломными для нашей страны, постоянно обращаются и будут обра�
щаться все, кому судьба Родины не безразлична. Казалось бы, написано
и сказано о происшедшем тогда столько, что нечего уже искать и рас�
суждать. Однако остаётся впечатление (по моим наблюдениям, не толь�
ко у меня, а у многих), что далеко не всё  про катастрофические события
августа�91 мы узнали и поняли.

Именно это продиктовало мне накануне 25�летия антисоциалистическо�
го переворота необходимость встречи с моим собеседником, которого сей�
час вам представлю. Почти десять лет назад, когда издательство «Молодая
гвардия» выпустило в своей знаменитой серии «Жизнь замечательных лю�
дей» добротную книгу о Г.А. Зюганове, я познакомился с её автором — ис�
ториком, публицистом, писателем Анатолием Петровичем Житнухиным. И
вот теперь в той же «молодогвардейской» серии одна за другой выходят две
книги, посвящённые личностям, сыгравшим видную роль в событиях авгу�
ста 1991�го. Это Владимир Крючков и Леонид Шебаршин. Один в начале
событий возглавлял КГБ СССР, и его, как правило, выделяют, когда речь

идёт о создании к 19 августа ГКЧП — Государственного комитета по чрез�
вычайному положению. Другой, будучи начальником Первого главного уп�
равления КГБ (внешняя разведка), после ареста В.А. Крючкова был назна�
чен на его место — исполняющим обязанности председателя Комитета го�
сударственной безопасности. Правда, исполнение это продолжалось весь�
ма недолго, всего лишь сутки…

Ну вот, а написал обе книги опять он, Анатолий Житнухин. Естественно,
августу�91 уделено здесь особое внимание. Причём в предисловии к вышед�
шему совсем недавно повествованию о В.А. Крючкове отмечено: «Бесцен�
ный материал для книги автор почерпнул в ходе многочисленных встреч и
бесед с ветеранами КГБ, правоохранительных органов и дипломатических
служб, общественными и политическими деятелями…» Далее — обширный
список фамилий, и большинству этих людей, как я понимаю, про августов�
ские события 1991 года было что сказать. Хотя, наверное, с разных позиций.

Что же вынес из этого для себя и читателей автор? Какой у  него в ре�
зультате сложился взгляд на происходившее тогда? И как этот взгляд
складывался?

Политический обозреватель «Правды» Виктор КОЖЕМЯКО 
беседует с историком и писателем Анатолием ЖИТНУХИНЫМ
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II. Современная международная обста�
новка (Окончание. — Ред.)

Тягчайшее преступление буржуазной
демократии перед человечеством заклю�
чается в том, что она породила фашизм и
расчистила ему путь. В таких странах, как
Италия и Германия, буржуазно�демокра�
тические режимы вскормили фашизм и
послужили для него мостом к власти.
Вместе с тем буржуазно�демократические
правительства других стран (Англия,
Франция, США) так называемой полити�
кой невмешательства и курсом на умиро�
творение фашистских агрессоров помог�
ли им развязать вторую мировую войну.
После разгрома основных очагов мирово�
го фашизма правящие круги буржуазно�
демократических стран взяли курс не на
искоренение остатков фашизма в бывших
вражеских государствах и у себя дома, а
наоборот — на предоставление широкой
свободы действий фашистским элемен�
там, которые они рассматривают как сво�
их союзников в борьбе против растущих
сил социализма. Таким образом, в совре�
менную эпоху буржуазная демократия
как государственная форма, служа анти�
народной реакции, направляет свои глав�
ные удары против сил общественного
прогресса и подлинной демократии.

Буржуазная демократия, провозгласив�
шая в своё время лозунг патриотизма и на�
циональной независимости, всё более ста�
новится неспособной к действенной защи�
те национальной свободы и суверенитета
народов. В ряде государств европейского
континента буржуазная демократия во вре�
мя второй мировой войны предательски ка�
питулировала перед фашистскими захват�
чиками. В период после второй мировой
войны буржуазная демократия ряда евро�
пейских стран вновь становится на путь
предательства национальных интересов —

на этот раз перед англо�американскими
претендентами на мировое господство, от�
крыто посягающими на суверенитет наро�
дов. Таким образом, в современную эпоху
борьба за национальную свободу и незави�
симость неизбежно выходит за рамки бур�
жуазной демократии и становится антиим�
периалистической борьбой. Эта борьба тре�
бует ликвидации экономической мощи мо�
нополистического капитала и помещичье�
го землевладения, решительного вмеша�
тельства в экономические (имуществен�
ные) отношения, без чего формальные де�
мократические свободы и права превраща�
ются в пустой звук, в иллюзию, в обман на�
родных масс.

В современных условиях, когда капита�
лизм давно уже созрел для замены его со�
циализмом, когда опоры капиталистиче�
ского общества в Европе сгнили, буржу�
азный строй держится лишь потому, что
рабочий класс капиталистических стран
ещё недооценивает свои силы, не облада�
ет необходимой сплочённостью и не про�
являет должной решимости в борьбе про�
тив империалистической реакции. Бур�
жуазия же явно переоценивает свои силы
и идёт во внутренней и внешней полити�
ке по пути реакции и авантюр, которые,
причиняя неисчислимые страдания на�
родным массам, вместе с тем ещё более
расшатывают основы капитализма.

В этой исторической обстановке особен�
но пагубна роль социал�демократического
реформизма, помогающего буржуазии рас�
пространять в рабочем классе неверие в его
силы и раскалывающего рабочий класс.
После первой мировой войны реформист�
ские партии Второго интернационала по�
литикой раскола рабочего класса спасли
капиталистический строй от гибели и рас�
чистили путь фашизму в ряде стран Евро�
пы. После второй мировой войны правые

социалисты, являясь верными пособника�
ми англо�американских претендентов на
мировое господство, маскируют демокра�
тической и социалистической фразеологи�
ей разбойничью сущность империалисти�
ческой политики, ведут гнусную травлю
коммунистических партий и других про�
грессивных организаций рабочего класса,
пресмыкаются перед американским моно�
полистическим капиталом и тем самым
разжигают его аппетиты, срывают борьбу
рабочего класса против империалистичес�
кой реакции и фашизма. Ставя своей целью
спасение насквозь прогнившего капитали�
стического строя, правые социалисты рас�
пространяют предательские иллюзии о
надклассовом характере буржуазной демо�
кратии, стремятся подчинить рабочий
класс буржуазной идеологии и политике и
подорвать его влияние на трудящиеся мас�
сы крестьянства, городской мелкой буржу�
азии, интеллигенции.

В условиях дальнейшего обострения об�
щего кризиса капитализма народные массы
капиталистических стран всё больше про�
никаются ненавистью к господству финан�
совой олигархии, обрушивающей на трудя�
щихся неисчислимые лишения: кровопро�
литные войны, разрушительные кризисы,
массовую безработицу, нужду и нищету. Ос�
вобождение от империалистического раб�
ства, социалистическое преобразование
общества — таковы задачи, стоящие в по�
рядке дня жизни народов.

Борьба за разрешение этих назревших
задач возглавляется коммунистическими
партиями, объединяющими в своих рядах
классово�сознательный авангард рабоче�
го класса. Вторая мировая война и раз�
гром фашизма закономерно привели к
росту боеспособных демократических сил
во всём мире, профсоюзного движения
рабочего класса и прежде всего к росту

коммунистических партий, их влияния и
значения. В тяжёлые годы господства фа�
шизма в Европе коммунистические пар�
тии выдержали испытание огнём, возгла�
вив и самоотверженно ведя борьбу за на�
циональную свободу и независимость на�
родов, преданных врагу правящими клас�
сами. Тем самым, завоевав доверие наро�
дов, коммунистические партии всё более
сплачивают вокруг себя все прогрессив�
ные и демократические силы, всех сто�
ронников мира и независимости народов,
патриотические элементы всех стран, су�
веренитету которых угрожают империа�
листические планы мирового господства.
Они мужественно стоят на страже демо�
кратии, национального суверенитета,
свободы и независимости своих стран,
возглавляя борьбу против планов импе�
риалистической экспансии. Развиваясь в
национальных рамках отдельных стран,
коммунистические партии имеют также
общие задачи, которые заключаются в
борьбе против империалистической реак�
ции, поджигателей и провокаторов новых
войн, в организации и усилении отпора
попыткам империалистов навязать свою
волю другим народам, в сплочении и объ�
единении всех, кто способен защищать
дело мира, свободы и независимости на�
родов, их самостоятельного националь�
ного и государственного развития.

Демократические силы капиталистиче�
ских стран во главе с рабочим классом ви�
дят свою опору в Советском Союзе — ве�
ликой державе победившего социализма,
чьё существование и политика представ�
ляют собой важнейший фактор мира и
безопасности народов, пресечения пла�
нов новых агрессоров. Отношение к Со�
ветскому Союзу является решающим во�
доразделом между силами демократии и
силами реакции на мировой арене, ввиду

чего защита Советского Союза как самого
надёжного оплота свободы и независимо�
сти народов является важнейшей задачей
подлинных демократов во всём мире.

Политика Советского Союза в области
международных отношений исходит из
факта сосуществования и борьбы двух си�
стем — социализма и капитализма и из
практически доказанной возможности
сотрудничества между государствами с
различными общественными системами.
Советский Союз даёт решительный отпор
опасным проискам поджигателей новой
мировой войны, шантажистским попыт�
кам запугать народы, предпринимаемым
американской атомной дипломатией, её
пособниками и помощниками.

Советский Союз, свободный от эксплу�
атации человека человеком и от межна�
циональной розни, выступает на между�
народной арене последовательным и ре�
шительным поборником демократичес�
ких принципов в отношениях между на�
родами, большими и малыми, честного
международного сотрудничества на осно�
ве признания суверенного равенства на�
родов, уважения к их законным правам и
интересам. Внешняя политика Советско�
го Союза направлена к развитию и укреп�
лению связей со всеми миролюбивыми
государствами, дальнейшему укреплению
дружбы со странами новой демократии и
братского союза славянских народов,
возникшего в ходе совместной борьбы
против общего врага и призванного слу�
жить действенным инструментом обеспе�
чения всеобщего мира и прежде всего бе�
зопасности народов восточной и юго�
восточной Европы.

Проводя свою испытанную политику
мира и дружественного сотрудничества
между народами, Советский Союз опирает�
ся на свою растущую хозяйственную и по�

литическую мощь, на Советскую Армию,
готовую защищать страну от любого агрес�
сора, на безраздельную поддержку самых
широких масс рабочего класса и трудящих�
ся во всём мире, кровно заинтересованных
в сохранении мира, на поддержку дружест�
венных стран и прежде всего стран новой
демократии, на благоразумие тех кругов
среди господствующих классов капиталис�
тического мира, которые не заинтересова�
ны в агрессивных планах и хотят развивать
нормальные экономические отношения с
Советским Союзом.

В современных условиях планы, на�
правленные против Советского Союза,
грозят существованию большинства на�
родов. В этом заключается слабая сторона
этих планов, таящих в себе опасность аг�
рессии против Советского Союза, кото�
рая сохраняется, пока существует враж�
дебное капиталистическое окружение.

Силы демократического и антиимпе�
риалистического лагеря несравненно мо�
гущественнее сил лагеря империализма и
реакции; проявляя организованность,
твёрдость и выдержку, силы демократии в
состоянии обречь на полный крах любые
планы и замыслы агрессоров.

Рост сил коммунизма в Советском Со�
юзе и во всём мире — вернейший залог
укрепления мира и безопасности, свобо�
ды и независимости народов, прогрессив�
ного развития человечества.

В нынешнюю эпоху, когда капитализм,
являясь величайшим тормозом общест�
венного развития, ставит человечество
под прямую угрозу гибели, коммунисти�
ческое преобразование общества пред�
ставляет собой вполне назревшую исто�
рическую необходимость.

(Начало в № 79, 82, 85. 
Продолжение следует).

Программа Всесоюзной коммунистической партии (большевиков)
Проект новой программы ВКП(б) в последней редакции, подготовленный по решению февральского (1947 года) пленума ЦК ВКП(б)

Экзамен в экстремальных
условиях

Проект программы ВКП(б) 1947
года в том же году начал жить и рабо�
тать как методологическая база ана�
лиза современных мировых процес�
сов. Наиболее ярко это проявилось
на совещании ряда коммунистичес�
ких партий, проходившем в конце
сентября в Шклярной Порембе.  

Последняя редакция проекта про�
граммы ВКП(б) оказалась теорети�
ческой базой и обсуждения, и при�
нятых документов на этом совеща�
нии, положившем начало Комин�
форму. И это при том, что формаль�
но документ ещё не существовал:
ему предстояло ещё пройти «визиро�
вание», обсуждение и принятие на
нескольких уровнях, включая пар�
тийный съезд. Но совещание девяти
компартий в Польше оказалось серь�
ёзной проверкой «последней редак�
ции» проекта программы ВКП(б) ру�
ководителями братских компартий. 

Мировая политическая обстанов�
ка 1947 года менялась исключитель�
но динамично. Ещё в 1946 году выс�
шее советское руководство видело в
странах новой демократии прежде
всего буферную зону между СССР и
капиталистическим миром. Но рост
влияния коммунистов в этих странах
позволил им начать переход на соци�
алистические рельсы.

Одновременно обострилось клас�
совое противостояние в государствах
Западной Европы. С одной стороны,
они согласились принять «план
Маршалла», ставивший их в эконо�
мическую зависимость от заокеан�
ского партнёра. С другой — начались
попытки политического пересмотра
итогов Второй мировой войны: тут и
инициатива У. Черчилля возродить
план создания Соединённых Штатов
Европы, и альтернативный «план
Трумэна», и настойчивое стремление
вытеснить коммунистов из прави�
тельств, сформированных после по�
беды на антифашистской основе.
Так, во Франции представителей
ФКП вынудили рядом провокаций
«хлопнуть дверью», а в Италии была
использована операция отставки
правительства, после которой пред�
ставителей ИКП не включили в но�
вый кабинет. Верные традициям оп�
портунистов II Интернационала, со�
циал�демократы заняли  антикомму�
нистическую позицию. Получилось,
что совещание девяти компартий на�

чалось практически в других услови�
ях по сравнению даже с теми, при
которых начиналась работа по под�
готовке международного раздела
проекта программы ВКП(б). Тем не
менее А.А. Жданов сделал всё, чтобы
«экзамен» в экстремальной обста�
новке состоялся. 

Материалы совещания (но не сте�
нограмма) в феврале 1948 года были
изданы в Москве 300�тысячным ти�
ражом. Но в это время проходило

уже второе совещание, на котором
рассматривался всё усиливающийся
конфликт между КП Югославии и
остальными участниками Комин�
форма. Чуть позже были репресси�
рованы в своих странах выступавшие
на совещании В. Гомулка и Р. Слан�
ский. В результате книга «Информа�
ционное совещание представителей
некоторых компартий в Польше в
конце сентября 1947 года» перекоче�
вала в спецхраны. В этой статье все
цитаты из выступлений на  совеща�
нии даны по этой книге, поэтому в
скобках указаны лишь её страницы.

Гомулка берёт инициативу
на себя

После победы в мире сложилось
несколько типов стран, в которых
компартиям приходилось разрешать
несовпадающие противоречия, ис�
пользовать разную тактику. Это дела�
ло нецелесообразным существова�
ние единого организационного цен�
тра коммунистов планеты типа Ко�
минтерна. Но сразу же обнаружи�
лись и изъяны: отсутствие взаимной
информации и постоянных консуль�
таций. Наиболее острой эта пробле�
ма была для компартий антиимпери�
алистического лагеря. 

Общение И.В. Сталина с гене�
ральным секретарём Польской рабо�
чей партии Владиславом Гомулкой (с
февраля по июль 1947 года они
встречались минимум пять раз) вы�
лилось в договорённость о том, что
нужна встреча руководящих деяте�
лей компартий, решающих похожие

проблемы. Гомулка предложил про�
вести такое совещание в Польше. Но
это означало, что и все прочие обя�
занности «хозяина» ложились на не�
го. 16 июля он разослал официаль�
ные приглашения восьми коммунис�
тическим партиям.

22 сентября состоялось первое за�
седание представителей девяти пар�
тий, каждую из которых представля�
ли по два человека. Реально работой
совещания руководили его вдохно�

витель А.А. Жданов и В. Гомулка. С
подробными информационными со�
общениями о деятельности ЦК сво�
их партий выступили Г. Георгиу�Деж,
В. Гомулка, Ж. Дюкло, Э. Кардель
(его доклад дополнял М. Джилас), 
Л. Лонго, Г.М. Маленков, И. Реваи,
Р. Сланский, В. Червенков (под фо�
тографиями указаны их должности во
время совещания). На третий день ра�
боты обстоятельный доклад о между�
народном положении представил
член Политбюро, секретарь ЦК
ВКП(б) А. Жданов. На совещании
был заслушан также второй основ�
ной доклад. Он был представлен 
В. Гомулкой и посвящён обмену
опытом и координации деятельнос�
ти компартий. По его докладу сове�
щание, учитывая необходимость вза�
имных консультаций и координации
действий, решило создать Информа�
ционное бюро (Коминформ).

Надёжные опоры для анализа

В качестве опор для осмысления
международного положения А.А.
Жданов взял второй раздел проекта
программы ВКП(б) в последней ре�
дакции. Уже первая фраза станови�
лась камертоном всего доклада:
«Окончание второй мировой войны
привело к существенному измене�
нию всей международной обстанов�
ки. Военный разгром блока фашист�
ских государств, антифашистский
освободительный характер войны,
решающая роль Советского Союза в
победе над фашистскими агрессора�
ми резко изменили соотношение сил

между двумя системами — социалис�
тической и капиталистической». 
(С. 13). Фразы походили на гвозди,
забиваемые в мировое общественное
мнение. А гвоздями было одно из
ключевых положений международ�
ного раздела проекта программы
ВКП(б). (Ф. 629. Оп. 1. Д. 128. Л. 9;
далее при цитировании этого архивно�
го дела в скобках будут указываться
только его листы). Впервые товари�
щам по международному комдвиже�
нию была предложена оценка после�
военного положения как блокового
противостояния. При этом подчёр�
кивалась принципиально новая при�
чина появления социально�полити�
ческих, экономических и военных
блоков: полярность общественных
систем, невозможность конверген�
ции социализма и капитализма. 

Следующим тезисом А.А. Жданов
утверждал, что противостоящие бло�
ки и системы — это не кабинетные
абстракции, а характеристика той са�
мой реальности, которая собрала по�
сланцев девяти партий в этом укры�
том от чужих глаз зале: «Вторая ми�
ровая война и разгром фашизма, ос�
лабление мировых позиций капита�
лизма и усиление антифашистского
движения привели к отпадению от
империалистической системы ряда

стран центральной и юго�восточной
Европы. В этих странах возникли
новые, народные, демократические
режимы». (С. 14). Он снова почти до�
словно повторял проект практичес�
ки готовой программы ВКП(б). 
(Л. 9). А далее следует содержащаяся
в этом документе характеристика
формирующейся новой, социалис�
тической системы государств:

«Новая демократическая власть в
Югославии, Болгарии, Румынии,
Польше, Чехословакии, Венгрии,
Албании, опираясь на поддержку на�
родных масс, провела в кратчайший
срок такие прогрессивные демокра�
тические преобразования, на кото�
рые буржуазная демократия уже не
способна. Аграрная реформа переда�
ла землю в руки крестьян и привела к
ликвидации класса помещиков. На�
ционализация крупной промышлен�
ности и банков, конфискация собст�
венности сотрудничавших с немца�
ми предателей в корне подорвали
позиции монополистического капи�
тала в этих странах и избавили массы
от империалистической кабалы.
Вместе с этим была заложена основа
государственной общенародной соб�
ственности, был создан новый тип
государства — народная республи�
ка». (С. 15; см. также: Л. 10).

Проект программы ВКП(б), как
показало совещание, этим абзацем
определял программу действий не
партии, которая уже ставила задачу
соединить завершение социалисти�
ческого строительства с процессом
всё более энергичного вживления в
ткань общественной жизни элемен�

тов коммунизма, а партий, только
приступивших к социалистическому
созиданию на базе новой, народной
демократии. В сталинско�жданов�
ской программе ВКП(б) была впер�
вые предпринята попытка сформу�
лировать основные закономерности
переходного периода от капитализма
к социализму. 

Но их реализацию приходится
осуществлять в условиях острой
классовой борьбы с мировой капита�
листической системой. И Жданов
повторил положения проекта про�
граммы ВКП(б), характеризующие
новый центр мировой реакции, ко�
торый начал интенсивно склады�
ваться ещё на завершающем этапе
Второй мировой войны. Он чётко
обосновал природу превращения
США в оплот реакции, для чего об�
ратился к известным нам положени�
ям последней редакции проекта про�
граммы ВКП(б) 1947 года: 

«Будучи порождением неравно�
мерности развития капитализма в
отдельных странах, — говорил Жда�
нов, — война привела к дальнейше�
му обострению этой неравномерно�
сти. Из всех капиталистических
стран только одна капиталистичес�
кая держава — США — вышла из
войны не ослабленной, а значитель�

но усиливающейся как в экономи�
ческом, так и в военном отношении.
Американские капиталисты основа�
тельно нажились на войне… Для
США война послужила прежде все�
го толчком для широкого развёрты�
вания промышленного производст�
ва, к решительному усилению экс�
порта (главным образом в Европу)».
(С. 11; см. также: Л. 11). Жданов ис�
пользовал в докладе и другие поло�
жения проекта программы, характе�
ризующие реакционную роль США
в послевоенном мире.

В ряде случаев Андрей Александ�
рович цитирует положения вариан�
тов этого проекта, не вошедших в
«последнюю редакцию». Они «не тя�
нули» на уровень главного стратеги�
ческого документа партии, но часто
точно отражали важные стороны по�
литики первых послевоенных лет. 

В докладе же о современном меж�
дународном положении были умест�
ны и актуальны такие оценки: «Но
поход против коммунизма, провоз�
глашённый американскими правя�
щими кругами, опирающимися на
капиталистические монополии, с
логической неизбежностью приво�
дит к… внутренней фашизации по�
литической жизни США, к распро�
странению самых диких, человеко�
ненавистнических «теорий» и пред�
ставлений». (С. 29).

Внесённый Сталиным при правке
тезис о «мировом правительстве» 
(Ф. 558. Оп. 11. Д. 123. Л. 10 и 11) в по�
следнюю редакцию документа не по�
пал. Но в докладе Жданова в Шкляр�
ной Порембе он прозвучал, получив

дополнительную серьёзную аргумен�
тацию: «Одним из направлений идео�
логической «кампании», сопутствую�
щей планам порабощения Европы,
является нападение на принцип нацио�
нального суверенитета, призыв к отказу
от суверенных прав народов и противо�
поставление им идей «всемирного пра�
вительства». Смысл этой кампании
состоит в том, чтобы приукрасить бе�
зудержную экспансию американско�
го империализма, бесцеремонно на�
рушающего суверенные права наро�
дов, выставить США в роли поборни�
ка общечеловеческих законов». (С. 34.
Выделено мной. — В.Т.) 

Примечательно, что информаци�
онные выступления представителей
партий тоже обычно не вступали в
противоречие с принципиальными
положениями проекта программы
ВКП(б) 1947 года.

Тот опыт может пригодиться

Сегодня для российских комму�
нистов особенно значимы общие за�
кономерности становления и разви�
тия новой демократии. На них, как и
на опыт перехода к социалистичес�
кому жизнеустройству, накопленный
братскими партиями, предстоит
опираться в борьбе за преодоление

капиталистической реставрации в
нашей стране. 

Так, все выступавшие подчёркива�
ли ведущую роль марксистско�ленин�
ских коммунистических партий в спло�
чении антикапиталистических сил сво�
их стран. Идеи народного фронта, вы�
двинутые Г. Димитровым на VII кон�
грессе Коминтерна, наиболее полное
воплощение получили именно в фор�
мировании государств народной де�
мократии. В Европе не было исклю�
чений, когда бы политическая систе�
ма нового общества формировалась
без этих институтов, игравших огром�
ную роль в социально�экономичес�
ких преобразованиях.

Другим общим признаком новой
(народной) демократии был коали�
ционный антикапиталистический тип
новой государственной власти. Её вну�
тренняя структура и организацион�
ное устройство порой заметно отли�
чались. Так, Э. Кардель подчёркивал,
что возникшие в 1941 году народно�
освободительные комитеты как ор�
ганы власти «имели много общего с
Советами по своей форме», хотя
«строились с учётом конкретной об�
становки в Югославии». (С. 65). В то
же время В. Червенков, повторяя 
Г. Димитрова, утверждал, что Болга�
рия не будет советской республикой,
но она будет Народной республикой,
в которой руководящую роль будет
играть большинство народа: рабо�
чие, крестьяне, ремесленники и на�
родная интеллигенция. В ней не бу�
дет никакой диктатуры, но в Народ�
ной республике основным, решаю�
щим фактором будет большинство

трудящегося народа, а не капиталис�
ты и не меньшинство политически и
морально прогнивших буржуазных
верхов». (С. 211—212).

Общим признаком новой (народ�
ной) демократии было уничтожение
старой системы власти. На начальном
этапе борьба за власть принимала
весьма острые формы. И. Реваи даже
отмечал, что в 1947 году «венгерская
демократия представляет собой
смесь элементов народной и буржу�
азной демократии». (С. 266).

В. Гомулка отмечал: «Если допус�
тить, что в какой�либо стране под�
линно демократические партии полу�
чат большинство в парламенте и та�
ким образом будет создано прави�
тельство народных масс, то можно за�
ранее предвидеть, что реакция раз�
вернёт решительную борьбу за свер�
жение такого правительства». (С. 100).

Э. Кардель делился с товарищами
политическим опытом, накоплен�
ным КПЮ: «Народы Югославии
смогли приступить к… созданию
фундамента для строительства соци�
ализма. Такой курс правительства
был неизбежен. Не может долго со�
храняться положение, при котором
рабочий класс в союзе с остальными
трудящимися массами держит в сво�
их руках власть, а основные эконо�
мические источники находятся в ру�
ках свергнутой буржуазии». (С. 72). 

Исключительно большое внима�
ние участники совещания уделяли
социальному составу коммунистичес�
ких партий. Г. Георгиу�Деж привёл
такие данные: «Компартия Румынии
насчитывает в настоящее время 710
тысяч членов, из числа которых 44%
рабочих и 39% крестьян. В промыш�
ленных уездах процент рабочих до�
ходит до 60—70». (С. 253). В Венгер�
ской компартии из 750 тысяч членов
420 тысяч — рабочие, 280 тысяч —
крестьяне и только 50 тысяч прихо�
дится на интеллигентов, ремеслен�
ников, мелких торговцев и т.д. 
Р. Сланский обратил внимание 
на особенность организационного
строения КПЧ: «Каждый член завод�
ской организации должен зарегист�
рироваться и в местной организации
(по месту жительства), чтобы участ�
вовать в решении вопросов местного
характера. Тем самым усиливается
влияние рабочих в местных органи�
зациях». (С. 196). 

Примечательно, что вопрос о вла�
сти оказался опять�таки связанным с
проектом программы ВКП(б). За�
вершающий абзац «Декларации со�
вещания представителей компар�
тий… по вопросу о международном
положении» начинался словами из
этого документа: «Главная опасность
для рабочего класса сейчас заключа�
ется в недооценке своих сил и пере�
оценке сил империалистического
лагеря». (С. 10; см. также: Л. 17).

И ещё один момент, мимо которо�
го пройти невозможно. Выступая с
информационными сообщениями о
работе ЦК ВКП(б), Г.М. Маленков
сообщил участникам совещания: «В
настоящее время Центральный Ко�
митет ведёт работу по подготовке но�
вой программы ВКП(б). Действую�
щая программа ВКП(б) явно устаре�
ла и должна быть заменена». (С. 150).

Виктор ТРУШКОВ.

Документы, о которых идёт речь в этом цикле
статей, были отправлены в архив почти 70 лет на�
зад. Но не потому, что утратили актуальность. Вот
уж тот случай, когда уверенно можно говорить о
решающей роли субъективного фактора. Смерть
А.А. Жданова (хотя, конечно, не только она) сыгра�
ла решающую роль в том, что в архиве оказался
«проект новой программы ВКП(б) в последней ре�
дакции». Считая, что этот документ и сегодня
представляет интерес, а то и политическую акту�
альность, «Правда» решила полностью опублико�
вать его текст с комментариями, а также основные
вехи его создания. Эту публикацию редакция по�
свящает 100�летию Великой Октябрьской социа�
листической революции. Публикации этого цикла
выходят в пятничных номерах.

ГОМУЛКА Владислав,
генеральный секретарь Центрального
Комитета Польской рабочей партии.

ЛОНГО Луиджи,
заместитель генерального 

секретаря ЦК Итальянской
Коммунистической партии.

МАЛЕНКОВ
Георгий Максимилианович,

член Политбюро ЦК ВКП(б), 
заместитель Председателя 
Совета Министров СССР.

СЛАНСКИЙ Рудольф,
генеральный секретарь ЦК 
Коммунистической партии 

Чехословакии. 

РЕВАИ Йежеф,
член Политбюро ЦК Венгерской 
компартии, главный редактор

газеты «Сабад неп».

ЧЕРВЕНКОВ Вылко,
член руководства Болгарской

рабочей партии 
(коммунистов).

ГЕОРГИУ�ДЕЖ Георге,
генеральный секретарь ЦК
Коммунистической партии

Румынии.

ДЮКЛО Жак,
член Политбюро, секретарь ЦК
Французской коммунистической

партии.

КАРДЕЛЬ Эдвард, 
член Политбюро, секретарь ЦК

Коммунистической партии 
Югославии.

Ещё не принятая, она уже работала
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

С ЛУЧИСЬ ПИКЕТ под
такими лозунгами пол�
года назад, им больше

всего удивилась бы Юлия Ни�
колаевна: никаким рабочим
лидером она себя не считала.
На Ульяновском автомобиль�
ном заводе она работает 17 лет.
Никаких замечаний, связан�
ных с отклонениями от норм
трудовой или технологичес�
кой дисциплины, ни разу не
имела. Но и в лидерах коллек�
тива тоже не значилась.

Жизнь слесаря конвейера
Старостиной сделала крутой
оборот в марте. На автозаводе
состоялся митинг, каких не
было с кризисного 2009 года.

На нём автостроители возму�
щались, что за последние
шесть лет на предприятии ни
разу не проводилась индекса�
ция зарплаты. В результате до�
работались до того, что на свои
трудовые многим стало невоз�
можно прокормить семью.
При этом, несмотря на кризис,
завод имеет миллиарды рублей
прибыли, а его капитализация
выросла в несколько раз. Но от
этого растут только масштабы
состояний собственников
предприятия. Эксперты, на�
пример, считают, что основ�
ной владелец компании «Сол�
лерс», которой принадлежит
Ульяновский автозавод, Вадим

Швецов уже попал в число
долларовых миллионеров.

Среди выступавших на ми�
тинге была и слесарь Юлия
Старостина. Как и другие ора�
торы, возмущалась положени�
ем рабочих на предприятии.

Хозяева УАЗа и их админис�
трация после мартовского ми�
тинга решили дать рабочим
урок. Старостина была выбра�
на в качестве показательной
жертвы. В течение смены она
находилась под постоянным
надзором. 5�минутная отлучка
с рабочего места становилась
поводом для привлечения к
дисциплинарной ответствен�
ности. Говорят, в течение трёх

дней Юлии вручили три требо�
вания о представлении пись�
менного объяснения по по�
добным поводам.

Однако планы хозяев и мене�
джеров явно сорвались. Вместо
покорности слесарь Старости�
на проявила рабочую гордость и
протест против несправедливо�

сти. Она обратилась с иском в
суд, чтобы опротестовать выне�
сенные ей дисциплинарные
взыскания. Автомобилестрои�
тели восприняли этот её шаг
как пример, достойный подра�
жания. Теперь они готовы на
неё равняться. У них стало про�
являться чувство классовой со�

лидарности. Накануне первого
заседания Засвияжского район�
ного суда пикеты солидарности
с Юлией Старостиной прошли
в Ульяновске и Москве. 

Активно содействует форми�
рованию классового сознания
рабочих УАЗа Ульяновский об�
ком КПРФ. Первый секретарь

обкома, депутат Законодатель�
ного собрания области Алексей
Куринный участвовал в мар�
товском митинге протеста, а
когда начались преследования
Ю. Старостиной, стал её пред�
ставителем в суде.

9 августа районный суд вы�
нес свой вердикт. Он стал на

защиту Юлии Николаевны,
предписав администрации от�
менить наложенные на неё
взыскания. А рабочие завода
теперь считают Юлию своим
рабочим лидером.

Марина ГАПЕЕВА.
Рабочий корреспондент.

Так становятся 
лидерами

В Засвияжском районном суде Ульяновска прошли судебные слушания по
иску Юлии Старостиной о вынесении ей дисциплинарных взысканий к своему
работодателю. Накануне слушаний в Москве, у здания министерства труда и
социальной защиты РФ, прошла акция солидарности под лозунгами: «Защи(
тить трудовые права рабочих УАЗа!», «Юлия Старостина — пример борьбы уль(
яновских рабочих!», «В защиту рабочего лидера УАЗа Юлии Старостиной!»

НА ФАБРИКЕ, где случи�
лась расправа над ребён�

ком, полиция провела рейд и
освободила 27 детей моложе 14
лет, но работает их там значи�
тельно больше. Владелец и уп�
равляющий сбежали. Закон,
запрещающий использование
труда малолетних и тем более
их истязание, в Бангладеш есть.

Но при капитализме понятие
законности относительно, ког�
да речь идёт о деньгах.

В июле по стране тоже про�
катилась волна демонстраций
из�за расправы над 13�летним
подростком, которого обви�
нили в краже велосипеда. Его
привязали к столбу и забили
до смерти. 

Случаи, конечно, жуткие, но
они — результат озверения об�
щества, где царит фантастичес�
кая нищета и дети, вместо того
чтобы идти в школу, с пяти лет
вынуждены идти работать.

Хотя по закону нельзя нани�
мать работников моложе во�
семнадцати лет, по данным
ЮНИСЕФ, в этой стране 4,9
миллиона детей в возрасте от
пяти до четырнадцати лет вы�
нуждены работать. В том числе
в зонах повышенной опасности
и везде — за мизерную плату.
Но это — ещё «старшая» возра�
стная группа. В стране 1,7 мил�
лиона детей�рабочих не достиг�
ли и пяти лет. 

Нина НЕЧАЕВА.

Дети гибнут на производстве

Коллектив каждого предприятия сейчас расколот на две части: на одном по(
люсе — наёмные работники, на другом — работодатели и их администрация.
Это и есть деление общества на классы в его повседневности. Дружбы между
этими полярными социальными сообществами капиталистическим жизнеуст(
ройством не предусмотрено: у каждой группы свои интересы. Класс собствен(
ников и обслуживающих их менеджеров(начальников в основном занят поис(
ком способов, как заставить работника больше работать за меньшую зарплату.
Эта категория персон постоянно нарушает трудовое законодательство: такое
уж заложено в неё капитализмом внутреннее содержание. 

Р ЯДОВЫМ НАЁМНЫМ работникам при�
ходится проявлять постоянную бдитель�
ность и предосторожность, чтобы благо�

детели�работодатели и их присные не могли их
окунуть с головой в помои и заодно оставить
без копейки денег. В последнее время всё более
распространённой формой протеста становят�
ся «итальянские» забастовки. Они особенно
наглядно показывают, насколько нагло ведут
себя владельцы заводов, строек, шахт в отно�
шении к наёмной рабочей силе, как наплева�
тельски относятся к законодательству. «Италь�
янская» забастовка показывает, что всего�на�
всего стоит работнику начать работать по пра�
вилам и существующим законам, как сразу ре�
зультативность труда, объём выпускаемой про�
дукции падают поч�
ти наполовину. Вот
один из наглядных
показателей сверх�
эксплуатации труда
капиталом. На�
столько же посто�
янно нарушаются
хозяевами�капита�
листами отечест�
венные законы и
другие установленные государством правила!
Впрочем, та же государственная власть упорно
старается не замечать этих «вольностей».

В «Астраханьэнерго» независимый профсо�
юз «Защита» добился для рабочих, занятых на
вредных производствах, дополнительных отпу�
сков продолжительностью 12 дней в году. А не
освобождённые от основной работы председа�
тель профсоюзной организации и его замести�
тель имеют теперь по два свободных дня в ме�
сяц для проведения работы в профорганиза�
ции. Причём это время предприятие им опла�
чивает как рабочее. Всё это ныне записано в
коллективном договоре.

Руководит профсоюзной организацией Оль�
га Чугунова. Она проработала около тридцати
лет водителем на своём предприятии, отдав ему
свои здоровье и молодость, неоднократно по�
ощрялась предыдущим руководством за устра�
нение аварийных ситуаций в электросетях.
Всегда считалась квалифицированным и ответ�
ственным специалистом.

В соответствии с указанными требованиями
закона и условиями коллективного договора
Чугунова обратилась к руководителю предпри�
ятия с заявлением о предоставлении ей, как
председателю профкома «Защита», времени в
количестве двух дней в месяц, с сохранением
заработной платы, для выполнения в интересах
трудового коллектива своих общественных
обязанностей. Указанное заявление было полу�
чено работодателем в тот же день, что под�
тверждается штампом организации с указани�
ем входящего номера и даты.

Однако за невыход на работу якобы по не�
уважительной причине председателя профко�
ма уволили с работы. Она подала заявление в
суд о незаконном увольнении, поставив вопрос
о восстановлении на рабочем месте. 

Кировский районный суд разбирался с этой
выходкой работодателя. Ответчик заявил в су�
дебном заседании, что заявление Чугуновой о
предоставлении ей двух дней для выполнения
профсоюзных обязанностей якобы было
оформлено с нарушением требований правил
внутреннего трудового распорядка. Однако су�
дом было установлено, что Ольга Чугунова ра�
нее к дисциплинарной ответственности никогда
не привлекалась, об отсутствии в указанные дни
на рабочем месте в связи с выполнением проф�
союзных обязанностей в интересах коллектива
работников заблаговременно поставила работо�

дателя в известность в письменном виде. Ника�
ких замечаний и оговорок по этому поводу от
работодателя в тот день не последовало.

Суд постановил: восстановить Чугунову
Ольгу Кимовну в должности водителя автомо�
биля 4�го разряда службы механизации и
транспорта в «Астраханьэнерго» и взыскать с
предприятия деньги за вынужденный прогул и
компенсацию истцу за моральный ущерб.

П РОФСОЮЗ — это не кучка героев, ре�
шающих за всех трудящихся их много�
численные социально�экономические

проблемы. Это — сами работники. В этом от�
ношении особенно интересно отметить дея�
тельность Межрегионального профсоюза «Ра�

бочая ассоциация» (МПРА) в Калуге. Она объ�
единяет на заводе «Фольксваген» 42% произ�
водственных рабочих.

На предприятии 8 июля состоялись выборы
в производственный совет. Большинство мест в
нём, восемь из десяти, получили активисты
МПРА, крупнейшего профсоюза из действую�
щих на предприятии.

Председателем производственного совета
был избран лидер калужской организации
МПРА Дмитрий Трудовой. Активисты этого
независимого профсоюза также получили кон�
троль над многими комитетами совета. В част�
ности, комитет по кадровой политике возгла�
вила Елена Крюкова, комитет по организации
труда — Алексей Яшин, комитет по охране тру�
да — Елена Кольцова.

Производственный совет, в котором пред�
ставлены действующие на предприятии проф�
союзы, а также не объединённые в профсоюзы
сотрудники, представляет всех работников
предприятия в переговорах с работодателем. В
МПРА заявляют, что коллективные перегово�
ры станут главной задачей деятельности произ�
водственного совета в ближайшие месяцы.

Производственный совет также намерен вес�
ти борьбу за улучшение условий труда и сокра�
щение вредных факторов на рабочих местах.
«Не должно быть заинтересованности в том,
чтобы получать максимальную доплату за вред�
ность. Надо, чтобы на рабочих местах не было
вредных факторов, то есть технически их улуч�
шить, облегчить труд рабочих», — говорит
Дмитрий Трудовой.

Он также отметил, что МПРА будет доби�
ваться расширения полномочий производст�
венного совета, в частности, относительно фи�
нансово�хозяйственных и кадровых вопросов.
Дмитрий Трудовой убеждён: «Вести перегово�
ры по зарплате мы должны не вслепую, а имея
на руках документы о финансовом положении
предприятия». А для этого надо бороться за от�
мену закона о коммерческой тайне.

Хочется поздравить первичную профсоюз�
ную организацию МПРА Калужской области и
её активистов на заводе «Фольксваген» с очень
важной победой по закреплению настоящей
демократии на своём предприятии.

Альберт СПЕРАНСКИЙ.
Председатель Совета общероссийской 

общественной организации 
«Рабочие инициативы».

Сила 
сплочённости

В Бангладеш на фабрике замучен до смерти 9(лет(
ний ребёнок(рабочий. Одного из участников звер(
ской проделки полиция задержала, ещё трое уда(
рились в бега. Это уже второй такой случай менее
чем за год. До этого был замучен 13(летний ребё(
нок. Тогда двое убийц были приговорены к смерт(
ной казни. Может быть, приговор и не оказался бы
столь суров, но состоялись многочисленные проте(
стные акции, демонстрации. 

— Николай Константинович,
вы — рабочий с многолетним ста(
жем. И свою рабочую должность
оставляли только для выполнения
обязанностей профсоюзного во(
жака, то есть опять(таки были за(
щитником интересов рабочих.
Поэтому первый вопрос: что вы
больше всего цените в своей про(
фессии и в своей принадлежности
к рабочему классу? 

— В жизни мне пришлось по�
бывать на разных рабочих долж�
ностях. Многому научила
жизнь. С детских лет знал, что
любое дело надо делать хорошо.
Я многое умею делать руками,
разбираюсь в электричестве, ма�
шину знаю досконально, могу
построить дом своими руками... 

Я рос старшим в большой се�
мье и привык брать на себя от�
ветственность сначала за брать�
ев и сестёр, а потом — за детей и
внуков. Работа в коллективе на�
учила, как налаживать взаимо�
действие с товарищами по рабо�
те. А ещё она привила привычку
твёрдо отстаивать свои взгляды.
Работа в такси сделала меня…
психологом: каков человек, я
понимаю почти сразу. 

Эти навыки помогают в пар�
тийной работе, как и большой
жизненный опыт. Товарищи по
производству доверили мне за�
щищать их интересы в профсо�
юзе, которому я отдал 12 лет
жизни.

Качества, о которых я говорю
и которые ценю, формировала
вся атмосфера социализма. А
главное, что воспитала в рабо�
чих Советская власть, — это ува�
жение к труду, к трудовому чело�
веку. Прямота и честность — вот
что считаю важной чертой рабо�
чего человека.

В общем, я действительно
горжусь званием рабочего. Не
зря в своё время В.И. Ленин
считал необходимым, чтобы в
ЦК было больше рабочих. Мо�
жет, у них порой не хватало тео�
ретических знаний, но зато они
хорошо освоили реальную
жизнь. И за словом в карман не
лезли, называли чёрное чёрным,
а белое — белым. И не боялись
отстаивать свою правоту.

— Как у вас, партийного руко(
водителя и рабочего, складыва(
ются отношения с товарищами на
своём предприятии? Как помогает
рабочее положение в жизни взаи(
модействовать с рабочими других
предприятий в качестве первого
секретаря райкома КПРФ? По(
делитесь своим опытом партий(
ной работы. 

— Партийный руководитель
работает везде. Запрещены пар�
тийные организации на пред�
приятиях, значит, работать там
нужно индивидуально. Чтобы
рабочие прислушивались к тебе,
надо не так уж много: чтобы они
тебя уважали. Для этого не нуж�
но ничего специально делать.
Люди каждый день тебя видят,
понимают, кто ты такой: честно
ли трудишься, не прогибаешься
ли перед начальниками, как об�
щаешься с равными себе. 

Люди относятся ко мне с ува�
жением. Возможно, в том числе
и потому, что не прячу своей по�
литической позиции, а открыто

говорю, что я член КПРФ и сек�
ретарь райкома. Обращаются с
разными вопросами. Прямо
скажу: прислушиваются к мое�
му мнению. Индивидуальная
работа внешне как бы непри�
метна, повседневна и длительна.
Но в конечном счёте она даёт
результат: люди начинают заду�
мываться над тем, что происхо�
дит вокруг, над политическими
вопросами, над общественным
устройством страны.

А вообще�то я бы не стал от�
делять работу среди рабочих и
другого населения. Наша задача
— искать взаимопонимание со
всеми, находить тех, кто под�
держивает нашу партию, кто
близок к нам идейно. Очень
важно, когда в райкоме партии
складывается высокопрофес�
сиональная команда. Напри�
мер, в Дзержинском райкоме
Москвы (теперь это называется
длинно: в партийном комитете
местного отделения КПРФ) се�
кретарями избраны стойкие
партийцы, никогда не порывав�
шие с партией. К тому же они —
высококвалифицированные
профессионалы, люди, которые
знают, как организовать работу.
Среди нас — учёный�востоко�
вед и политолог, экономист и
юрист, работавший на высоких
постах в химической промыш�
ленности и одновременно зани�
мавшийся партийной работой,
партийный и хозяйственный
работник высокого класса… 

В райкоме сложился дружный
коллектив единомышленников,
мы уважаем и ценим друг друга,
всецело доверяем товарищам.
Наверное, в этом причина того,
что более чем за 20 лет руковод�
ства организацией наш район
всегда показывает один из луч�
ших результатов на выборах всех
уровней в сложном Централь�
ном округе Москвы. 

К сожалению, мне кажется,
что в горкоме не всегда ценятся
такие испытанные партийные
кадры. Предлагаемые нами в
полном соответствии с сущест�
вующим партийным порядком
кандидатуры в высшие органы
партии и кандидаты в депутаты
— от рабочего до члена�коррес�
пондента Академии наук — не
всегда находят должную под�
держку в горкоме.

Анализируя нашу деятель�
ность, мы считаем, что могли бы
работать более успешно. Но од�
на из главных проблем: многие
партийцы немолоды, а активно
вовлекать молодых товарищей в
партийную работу мешает то,
что они должны обеспечивать
семью, много трудятся, времени
остаётся мало. По себе знаю:
встаю в пять часов утра, домой
добираюсь к 9 — 10 часам вече�
ра. И в таком положении не я
один. Поэтому неоднократно
прямо говорил о необходимости
освобождённой работы первых
секретарей райкомов. Но пока
этот вопрос не решён.

Наш райком зарегистрировал
официально и три года назад на�
чал издавать первую в Москве
районную партийную газету
«Дзержинец» тиражом 10 тысяч
экземпляров, не получая на это

ни копейки из бюджета горко�
ма. Распространяли её в том
числе у проходных. Сегодня тя�
жесть пропаганды партийной
печати мы перенесли на пикеты
у станций метро. Распространя�
ем газеты в основном в то время,
когда люди идут с работы. Отно�
сятся по�разному, но многие
привыкают к нам, берут наши
газеты, а то и предлагают свою
помощь по распространению.
Пресса КПРФ печатает матери�
алы о том, о чём не будут писать
буржуазные СМИ, что не пока�
жет ТВ. Из наших газет люди уз�
нают правду, совпадающую с
тем, что они сами видят. Потому
многие и готовы, и будут пере�
давать наши газеты друг другу —
это очень значимо.

Зачастую важно просто давать
окружающим правильную пар�
тийную информацию. Многие
просто не ориентируются в про�
исходящем. Так, недавно рабо�
чие на моём предприятии спра�
шивали меня про планируемые
властью законы о пенсиях и
пенсионерах. Объяснил им, что
работающим пенсионерам уже
не индексируют пенсию, а нера�
ботающим её нынче повысили
всего на 4%, при том, что даже
официальная инфляция соста�
вила в прошлом году 12%. Рас�
сказал, что сейчас власть ведёт
много разговоров о том, чтобы
лишить пенсии тех ветеранов,
которые работают. Правитель�
ство не скрывает, что намерено
повысить пенсионный возраст.
В общем, реализуется установка
гайдаров — хакамад: кто не на�
копил на старость (а это — все
советские труженики), пожа�
луйте на кладбище. Отсюда каж�
дому надо делать вывод: иди на
выборы, голосуй осознанно.
Очень озабочены трудящиеся
готовящимся налогом на недви�
жимость, который выдержат да�
леко не все, а значит, придётся
лишиться квартир, полученных
от Советской власти, и дачных
участков, за счёт которых выжи�
вает половина России.

Предупредил, что новое на�
ступление на людей труда, ско�
рее всего, состоится после вы�
боров.

— В октябре 2014 года прошёл
VI пленум Центрального Комите(
та КПРФ, посвящённый рабоче(
му классу. В постановлении пле(
нума были конкретные поручения
местным партийным отделениям.
Одно из них — определить пред(
приятия, которые стали бы опор(
ными пунктами местного отделе(
ния в пролетарской среде, другое
— подобрать на предприятиях,
находящихся на вашей террито(
рии, товарищей, которые бы опе(
ративно информировали о про(
блемах своих предприятий. Как
выполняются эти поручения пле(
нума ЦК вашим партийным отде(
лением и его комитетом? 

— То, что в октябре 2014 года
состоялся VI пленум Централь�
ного Комитета КПРФ, посвя�
щённый рабочему классу, очень
важно. Только я думаю, он за�
поздал. Мы не смогли в 1990�е
противостоять разорению пред�
приятий, а ведь тогда (при неус�
тойчивом равновесии социаль�
но�политических сил в России,
как говорили учёные) можно
было организованно противо�
стоять деиндустриализации. Но
что делать, былого не вернуть…
Нужно искать возможности ре�
шать проблему сегодня. Очень
тяжело работать, когда СМИ
ежечасно поливают грязью со�
ветское прошлое. Много людей,
которые, как попугаи, повторя�
ют всякую буржуазную чепуху.

Думаю, что одной из причин
уничтожения промышленности

в Москве была задача ликвиди�
ровать организованный рабо�
чий класс в столице. Там, где
предприятия сохранились, ком�
мунистам непременно надо
изыскивать самые разные фор�
мы деятельности в пролетар�
ской среде. 

Кстати, не всегда надо стре�
миться принять рабочих в пар�
тию, многие опасаются увольне�
ния, особенно на частных пред�
приятиях. Тем более что созда�
вать первички на предприятиях
запрещено. Это не значит, что ра�
ботать на таких сложных пред�
приятиях нельзя. Важно созда�
вать кружки сочувствующих, ре�
гулярно снабжать их литерату�
рой, пытаться помочь в решении
насущных проблем. Работать ин�
дивидуально по принципу: узнал,
прочитал — передай другому. 

К тому же так получилось, что
чуть ли не единственный в на�
шем городском отделении
КПРФ рабочий, первый секре�
тарь райкома, ведёт партийную
работу в районе, где… уничто�
жены все предприятия. Поэтому
наши коммунисты сосредото�
чивают свою работу в тех трудо�
вых коллективах, куда мы имеем
доступ, в том числе в научных
учреждениях и вузах. Когда на�
ша районная организация, то
есть местное отделение, ещё не
была разделена на две в соответ�
ствии с современным террито�
риальным делением, у нас были
рабочие, активно пропаганди�
ровавшие линию партии на
предприятиях. Сегодня все эти
заводы загублены. 

Считаю, что не только пленум
по рабочему классу, но и после�
дующие пленумы Центрального
Комитета КПРФ были посвя�
щены актуальным темам. Очень
правильно, что партия обратила
внимание на успешно работаю�
щие во вражеском окружении
народные предприятия. Это но�
вая форма, найденная честными
людьми в новых условиях. При�
мер их практической деятельно�
сти важнее отвлечённых рас�
суждений. Недаром люди стре�
мятся устроиться туда на работу.
Наверное, в нынешних услови�
ях правильно опираться на та�
кие точки, помогать их разви�
тию, защищать эти ростки, что и
делает наша партия.

То же касается пленума ЦК по
молодёжи. Опыт говорит, что
предотвратить обострение про�
блем легче, чем исправить. Се�
годня важно не упустить моло�
дёжь. Ей в школе вбивают в го�
лову фальшивые ценности, да и
знания скудные. А ведь нынеш�
ние старшеклассники через не�
сколько лет будут воспитывать
своих детей, влиять на будущие
поколения. Правильно, что пар�
тия обращает внимание на мо�
лодёжь. Молодые люди воспри�
мут наши социалистические
ценности, потому что они — на�
стоящие. От нас, коммунистов,
требуется им в этом помогать.

Мы видим, что успешно рабо�
тать с предприятиями столицы
получается, когда подключают�
ся депутаты�коммунисты Госу�
дарственной думы, то есть те,
кто реально может войти на
предприятие, встретиться с кол�
лективом, помочь предприятию
в трудной ситуации. ЦК и МГК
КПРФ в этом направлении де�
лают немало. Это правильно.

— Николай Константинович, у
вас богатый опыт профсоюзной
работы. Какими вам видятся от(
ношения КПРФ с профсоюзами
— и официальными (ФНПР), и
независимыми — в нынешних ус(
ловиях капиталистической Рос(
сии? Каким опытом взаимодейст(
вия с профсоюзами могло бы по(

делиться ваше местное отделе(
ние? Это тем более важно потому,
что наши читатели часто обраща(
ются за советами в «Правду», а
мы можем им ответить, только
опираясь на опыт конкретных
партийных организаций.

— В Российском профсоюзе
работников рыбного хозяйства я
работал, несмотря на мизерную
зарплату, по заданию партии 12
лет. Был членом президиума
Московского городского коми�
тета профсоюза, председателем
профсоюзного комитета Госу�
дарственного комитета РФ по
рыболовству. Много помогал
членам профсоюза. При этом
никогда не скрывал своих поли�
тических убеждений. В своё вре�
мя мне удалось привлечь ЦК
профсоюза к сотрудничеству с
фракцией КПРФ в Госдуме.

Я приглашал руководителей
нашей партии на пленумы ЦК
профсоюза и на съезд рыбаков.
Иначе говоря, был установлен
контакт и личный, и организа�
ционный. К сожалению, тогда
эта работа не получила дальней�
шего развития. Когда появилась
возможность через выборы воз�
главить московский горком
профсоюза, было сделано всё,
чтобы помешать мне. 

Я уверен, надо работать с от�
раслевыми профсоюзами. Нуж�
но через наши документы, пе�
чать, сайты доводить до членов
профсоюзов мысль о том, что
КПРФ ставит своей задачей ра�
боту с профсоюзами и всегда го�
това прийти им на помощь. Да,
верхушка ФНПР встроена во
власть, мягко спит и сытно ест.
Потому с ней сотрудничать не�
возможно. А вот в среде профсо�
юзов, работающих на местах, в
глубинке, среди отраслевых
профсоюзов можно найти лю�
дей, решительно настроенных
на борьбу за интересы пролета�
риата. Конечно, они рискуют
потерять работу, оставить семью
без средств к существованию, и
тут важно не только поддержать
их борьбу, но и защитить лично,
если с ними случится беда. Надо
ответственно относиться к судь�
бам людей. 

Независимые профсоюзы по�
ка не очень сильны, но они, мне
думается, заинтересованы в со�
трудничестве с нашей партией.
Вообще, мне кажется, что имен�
но сегодня поднимается волна
профсоюзной борьбы. Этих лю�
дей надо не столько агитиро�
вать, сколько помогать им: под�
держкой депутатов высшего
уровня, юристов, организаци�
онной помощью. Надо не упус�
тить эту возможность.

А ещё крайне необходимо ко�
ренным образом расширить
подготовку партийных кадров, в
том числе и прежде всего из чис�
ла рабочих. Как рабочий, могу
сказать, что много раз выступал
за сменяемость депутатов�ком�
мунистов в Госдуме. Поработал
— набрался опыта, вернись на
партийную работу, дай возмож�
ность приобрести опыт другим.
Внимание к кадрам крайне важ�
но, ведь кадры, как известно,
решают всё. Надо знать возмож�
ности членов партии, использо�
вать знания и опыт верных пар�
тийцев, но одновременно на�
стойчиво готовить молодых. Го�
товить, начиная с низовых зве�
ньев партии, с их работы в тру�
довых коллективах, чтобы они
узнали жизнь и не страдали за�
знайством. Это — важнейшее
условие того, что мы создадим
прочное ядро партии, способ�
ное проводить нашу социалис�
тическую политику в сложных
условиях борьбы против капита�
листического жизнеустройства.

Фундамент 
нашей партии
Первый секретарь Дзержинского 
местного партийного отделения,
член МГК КПРФ Николай ЧУЛКОВ 

отвечает на вопросы 
политического обозревателя 
«Правды» Виктора ТРУШКОВА
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Крестьянская доля

И ВОТ В ЭТОМ ГОДУ ситуация стала
резко меняться. Я вижу, как мои за�
городные соседи, прошлые годы

предпочитавшие проводить в Турции или
Греции, взялись за лопаты, завезли своих
детей, кошек и собак и проводят лето, про�
палывая грядки. Весной семена картофе�
ля, гороха, кабачков раскупались как ни�
когда активно. Практически все огороды
вспаханы и засеяны. Таким образом, народ
пытается амортизировать для себя послед�

ствия кризиса, вызванного бездарным
правлением властей.

Однако вопреки здравому смыслу, вместо
того чтобы как можно больше облегчить
жизнь дачников�огородников, поддержать
их в  стремлении самостоятельно прокор�
миться, чиновники предпочитают рассмат�
ривать эту категорию граждан как один из
источников пополнения бюджета.

Этот год принес дачникам и садоводам
неприятные изменения. 

С 1 декабря 2015 года вступил в силу
скандальный закон №251�ФЗ «О внесении
изменений в статью 16 Федерального зако�
на «О государственной регистрации прав на
недвижимое имущество и сделок с ним» и
статью 45 Федерального закона «О государ�
ственном кадастре недвижимости». Отны�
не дачник может неожиданно обнаружить,
что собственником участка он уже не явля�
ется. Инспектора особенно не заморачива�
ются: земля может быть и обработана, но
найти массу нарушений всегда можно, бы�
ло бы желание. Землю по суду уже начали

отбирать у бывших колхозников, владею�
щих несколькими гектарами. На очереди —
обладатели шести соток.

Не отберут — так обложат поборами. По�
следняя кадастровая оценка земель, напри�
мер, в Московской области завысила цену
участков в разы, подняв соответственно и
величину земельного налога. Мало того что
подмосковные дачники стали получать на�
логовые уведомления до 10 тысяч рублей и
выше, с них ещё захотели снять «доплату» за
прошлые годы. Конечно, теоретически не�
довольные «землевладельцы» могут обра�
щаться в суд, требовать пересмотра кадаст�
ровой стоимости участка, но ведь на это
придётся потратить столько сил, времени и
денег, что далеко не всякому под силу.

Примечательно, что интерес властей к
дачникам и садоводам резко падает, когда де�
ло касается в течение десятилетий накопив�
шихся проблем. Таких, например, как состо�
яние дорог или организация вывоза мусора.
Нищие как церковные мыши местные влас�
ти не в состоянии справиться с этим в насе�

лённых пунктах, им не до дачников, кото�
рым предлагается чинить дороги и нанимать
мусоровозы за свой счёт. В итоге нередко
дачные кооперативы утопают в горах мусора
и грязи, а осенью ещё и в горах гниющих яб�
лок, слив и прочих овощей�фруктов, кото�
рые дачники не в состоянии ни вывезти, ни
переработать. Вот, казалось бы, простое ре�
шение импортозамещения: поощряйте на
местах организацию сбора и переработки
продуктов. Тут вам и рабочие места, и налоги
в бюджет, и отечественная качественная еда.
Так ведь нет. Активность законодателей на�
правлена совсем в другую сторону.

На рассмотрение Госдумы вынесен оче�
редной законопроект, предлагающий вывес�
ти земли, на которых находятся садовые и
дачные товарищества и кооперативы, из ста�
туса сельхозназначения и приписать к бли�
жайшему населённому пункту. На первый
взгляд, дачники от такого поворота лишь вы�
играют: теперь их проблемы с дорогами, му�
сором, тарифами станут головной болью му�
ниципалитетов, кроме того, сбудется вечная

мечта дачника — появится возможность про�
писаться в своём домишке. Если дачи пре�
вратятся в поселения, их жителей придётся
обеспечить доступным транспортом, меди�
цинской помощью, образовательными уч�
реждениями, уличным освещением и т.д. На
самом деле местная власть просто не в состо�
янии будет решить ни одну из этих проблем.
Зато кадастровая стоимость участков и домов
в черте населённого пункта сразу же вырас�
тет. А это что значит? Да всё то же: рост нало�
гов. И рост тарифов, так как в черте поселе�
ния они значительно выше. Единственный
же плюс — возможность прописки — может
обернуться тем, что здесь массово начнут
прописываться мигранты. К тому же новое
дыхание обретёт строительство на участках
многоквартирных домов, с которым и сей�
час�то муниципалитеты с трудом борются.

Дачник рассматривается чиновниками
лишь как объект «для стрижки бабла». Вот и
минстрой закинул удочку, предложив рас�
пространить государственный строитель�
ный надзор на малоэтажное строительство.

Вот ведь где открывается для контролёров
море возможностей: найти недочёты в стро�
ительстве индивидуального домишки для
них ведь не проблема — успевай только вы�
писывать штрафы…

О том, что картошка, выращенная на дач�
ном участке, сегодня становится практичес�
ки золотой, уже много писали и сокруша�
лись. Действительно, в её себестоимость не
входит только бесплатная рабсила, но это
лишь малая часть расходов, зато новые на�
логи, непрозрачные тарифы, членские
взносы, непонятные поборы и платежи, на�
конец, непомерно выросшие цены на про�
езд… Подсчитали — прослезились. 

Но самая большая неприятность кроется в
том, что дачник превращается, по сути, в со�
временного крепостного, прикреплённого к
своим шести соткам. Продать дачу сегодня
ох как непросто. Ведь и покупатель понима�
ет, насколько несоизмерима нынешняя за�
облачная цена этого клочка земли с домиш�
ком с его реальной стоимостью. А пока не
найдётся новый хозяин, хочешь не хочешь
старому хозяину придётся платить все пода�
ти, которые, судя по активности властей, бу�
дут расти с каждым годом, и никуда он от
них не сможет деться. И судя по сегодняш�
ней тенденции, драть с нас будут последнюю
шкуру, не постесняются.

Мария ПАНОВА.

Эх, огурчики да помидорчики…
Чиновники раздумывают, какими ещё податями обложить дачников

В России существует уникаль�
ный экономический индикатор,
который лучше и точнее любых
аналитиков указывает на состоя�
ние экономики в стране. Помните
90�е годы, когда был распахан
под картошку и овощи любой кло�
чок земли, даже полоса земли
вдоль железной дороги? Эти го�
лодные годы благополучно мино�
вали, самодеятельные огородики
заросли бурьяном, мало того,
многие дачи оказались брошен�
ными, а оставшиеся любители�
дачники больше предпочитали ук�
рашать свои участки розами и
альпийскими горками нежели
корпеть над грядками морковки.

ВСЕЙ ГРУДЬЮ ХОЧУ стать на защиту на�
шего премьера, заявившего недавно в Кры�
му, что денег для увеличения пенсий нет. И

что надо держаться… Многие возмутились, а ведь
он сказал чистую правду. Причём держаться надо
не только пенсионерам. Денег у правительства
нет на увеличение нищенских социальных посо�
бий, на образование, на медицину и на всё ос�
тальное, в чём остро нуждается большинство
россиян. Зато от окладов управленцев высшего
ранга — до пяти миллионов в день! — у простого
Ваньки глаза вылезают из орбит. А разбазарива�
нию и воровству бюджетных средств и конца не
видать. Но вы, граждане, терпите, у кого ещё есть
в запасе этот самый «терпёж».

А у фермера Кинельского района Самарской
области Александры Райс терпение уже лопнуло.
Целый год чиновники местного минсельхоза пу�
дрят ей мозги по поводу гранта, который присуж�
дён областной комиссией в июле прошлого года.
В её составе были два заместителя министра об�
ластного минсельхоза и другие солидные дяди.
На их рассмотрение Райс представила необходи�
мые документы, из которых следует, что у неё
есть специальное образование и определённые
наработки в кролиководстве. Начинала с нуля,
теперь в её хозяйстве уже около ста голов лопо�
ухих. Спрос на кроличье мясо огромный, нужно
расширять хозяйство, поэтому она и обратилась
за помощью к родному государству.

Обратился за финансовой поддержкой и фер�
мер Алексеевского района, первый секретарь
райкома КПРФ Александр Рыжков, ведь произ�
водство сельхозпродукции — дело государствен�
ной важности, особенно в условиях, когда дейст�
вуют санкции зарубежных коллег нашего прези�
дента. И Рыжков тоже стал участником госпро�
граммы поддержки сельхозтоваропроизводите�
лей. Проще говоря, получателем гранта.

Вскоре всех участников конкурса пригласили в
минсельхоз. Победителей поздравили и преду�
предили, что скоро вызовут для окончательного
оформления документов и перечисления денег.
Дали и списочек всяческих справок, которые на�
до подготовить.

Шло время, однако ни Райс, ни Рыжкова в мин�
сельхоз не приглашали. На звонки ничего внятно�
го тоже не отвечали. По просьбе Рыжкова в мин�
сельхоз обратился депутат губернской Думы, сек�
ретарь обкома КПРФ Гумар Валитов. Заместитель
министра господин Скворцов, кстати, член комис�
сии, в своём ответе признал право Рыжкова на
грант, но посетовал на финансовые трудности. В
ноябре 2015 года направила письмо в правительст�
во области и Александра Райс, а 16 декабря мин�
сельхоз дал ответ аж на пяти страницах. Подписал
это сочинение тот же заместитель министра госпо�
дин Скворцов. Он тоже подтвердил, что Александ�
ра Райс признана участником областной програм�
мы и ей определён грант на создание и развитие
крестьянско�фермерского хозяйства в размере од�
ного миллиона двухсот с лишним тысяч рублей.
Для их получения в минсельхоз нужно представить
полтора десятка разных документов — в три раза
больше, чем предписывалось ранее.

Я читал перечень этих справок и заявлений до
помутнения в голове, но так и не понял, что к че�
му. К примеру, от Александры Владимировны
требовали письмо «с указанием направлений вы�
платы на содействие самозанятости безработных
граждан, полученной до регистрации производи�
теля, и (или) средств финансовой поддержки —
субсидий или грантов на организацию начально�
го этапа предпринимательской деятельности, по�
лученных до регистрации производителя, подпи�
санное производителем…»

Я поздравляю всех, кто понял, что здесь напи�
сано. Сочинял этот перл наверняка не сам замес�
титель министра, а кто�то из гениальных сотруд�
ников минсельхоза. Но господин Скворцов дол�
жен был все эти загогулины прочитать, прежде
чем подписывать. Читал ли он и какие чувства
при этом его посетили, мне неведомо. У меня же
осталось ощущение, что над Александрой Влади�

мировной просто издеваются. И это ощущение
только усилилось, когда посмотрел на дату.

— Письмо мне было отправлено 16 декабря,
получила я его дней через пять, а все эти доку�
менты, как в нём говорится, мне надлежало пред�
ставить в министерство до 1 декабря того же 2015
года, — вспоминает Александра Владимировна.

С какого потолка свалилась эта дата — неиз�
вестно.

Но это ещё не всё. Оказывается, документы
уже не нужны. Читаю: «В соответствии с абзацем
десятым пунктом 11 порядка основанием для от�
каза в предоставлении производителю гранта яв�
ляется отсутствие или использование министер�
ством в полном объёме лимитов бюджетных обя�
зательств по предоставлению грантов».

Перевести это на нормальный русский язык с
помощью нашего премьера можно примерно так:
денег нет, терпите…

Райс и Рыжков вместе с Валитовым идут «в
гости» к господину Скворцову. Он их выслушал и
уже прямым текстом сказал: 

—Денег нет…
Дальше текст шёл уже не прямой, а с извили�

нами. Деньги были, но вроде бы их не хватило,
однако в марте—апреле они снова должны посту�
пить из Москвы.

Фермеры дождались марта—апреля, а потом
им сказали, что итоги конкурса «обнулили». Так
что ждать нечего. А из местной прессы узнали о
заседании правительства 11 мая, на котором про�
звучала сногсшибательная новость. Оказывается,
гранты на создание и развитие крестьянских
(фермерских) хозяйств уже получены. Среди сча�
стливцев — 37 победителей. А ещё шесть получи�
ли помощь государства на развитие семейных
животноводческих ферм.

Это был шок!
Со списком счастливцев, получивших гранты,

обманутым фермерам ознакомиться не удалось.
Они не исключают, что там есть и их фамилии,
только деньги получил кто�то другой. Возможен и
иной вариант: вместо них в список включили сво�
их людей, им и выдали деньги. В басни, что деньги
кончились именно на их фамилиях, они не верят.
Райс пыталась попасть на приём к губернатору Ни�
колаю Меркушкину — не получилось. Узнала как�
то о его деловой поездке в соседний район, поеха�
ла туда, чтобы излить всё, что накипело. В Дом
культуры, где проходила встреча «хозяина» с мест�
ными жителями, её не пустили — не местная…

Александра Владимировна снова подаёт доку�
менты для получения гранта. И её опять «обнуля�
ют». Если в прошлом году она получила 60 баллов и
стала победителем, то в этом году меньше тридцати.
Похоже на то, что её просто не желают видеть в чис�
ле победителей. Это естественно, если в прошлом
году один грант она уже «получила». Других причин
не усматривается, ведь в её хозяйстве ничего не из�
менилось. Разве что в надежде на помощь государ�
ства она отдала все свои деньги на строительство
новой фермы для кроликов. И теперь это недостро�
енное сооружение без необходимых кормушек�по�
илок и прочего оборудования, которое стоит сотни
тысяч рублей, стоит памятником областному мин�
сельхозу, а заодно и самарскому и российскому пра�
вительствам, у которых нет денег для ферм, зато
щедрой рукой отпускаются огромные суммы на
возведение грандиозного стадиона для чемпионата
мира по футболу, нелепой стены славы Самарской
области, на всякие другие игрища и забавы.

— За гранты Райс и Рыжкову ещё предстоит
нелёгкая борьба, — говорит Гумар Валитов.

Нужно будет найти список получивших гран�
ты. Если худшие предположения оправдаются, то
надо обращаться в прокуратуру. Но терпеть это
хамство обманутые фермеры не намерены.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

● Александра Райс и Александр Рыжков с
Гумаром Валитовым (в центре) обсуждают
дальнейшие шаги по выбиванию гранта у обла�
стных чиновников.

Гранты 
с загогулинами
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В недавнем отчёте за четыре года своей работы
перед депутатами Законодательного собрания гу'
бернатор Свердловской области Евгений Куйвашев
особо выделил тот факт, что за минувший период в
фермерских хозяйствах региона поголовье крупного
рогатого скота (КРС) увеличилось почти на чет'
верть — на 24 процента.

«Секрет тут прост, — самодовольно констатиро'

вал глава Среднего Урала. — Руководство края,
правительство стремятся в максимально возмож'
ных объёмах оказывать господдержку действую'
щим и начинающим фермерам — возмещают затра'
ты на модернизацию сельхозпроизводства, возведе'
ние и реконструкцию объектов, на уплату процентов
по кредитам и займам…»

Но вот какой парадокс. Завидно высокие проценты

роста численности КРС, судя по докладу, действитель'
но имеют место. Однако в натуральном виде, на при'
лавках магазинов, этого не чувствуется. Здесь в широ'
ком ассортименте представлены, к примеру, «филейные
части» туш заморского происхождения вкупе с анало'
гичной продукцией из соседних областей. Куда же де'
ваются хвалёные «головы» из собственных хозяйств и
подворий индивидуальных предпринимателей?

Шестерёнки 
перепутаны

Послушаем фермера Любовь
Фучкину из села Пьянково
Ирбитского района, которая
содержит 783 единицы КРС.
Кстати, для наглядности отме�
тим, что вся численность этой
категории составляет по регио�
ну 19,7 тысячи.

— Да, за последний год моё
стадо возросло на 49 животных,
— рассказывает она. — Но про�
блема с реализацией мяса как
была, так и осталась. Даже обост�
рилась. Централизованно про�
дукцию мы никуда не свозим, её
у нас забирают перекупщики. За�
купочные цены сохранились на
уровне прошлого года. Но ведь
затраты на технику, топливо, ве�
теринарные препараты неимо�
верно выросли! При такой себе�
стоимости килограмма привеса
десять раз подумаешь, стоит ли
увеличивать своё стадо.

По словам собеседницы, сей�
час мясо они увозят в кафе, рес�
тораны и на мелкие базарчики
(основными точками сбыта ста�
новятся мини�рынки и личные
торговые лавки). Но рано или
поздно и этот весьма зыбкий и
нестабильный канал сбыта мо�
жет быть перекрыт. Дело в том,
что сегодня всё шире становится
ареал обслуживания у торговых
монстров, которые вытесняют
фермеров с их традиционных
мест поставок, предлагая собст�
венную продукцию. Заготовите�
ли�аборигены в этом смысле со�
вершенно не способны конку�
рировать со столь мощными со�
перниками — их товар зачастую
остаётся невостребованным.

Л. Фучкину поддерживает её
коллега, глава фермерского хо�
зяйства из села Никольское Ка�
мышловского района Василий
Овчинников: его скотный двор
пополнился на 180 голов, но ис�
кать лазейки для торговли также
приходится самим. Скажем, ес�
ли раньше у предпринимателя
были налажены довольно вы�
годные связи с учебными и до�
суговыми заведениями, в част�
ности с Обуховским пансиона�
том, теперь о той поре прихо�
дится только ностальгировать. А
близлежащие Талицкий и Бог�
дановичский мясокомбинаты
несколько лет назад закрылись
из�за малых объёмов сырья и от�
сутствия заказов.

— Как выживаем? — пере�
спрашивает фермер. — Вот зи�
мой сдавали мясо на екатерин�
бургском Шарташском рынке
по 300 рублей за кило. В 2014
году перекупщики предлагали
всего 180 целковых. Не шибко
разбежишься. Теперь же наши
«реформаторы» вообще поса�
дили людей на безденежную
диету, стараются на всём эко�
номить — ищут мясо где поде�
шевле или вообще этот незаме�
нимый продукт относят к чис�
лу деликатесов для олигархов.
В гипер� и супермаркетах для
нашей продукции поставлены
крепкие шлагбаумы.

Давно доказано, что у моно�
полиста, как, впрочем, у всего
рыночного капитала, оскал зве�
риный. Отодвинуть, убрать с
дороги, а ещё лучше — живьём
проглотить конкурента на под�
ступах к источнику прибыли, —
обычное дело. Сегодня торго�
вые магнаты в лице «Монетки»,
«Магнита», «Пятёрочки» и им
подобных стали непременными
атрибутами не только крупных
городов, но и небольших по�
сёлков в Свердловской области.
Так, в Верхнем Дуброве, где
проживают всего пять тысяч
человек, действуют вышеназ�
ванные торговые фирмы. При�
чём все три «рыночных короля»
продают в основном говядину,
завезённую из Челябинской об�
ласти. А в «Монетке» вам на�
стоятельно посоветуют приоб�
рести «чрезвычайную вкусня�
тину» — печень из Дании. И
всего один свердловский по�
ставщик.

А вот с молочной продукци�
ей совершенно другая картина.
Её ассортимент практически в
любом магазине широк и раз�
нообразен, хорошего качества,

при этом переработчики пред�
почитают иметь дело как раз с
близлежащими фермами: кур�
ганская, башкирская или
пермская продукция на их при�
лавках такое же исключение,
как говяжья вырезка или гру�
динка местного производства.
Например, Михайловский мо�
локозавод активно сотруднича�
ет с поставщиками по всему
Нижнесергинскому району.

В чём секрет столь резкого
контраста? Почему предприя�
тия раскрывают настежь ворота
перед полными цистернами со�
седей�животноводов и, грубо
говоря, поворачиваются задом к
рядом живущим фермерам?
Может, объяснение следует ис�
кать в том, что завоз молока из
других регионов чреват немалы�
ми транспортными издержка�
ми? Но, как мы уже убедились, и
мясокомбинаты имеют у себя
под боком надёжных поставщи�

ков сырья. Однако предпочита�
ют почему�то закупать его за
тридевять земель. Что, собст�
венники предприятий со свои�
ми менеджерами и бухгалтерами
не умеют считать деньги?

— Мелкие предприниматели
постоянно атакуют нас этой
проблемой, просят объяснить
природу этой кажущейся несу�
разицы и подсказать выход, —
говорит председатель мясного
союза Свердловской области
Анатолий Набок. — Это чисто
рыночный вопрос. Крупные
производители, такие как «Чер�
кашин и партнёръ», «Карамы�
шев», «Хороший вкус» и ряд
других, берут сырьё на перера�
ботку большими объёмами. А
его в состоянии обеспечить
только хозяйство с большой
численностью поголовья. Выго�
да для закупщика здесь очевид�
на: «масштабный» поставщик
для подтверждения своей кон�
курентоспособности предлагает
сырьё по более низким ценам.
Он компенсирует в дальнейшем
потери за счёт наращивания
численности животных, роста
объёма сырья.

При этом, рассуждает «глав�
ный мясник» региона, у мелких
фермеров получается гораздо
затратнее оформление разного
рода обязательных сопроводи�
тельных бумаг и справок. Ска�
жем, им приходится иметь на
руках всю ветеринарную доку�
ментацию на несколько коров,
тогда как крупные поставщики
оформляют её сразу на большую
партию. Отсюда ещё одна выго�
да для мясокомбинатов: они
снижают свои трудозатраты и
сокращают время на приёме по�
луфабриката.

Значит, микрофермер с выра�
щенным «живым товаром» об�
речён на прозябание, больше
того, увеличение поголовья гро�
зит ему банкротством? Шесте�
рёнки в этом «механизме» или
перепутаны, или какие�то вовсе
отсутствуют.

Будущее — 
за кооперацией

Оказывается, выход из этого
замкнутого круга всё�таки есть.
Эксперты в сфере АПК, опыт�
ные специалисты давно уже вы�
двигают идею кооперации мел�
ких хозяйств, способных тягать�
ся с более сильными рыночны�
ми конкурентами. Их можно по
старинке назвать колхозами, а
если выражаться современным
языком — народными предпри�
ятиями, которые, кстати, уже
доказали свою жизнеспособ�
ность и эффективное ведение

дела в ряде регионов страны.
Впрочем, если бы не настойчи�
вая и доходчивая пропаганда
этой формы организации кол�
лективного труда со стороны
КПРФ, для многих она остава�
лась бы тайной за семью печатя�
ми: для власти и олигархов одо�
брение этой новации равно�
сильно харакири.

Вот мнение председателя Со�
юза животноводов Урала Ильи
Бондарева:

— При кооперации можно
предложить больший объём сы�
рья как торговым сетям, так и
предприятиям�переработчикам.
Таким образом, появляется ре�
альная возможность обеспечить
прочные позиции на рынке. Это
— во�первых. Во�вторых, крес�
тьянские хозяйства в таком слу�
чае смогут закупать корма, тех�
нику и запчасти, горюче�сма�
зочные материалы по щадящим
ценам, поскольку в новом каче�

стве — в составе кооператива —
они из бесправных попрошаек
превращаются в полновесного
заказчика, с которым монопо�
листу нельзя не считаться. Ведь
гуртом любой воз сдвинуть лег�
че. И наконец, третье: как пока�
зывает зарубежный опыт, нара�
щивание объёмов сельхозпроиз�
водства благотворно влияет на
стабилизацию потребительских
цен в рознице, а не как сейчас у
нас в России — безудержная ин�
фляция даже на собственные
продукты. Я уж не говорю о та�
ком «плюсе» кооперации, как
снижение диктата импортёров.
Короче, объединение усилий
фермеров всем на благо — и кре�
стьянам, и переработчикам, и
рядовому потребителю. Дело
стоит за одним: чтобы эта орга�
низационная форма обрела пра�
во на жизнь, государству необ�
ходимо оказать ей должное вни�
мание и реальную поддержку.
Хотя бы на первичной стадии
создания кооператива. Уверен,
после того как новички «встанут
на ноги», они с лихвой возмес�
тят полученные преференции в
бюджеты различных уровней.

Последняя оговорка главы
Союза животноводов — о «ре�
альной помощи властей» — от�
нюдь не случайна. Сегодня фе�
деральное и региональные пра�
вительства, партия «Единая
Россия», обслуживающая их ин�
тересы, при характеристике со�
стояния дел в агропромышлен�
ном секторе главным фактором
его «активного развития» назы�
вает финансовую поддержку в
виде дотаций и субсидий. Эта
«неустанная забота» лично мне
напоминает раздачу нищим
пластмассовых стаканчиков для
сбора подаяний взамен прежних
консервных банок из�под киль�
ки. В народе на этот счёт есть
более точное сравнение: такая
помощь как мёртвому припар�
ки. При этом высокопоставлен�
ные деятели ещё и хвастают, что
раздавать тех «стаканчиков» они
будут всё больше и больше —
мол, за сытую Россию послед�
нюю рубаху с себя снимем. На
поверку же выходит, что «фи�
нансовая щедрость» за счёт гос�
казны — всего лишь лицедейст�
во и форменное надувательство
тружеников АПК с одной�един�
ственной целью: прикрыть своё
полное неумение — и нежела�
ние! — навести порядок в этой
жизненно важной отрасли.

Да вот вам тому яркое свежее
подтверждение. Как известно,
Владимир Путин в июне учре�
дил Совет по стратегическому
развитию и приоритетным про�
ектам, а 13 июля провёл его пер�

вое заседание, на котором Дми�
трий Медведев выступил с до�
кладом «Об основных направле�
ниях стратегического развития
Российской Федерации для
формирования пилотного порт�
феля приоритетных проектов и
организации работы по их ис�
полнению». Не правда ли, зву�
чит солидно, а главное, обнадё�
живающе?

Заметим, что тезисы, зало�
женные в выступлении, премьер
представил ещё несколькими
днями раньше в Екатеринбурге
на открытии международной
выставки «Иннопром»�2016,
когда он встречался с местным
партактивом «Единой России».

К чему же призывал и на что
нацеливал премьер бизнес�со�
общество, трудоспособное на�
селение? Отметив, что в казне
сегодня нет средств для «равно�
значного обеспечения всех
приоритетов», он сделал логи�

чески верный вывод: «Но мы
обязаны сконцентрировать фи�
нансирование на том, что счи�
таем практически важным в на�
стоящий момент».

По каким же социально�эко�
номическим «каналам» должен
хлынуть денежный поток? На
заседании совета были рассмот�
рены 11 приоритетных сфер,
которые будут финансировать�
ся в первую очередь. Наряду со
здравоохранением, с образова�
нием, ЖКХ, в счастливчики по�
пали моногорода, дорожное
строительство, малый и сред�
ний бизнес, ипотека с аренд�
ным жильём и ряд других.
Тщетно ваш корреспондент пы�
тался найти в том списке (триж�
ды прочитал «приоритетный
перечень») заветные два слова
«сельское хозяйство». Нет этой
отрасли в «стратегическом пла�
не»! Как говорится, крестьян�
ским мужиком, а значит, и обес�
печением россиян собственны�
ми продуктами в сем госгрос�
сбухе и не пахнет.

Как такое прикажете пони�
мать? Может, отсутствие АПК в
данном перечне объясняется не
игнорированием проблем ком�
плекса, а тем, что кремлёвско�
«белодомовские» разработчики
документа рассудили: эта от�
расль настолько важна, что не
нуждается в дополнительном
упоминании. Дескать, и дураку
понятно, что без хлеба, молока и
мяса невозможно строить ка�
кие�то планы и надеяться на их
реализацию.

Однако наши собственные
желудки и кошельки всё время
напоминают, что продовольст�
венный коллапс в стране длится
уже четверть века и президент с
правительством просто обязаны
были эту перезревшую пробле�
му включить в такую серьёзную
программу, каковой они счита�
ют стратегию развития.

Впрочем, хватит обманывать�
ся, искать оправданий для авто�
ров проекта. Все, с кем удалось
переговорить на эту тему, ничуть
не сомневаются, что отсутствие
в генплане финансирования аг�
ропрома продиктовано нежела�
нием выдавать гарантии несча�
стным селянам, общественнос�
ти (что написано пером — не
вырубишь топором), заранее
зная, что никакой практической
отдачи за этим не последует. За�
чем в очередной раз подтверж�
дать позорную кличку «болтуны
без страха и упрёка»?

Дал задний ход

Правда, на периферии не все
столь дальновидны и хитры. Об

этом свидетельствует недавний
инцидент в Свердловской обла�
сти. В колхоз «Урал» Ирбитско�
го района на празднование Дня
поля прибыли председатель об�
ластного правительства Денис
Паслер и вице�спикер Законо�
дательного собрания, глава ре�
гионального отделения «Еди�
ной России» Виктор Шептий.
Премьер в торжественной об�
становке открыл необычную
выставку, где были представле�
ны 80 образцов сельскохозяйст�
венных машин.

— Мы будем и впредь поддер�
живать наших аграриев во всех
начинаниях, потому что продо�
вольственной безопасности и
вообще жизни на селе руковод�
ство области традиционно уде�
ляет самое пристальное внима�
ние, — картинно выбросив руку
в сторону стоявшей техники, с
пафосом заявил перед собрав�
шимися г�н Паслер.

И ни словом высокий гость не
обмолвился, почему в «экспози�
ции» практически представлена
только зарубежная техника,
умолчал о том, что мешает нала�
дить у себя хотя бы сборку по�
добных машин, есть ли надежды
решить эту жгучую проблему в
будущем… Оратор прекрасно
понимал, чем может для него и
попутчика обернуться такая ин�
формация.

Чтобы уберечь коллегу от
жгучих вопросов, просьб и жа�
лоб аудитории, лидер свердлов�
ских «единороссов» быстренько
отыскал на выставке зерноубо�
рочный комбайн Ростсельмаша
и, забравшись в кабину, вырулил
к участникам празднества.

— Не машина, а мечта ферме�
ра! — лихо тормознув, задорно
гаркнул в приоткрытую дверцу
сияющий Шептий. — Да мы с
вами на такой технике весь мир
завалим пшеницей!

— Поосторожнее на поворо�
тах! — раздался вдруг, потеснив
хлипкие аплодисменты, гром�
кий мужской возглас из толпы.
— Такая машина у нас единст�
венная на всю округу — бережём
как зеницу ока. Вы, как мы по�
няли, представляете здесь «Еди�
ную Россию», которая якобы
всегда с народом и всё готова
для него сделать? Вот и помоги�
те нам приобрести хотя бы ещё
парочку�другую ростовских бо�
гатырей. Обещаете?

По сути, просьба смельчака
являлась своеобразным публич�
ным мини�экзаменом на ис�
кренность «партии власти» в её
клятвах преданности родному
электорату до гробовой доски,
готовности идти на любые жерт�
вы во имя его интересов.

Вожак свердловских «едино�
россов» был явно не готов вес�
ти диалог на столь щекотливую
тему. Праздничное шоу с ори�
гинальным номером грозило
обернуться принципиальной
разборкой на тему «кто есть
кто». Что было ответить этому
смельчаку? Принять предло�
жение — значит взять на себя
ответственность. Отказать?
Тогда придётся объясняться с
этой «чернью», которая обяза�
тельно раструбит на весь бе�
лый свет про спекуляции и
двойную игру «ЕдРа». И как
ещё эту политическую оплеуху
расценят партбоссы накануне
предстоящего госэкзамена —
18 сентября?

Так что, бросив лихорадоч�
ный взгляд на притихшую в
ожидании его ответа толпу,
«комбайнёр на час» поспешно
юркнул в кабину, плюхнулся на
сиденье, захлопнул дверцу и, су�
дорожно вцепившись в «баран�
ку», резко дал задний ход.

Через минуту машина уже
стояла на отшибе, вдали от на�
рода. А люди между тем не спе�
шили расходиться. Они ожив�
лённо обсуждали этот эпизод и
не теряли надежды, что пред�
ставитель всесильной «партии
власти» сейчас вернётся к ним
и даст согласие на помощь и
содействие в приобретении
столь нужной им техники. Не
дождались.

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Свердловская область.

Болтовня вместо
поддержки

Президент и правительство РФ, видимо, не считают 
отечественный АПК жизненно важной отраслью экономики страны
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По мере приближения даты президентских выборов в США —
первый вторник после первого понедельника ноября 2016 года
— всё большее влияние на настроение избирателей оказывает
традиционный для соединённых Штатов фактор «использования
военной мощи для защиты интересов Америки во всём мире».

Бомбить Пекин?

Басы американской военной пропаганды до�
стигли небывалого уровня — не услышать её мо�
жет разве что глухой. В Пекине глухотой не стра�
дают. И реагируют соответственно. Как сообща�
ют информационные агентства, министр оборо�
ны КНР Чан Ваньцюань объявил, что народу
Китая нужно быть готовым к мобилизации, по�
скольку возможна «народная война на море».
Аналитики считают, что его слова означают не
только чёткий сигнал всем звеньям Народно�ос�
вободительной армии Китая (НОАК), но и при�
зыв к гражданам страны готовиться к всенарод�
ному отпору возможным агрессорам. Своё заяв�
ление товарищ Чан Ваньцюань сделал в ходе ин�
спекционной поездки по прибрежным районам
провинции Чжэцзян, находящимся на передо�
вых рубежах возможного конфликта.

Он пояснил: «Ситуация стремительно разви�
вается и вполне возможно что Китаю придётся
вступить в народную войну для обеспечения сво�
ей территориальной безопасности прежде всего
на море». Генерал призвал граждан КНР со всей
серьёзностью отнестись к «полноценной угрозе
для суверенитета страны».

Поскольку во�
оружёнными сила�
ми КНР руководит
Военный совет ЦК
КПК, возглавляе�
мый Генеральным
секретарём ЦК
КПК, Председате�
лем КНР товари�
щем Си Цзиньпи�
ном, эксперты уве�
рены, что речь идёт
фактически об из�
ложении позиции
высшего руковод�
ства страны, которое
обеспокоено нарастающей напряжённостью: в
Южно�Китайском море на группу крохотных ос�
тровов претендуют Тайвань, Малайзия, Филип�
пины, Бруней и Вьетнам. Соединённые Штаты
много раз, в том числе и на самом высоком уров�
не, поддерживали антикитайские настроения и
обещали поддержку «жертвам китайского экс�
пансионизма». По оценкам американских спе�
циалистов, Пекин якобы вознамерился реализо�
вать в районе спорных островов гигантский во�
енно�инженерный проект: на тамошних скалах и
шельфах будут возведены циклопические воен�
ные базы, с которых НОАК станет угрожать всей
Юго�Восточной Азии, Филиппинам, Австралии,
Японии и даже знаменитой базе США на остро�
ве Гуам. Работы будто бы уже ведутся. Отсюда,
дескать, и резко отрицательное отношение Ва�
шингтона «к китайской экспансии».

Выборы цвета хаки

Однако есть и другие точки зрения. Знатоки
американских электоральных проблем утвержда�
ют, что военный фактор постоянно используется
в США в предвыборный период для оказания
давления на избирателей. И делают это предста�
вители обеих партий. В 1950 году Демократичес�
кая партия, спекулируя на военно�патриотичес�
ких настроениях электората, спровоцировала на�
чало войны в Корее. Была применена простая и,
как казалось, безотказная схема: президент�де�
мократ Франклин Рузвельт сумел победить смер�
тельно опасный германский фашизм (решаю�
щий вклад СССР в разгром гитлеризма уже тогда
игнорировался). А значит, Америка способна си�
лой утвердить свои порядки в любой точке зем�
ного шара, в том числе и в Корее, где коммунис�
ты рвутся к власти.

Демократы тогда проиграли. Республиканцы
перехватили инициативу, и президентом стал ге�
нерал Дуайт Эйзенхауэр, бывший в 1943—1945
годах главнокомандующим экспедиционными
войсками западных союзников в Европе. Манёвр
искусный: генерал — человек военный, умею�
щий воевать. В то же время он способен находить
общий язык и с коммунистами.

Итог деятельности Эйзенхауэра на Корейском
полуострове известен: в 1953 году там было за�
ключено соглашение о перемирии между Севе�
ром и Югом, которое действует до сих пор.

Преемником Эйзенхауэра должен был стать
его вице�президент Ричард Никсон. Однако за
полгода до выборов демократическое лобби при
поддержке воротил военно�промышленного
комплекса (Эйзенхауэр не доверял ВПК и резко
его критиковал) организовало разведывательный
полёт самолёта У�2, который пилотировал майор
ВВС Пауэрс. Летающего шпиона сбили совет�
ские ракетчики. В США поднялся страшный
шум по поводу «уязвимости американской воен�
ной мощи». Соратник Эйзенхауэра выборы 
проиграл — в Белый дом въехал демократ Джон
Кеннеди.

Выборы 1980 года проиграл президент�демо�
крат Джимми Картер. Оппозиционная пресса
обвинила его в полной беспомощности при по�
пытках разрядить кризис в Иране. Убойный ар�
гумент — в Тегеране были захвачены американ�
ские граждане, они стали заложниками новой
власти, а президент не сумел их вызволить.

Президент�республиканец Джордж Буш (стар�
ший) проиграл в 1992 году выборы демократу
Биллу Клинтону, поскольку, по оценкам оппози�
ционной прессы, не добился тех военно�страте�
гических целей, которые открылись после разру�
шения СССР. Его преемник — республиканец
Джордж Буш (младший) — уступил Белый дом
Бараку Обаме: он недопустимо вяло (по мнению
демократов) воевал с терроризмом, который стал
«главной опасностью для Америки» и после 
терактов 11 сентября 2001 года.

Сегодня тему возможного ядерного конфлик�
та активно педалирует кандидат�республиканец
Дональд Трамп. Он утверждает, что, если бы Аме�
рика попыталась помочь Украине вернуть Крым,
это стало бы началом третьей мировой войны.
Трамп упрекает Японию за конституционное по�
ложение (продиктованное ей, кстати говоря,
американцами в 1945 году), которое запрещает
использовать японские вооружённые силы за ру�
бежами страны. Трамп пугает американцев: если
Японию атакуют, США придут на помощь свое�
му союзнику; если же нападут на США, японцы
будут с комфортом наблюдать за этим на экранах
своих телевизоров «Сони». Кандидат�республи�
канец пугает и европейцев. Его разнообразные
заявления наблюдатели обобщают так: если Ев�
ропа не будет вносить оговорённые суммы в бю�
джет НАТО, Соединённые Штаты не будут её за�
щищать в будущей войне (неизвестно с кем).

Американские выборы уже более шестидесяти
лет всё чаще окрашиваются в защитный цвет ха�
ки: кто не озабочен безопасностью своей страны,
тот плохой гражданин; голосуй и доказывай свой
патриотизм. Ситуация у границ Китая даёт про�
стор для реализации тезисов такого рода.

Есть у революции начало — 
нет у революции конца

Война с Китаем стала политическим импера�
тивом и для Обамы, и для всей Демократичес�
кой партии. За восемь лет демократического

президентства США лишились казавшегося не�
зыблемым глобального экономического доми�
нирования. По разным подсчётам, Китай вы�
шел на первое (или на второе) место в мире по
объёму валового производства. Аналогичные
показатели в расчёте на душу населения свиде�
тельствуют: США впереди, но разрыв с КНР
стремительно сокращается. И остановить Пе�
кин Вашингтон не сможет — его политико�эко�
номический потенциал не обеспечивает такого
развития событий.

Избиратели этого не простят ни Демократиче�
ской партии, ни демократическому президенту.
Для Обамы и его однопартийцев выход один —
война, «которая всё спишет». Ведь пока ещё аме�
риканская боевая мощь необыкновенно велика.

Америка давно готовилась к такому разви�
тию событий. По приказу Верховного главно�
командующего вооружёнными силами США
Барака Хусейна Обамы 60 процентов всех опе�
рирующих за границами Соединённых Штатов
боевых частей переброшены к китайским рубе�
жам. Министр обороны США Эштон Картер
заявил: «Наши самые новейшие образцы во�
оружений — всё самое лучшее, включая новые
бомбардировщики «стелс» и новые классы бо�

евых кораблей, — в ближайшее время будут
размещены в Азиатско�Тихоокеанском регио�
не». Сказано было больше года назад. Сегодня
это уже не будущее, а нынешняя реальность: к
границам Китая переброшена армада амери�
канских стратегических бомбардировщиков и
самолётов сопровождения.

Более того, в США спешно модернизируют
свой ядерный потенциал. Атаку новых «умных»
атомных бомб теперь можно корректировать в
полёте, что повышает точность бомбометания.
Это, в свою очередь, позволяет снизить вес бое�
припасов и, соответственно, расширить возмож�
ности их авиационной доставки.

Прошлой весной Соединённые Штаты спро�
воцировали конфликт вокруг островов Спратли.
В Пекине эту территорию рассматривают как
свою землю, которая была потеряна в эпоху ис�
торической слабости. А теперь КНР намерена
распорядиться ею по собственному усмотрению.

Президент Филиппин предупредил об угрозе
начала «по вине китайцев» полномасштабного
военного конфликта. Командующий Тихоокеан�
ским флотом США обвинил Пекин в «беспреце�
дентном акте захвата земли» для того, чтобы по�
строить «великую китайскую песчаную стену».

Барак Обама обвинил Китай в использовании
«своего превосходства в размерах и силе для
притеснения стран, находящихся в невыгодной
позиции». Сказано красиво — американский
президент становится на защиту малых стран.
Однако тирада была бы более впечатляющей, не
будь она повторением тезиса Обамы, сформу�
лированного ещё пять лет назад: тогда прези�
дент США заявил, что отныне военные приори�
теты США находятся не на Большом Ближнем
Востоке, а в Азиатско�Тихоокеанском регионе.
Сказано ясно. И всё остальное антикитайское
действо выглядит всего лишь как дальнейшая
реализация антикитайских стратегических пла�
нов Белого дома.

В Японии, угождая американскому сюзерену,
активно педалируют проблему «спорных остро�
вов» Дяоюйдао (Сенкаку). В Китае считают, что
никакого спора нет, острова китайские. И
очень обеспокоены японскими претензиями.
Обеспокоены настолько, что пошли на серьёз�
ные внешнеполитические осложнения: запре�
тили пролёт самолётов в этом районе без разре�
шения Пекина. Нарушителей будут сбивать.
Воздушное движение там оживлённое — япон�
цы резко возразили на демарш Китая. США
поддержали позицию Токио. В результате вре�
мя от времени конфликтующие страны подни�
мают «в небо раздора» свои истребители. До
драки дело не дошло — пока не дошло. Мир ви�
сит на волоске.

Вашингтон проводит по отношению к Китаю
ясную линию: «Окружить и атаковать». Амери�
канцы интригуют и на востоке, и на западе КНР.
Из тюрьмы Гуантанамо были отпущены 17 ки�
тайских мусульман�уйгуров, захваченных в Аф�
ганистане ещё в 2001 году. Эти люди получили не
только свободу, но и грин�карты — американ�
ский вид на жительство. По утверждениям спе�
циалистов, теперь эти новоявленные жители
США после соответствующей подготовки пере�
брошены в Синьцзянь для организации диверси�
онных действий.

Когда Мьянма согласилась передать Китаю
стратегически важный порт на берегу Бенгаль�
ского залива, американцы разволновались. Как
считают специалисты, они готовят там новый ва�
риант Тонкинского инцидента, который вызвал
колоссальную эскалацию войны во Вьетнаме.

На японском острове Йонагуни, в 150 киломе�
трах от возможного столкновения вооружённых
сил КНР и США, сооружён огромный радар. Эта
установка открыла Японии огромные террито�
рии для наблюдения и в глубине Китая, и в Юж�
но�Китайском море, и у берегов России.

Всё это, лишь отдельные штрихи реализации
американской антикитайской стратегии «Окру�
жить и атаковать». Полная картина ещё ужаснее
— по оценке аналитиков, мировая война в этом
районе может начаться в любой момент.

А тем временем в Китае заняты подготовкой к
празднованию 105�й годовщины Великой Ок�
тябрьской (Синьхайской) китайской револю�
ции под руководством Сунь Ятсена. Она покон�
чила с самым древним монархическим устрой�
ством на Земле — с императорским правлени�
ем, утвердившимся в Китае ещё в 221 году до
нашей эры. Сунь Ятсен начал претворять в
жизнь три стратегических принципа: союз с
Россией, союз с Компартией Китая, поддержка
рабочих и крестьян.

Сунь Ятсен пишет письмо в Москву В.И. Ле�
нину. Послание проникнуто огромным уважени�
ем к Советской стране и надеждой на поддержку
ею китайской революции. Автор не дожил до со�
здания мощного союза Красной России и китай�
ской революции. Письмо соболезнования ки�
тайским друзьям направил секретарь ЦК РКП(б)
И. Сталин.

...В Китае ничего не делается случайно. Сей�
час, когда вокруг КНР туго сжимается огненное
кольцо вероятной американской агрессии, там
постоянно напоминают о великом революцион�
ном единстве народов России и Китая. Сейчас
это как никогда важно.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Антикитайская
Америка

САМЫЕ КРАСИВЫЕ и знаменитые ба�
бочки мира представлены на выставке

«Порхающие цветы» в музее «Гомельский
дворцово�парковый ансамбль».

«Посетители музея, — рассказала его ди�
ректор, — смогут увидеть обитателей тропи�
ческих лесов и полярной тундры, гигантские
экземпляры и карликов, ядовитых бабочек и

считающихся самыми дорогими для коллек�
ционирования бабочек�символов, бабочек�
талисманов и множество других».

Все они помещены в 70 художественно
оформленных багетом панно. На каждом
планшете размещается различное количест�
во бабочек, в зависимости от их размера и
уникальности. В общей сложности здесь

свыше двухсот экземпляров «порхающих
цветов», которые своим рождением обяза�
ны, как описано в одной из легенд Древней
Греции, богу�громовержцу Зевсу.

Также посетители могут ознакомиться со
своеобразной «книгой рекордов», которую
составили бабочки — чемпионы по разме�
рам и яркости, скорости и дальности полёта. 

В коллекции отдельно представлена груп�
па белорусских бабочек. 

Валерий СИДОРЧИК.

Вести с Украины

У ЗДАНИЯ Оболонского
районного суда Киева не�
сколько десятков сотен че�

ловек с символикой роты «Тор�
надо», а также батальонов «Ай�
дар» и «Донбасс» требуют, чтобы
дело «торнадовцев» рассматри�
валось быстрее и суд проходил
не в закрытом, а в открытом ре�
жиме. Для этих людей в камуф�
ляже с нацистской символикой
представляется совершенно
«нормальным» то, в чём обвиня�
ют «побратимов». Для них счи�
тается нормой применять пыт�
ки, похищать людей, грабить
имущество, «удовлетворять по�
ловую страсть неестественным
путём». Ведь им внушили, что
все жители Донбасса — это сепа�
ратисты, нелюди, а значит, по�
ступать с ними таким образом
можно и нужно. 

В эти же дни в Киевском рай�
онном суде города Харькова
проходило заседание, на кото�
ром адвокаты первого секретаря
Харьковского обкома КПУ Ал�
лы Александровской пытались
ходатайствовать об изменении
меры пресечения для своей по�
допечной, арестованной по сфа�
брикованным правящим на�
цистско�олигархическим режи�
мом обвинениям. 

На состоявшемся ранее, 22
июля, заседании Харьковского
апелляционного суда апелляци�
онная жалоба на арест Александ�
ровской была отклонена на ос�
новании предъявленных проку�
ратурой липовых показаний
«анонимных» свидетелей.

Таким образом, вместо того
чтобы принять справедливое ре�
шение, суд предпочёл и дальше
служить орудием политической
расправы над непримиримым

оппонентом киевской хунты —
коммунистом Аллой Александ�
ровской.

Следует подчеркнуть, что на
Александровскую оказывается
беспрецедентное давление, ей
систематически отказывали в
предоставлении медицинской
помощи. Только после неодно�
кратных ходатайств и обращения
во все возможные международ�
ные инстанции суд обязал адми�
нистрацию Харьковского СИЗО
провести обследование состоя�
ния здоровья арестованной.

На всех без исключения засе�
даниях суда присутствуют бое�
вики «Азова» и «Правого секто�
ра», которые осуществляют жё�
сткий прессинг, пытаются запу�
гать участников процесса. На ак�
тивистов, организовавших впол�
не законный пикет в поддержку
Александровской у здания про�
куратуры, напали праворади�
кальные экстремисты.

ВНАЧАЛЕ последнего засе�
дания выяснилось, что ре�
шение об отклонении апел�

ляции так и не было доставлено в
суд первой инстанции. Не понра�
вилось прокурору и присутствие
в зале представителей СМИ. 

В ходатайстве шла речь об из�
менении меры пресечения на до�
машний арест или иную меру, не
связанную с заключением. Эти
требования сторона защиты мо�
тивировала прежде всего имею�
щимися серьёзными проблема�
ми со здоровьем Александров�
ской. Также адвокат заявил об от�
сутствии причин содержать 67�
летнюю женщину за решёткой,
поскольку её пребывание вне
СИЗО не представляет каких�
либо угроз для хода следствия.

Защита подчеркнула факт не�
обоснованности выдвинутых
против лидера коммунистов
Харьковщины обвинений. Так,
по словам адвоката, за минув�
шие полтора месяца прокурату�
ра не предоставила сколько�ни�
будь убедительных доказа�
тельств якобы противоправных
действий А. Александровской.

После чего суд перешёл к ис�
следованию материалов дела.

Как и следовало ожидать, че�
рез короткое время суд отклонил
ходатайство. Вместо того чтобы
принять справедливое решение,
судья Наталья Ефименко поста�
новила провести судмедэкспер�
тизу относительно состояния
здоровья Александровской, ко�
торая должна остаться в СИЗО.
Политическая расправа над ли�
дером коммунистов Харьковщи�
ны продолжается.

Можно не сомневаться, что де�
ло «торнадовцев» будет спущено
на тормозах и большинство обви�
няемых в откровенных зверствах
над жителями Донбасса окажутся
на свободе. Обвинения по поводу
«сепаратистских» преступлений
первого секретаря Харьковского
обкома КПУ могут вообще зате�
ряться в гуще подобных безосно�
вательных процессов.

В ближайшие месяцы киев�
ской хунте будет явно не до
Александровской или других
лиц, обвиняемых по фальшивым
наветам.

После официального заявле�
ния ФСБ о задержании в Крыму
украинской диверсионной груп�
пы, готовившей теракт на полу�
острове, в ряде украинских
СМИ появилась информация о
том, что Украина фактически
начала войну с Россией. В 
частности, об этом сообщили 
newsdaily.org.ua и strichka.com. 

«Поводом для оккупации ук�
раинских городов и убийства
миллионов мирных украинцев

выбрали так называемую дивер�
сию в Крыму, которую якобы со�
вершили украинские военные»,
— пишут эти информационные
интернет�ресурсы.

«Ильясов (вице�спикер крым�
ского парламента) также заявил,
что Россия оставляет за собой
право принять меры в соответст�
вии с национальной военной до�
ктриной. То есть Россия нападёт
на Украину в ближайшие часы!»
— паникуют украинские пропа�
гандисты.

Ситуация действительно тре�
вожная. Проникновение терро�
ристов произошло на грани во�
енного конфликта с возможны�
ми далеко идущими последстви�
ями. Фактически действующие
сотрудники военной разведки
Украины организовали так на�
зываемую зелёную тропу для до�
ставки оружия, боеприпасов и
диверсантов на территорию
Крыма в наиболее уязвимом ме�
сте — по сивашским солончакам
в районе Армянска. А это прида�
ёт делу серьёзный оборот, по�
скольку выдаёт причастность
верхушки ВСУ и президента Ук�
раины Петра Порошенко к орга�
низации теракта. Произошед�
шее невозможно рассматривать
в отрыве от возрастающего нака�
ла боёв в Донбассе и покушений
на лидеров ЛНР и ДНР.

ПОМИМО прочего, явно
неслучайным стало сов�
падение инцидента с за�

кончившимися накануне воен�
ными учениями «Си Бриз 2016».
Морская программа учений бы�
ла сорвана из�за плачевного со�
стояния украинского флагмана
— сторожевика «Гетман Сагай�
дачный». Но сухопутная часть
учений состоялась под устраша�
ющим названием «Южная гро�
за» с участием специальных сил
армии США. «Легенда» учений
— совместные действия на тер�

ритории, захваченной «сепара�
тистами».

Особое внимание уделялось
десантно�штурмовым операци�
ям с моря и с воздуха при под�
держке ВВС, а также действиям
малых групп в глубине террито�
рии противника. Под прикрыти�
ем учений, проходивших под
Одессой и Николаевом, явно на�
таскивались будущие лазутчики
для дальнейшей переброски их в
Херсонскую область с целью
вторжения в Крым. Замечены
здесь также турецкие боевики из
группы «Серые волки».

По последним сообщениям из
Херсона стало известно, что во�
оружённые силы Украины фор�
мируют ударную группировку на
границе с Крымом.

«Из всех регионов Херсон�
ской области и прилегающих об�
ластей приходят подтверждения,
что ВСУ концентрируют на гра�
нице с Крымом (концентрация
происходит именно вблизи
Крымского перешейка) тяжёлую
военную технику: САУ, танки,
«Грады», БМП и др. Подвозится
в ту сторону провизия, а также
боеприпасы и живая сила», —
сообщил бывший депутат Вер�
ховной Рады Алексей Журавко
со ссылкой на очевидцев.

По его мнению, «сегодняш�
няя власть готовит серьёзную
провокацию на приграничной с
Крымом территории», «форми�
руется ударный кулак в районе
Крымского перешейка»...

«Это означает, что на самом
деле сам эпицентр провокации
будет на территории Украины.
Также есть у меня подтверждаю�
щие данные, что недалеко от
«основного кулака» концентри�
руются радикальные группиров�
ки: «Правый сектор», «Азов»,
«Аскер», «Волки» и другие наём�
ники», — подчеркнул политик.

В.М.Т.

Т РУДОУСТРОИЛИСЬ В ИЮЛЕ,
по сообщению телеканала «Евро�
ньюс», 83 тысячи человек, причём

более половины новых вакансий при�
ходится на сектор услуг. И это неудиви�
тельно: сейчас — разгар туристическо�
го сезона, а учитывая теракты в Тур�
ции, некоторые крупные международ�
ные турагентства предлагают теперь
клиентам другие страны Средиземно�
морья, в частности Испанию.

Но у медали есть и оборотная сторо�
на: те, кто долго не может найти место
работы, снимаются с учёта на бирже
труда. Кроме того, большинство кон�
трактов — временные, то есть осенью
число так называемых лишних людей
снова начнёт расти. 

Татьяна АВЕРЧЕНКО.
● Очереди на биржах труда уже не

столь велики.
Фото с сайта abzac.org

Сообщает БЕЛТА

В фокусе — Центральная Азия

Руководство центральноазиатских го%
сударств ужесточает политику по отноше%
нию к средствам массовой информации.
Как обычно, эти действия объясняются не%
обходимостью борьбы с экстремизмом, но
с куда большей вероятностью они будут
направлены против любых проявлений
критики в адрес властей.

В КОНЦЕ ИЮЛЯ одновременно в несколь�
ких республиках региона были выдвинуты
законодательные инициативы, касающиеся

СМИ и сети Интернет. Несмотря на внешние раз�
личия, каждая из них предусматривает значитель�
ное усиление государственного контроля над ин�
формационным пространством. 

Министерством информации и коммуникаций
Казахстана разработан законопроект по внесению
ряда изменений и дополнений в существующие
официальные документы. Согласно этим поправ�
кам, предлагается распространить действие законо�
дательства на так называемый пользовательский
контент — комментарии к интернет�материалам,
письма читателей и так далее. Другими словами,
журналисты и владельцы СМИ (в том числе элек�
тронных) будут нести ответственность за содержа�
ние данных сообщений. Кроме того, работников
медиасферы обяжут брать разрешение на «разгла�
шение сведений из личной жизни и персональных
данных». А поскольку это требование может тракто�
ваться очень широко, чиновники получат дополни�
тельные рычаги для контроля над средствами мас�
совой информации и давления на все неугодные из�
дания, включая интернет�сайты и социальные сети. 

Эти инструменты указаны в законопроекте от�
дельной строкой. Действующие нормы предусмат�
ривают ограничение деятельности СМИ исключи�
тельно через суд. Теперь же эту процедуру предлага�
ется сохранить только в отношении изданий, по�
ставленных на учёт в министерстве информации и
коммуникаций. Все остальные, в том числе интер�
нет�ресурсы, станут куда более уязвимыми: решение
об их закрытии сможет принимать само министерст�
во «в качестве меры оперативного реагирования».
Упростит контроль над информационным прост�
ранством и другая мера, в соответствии с которой все
функции по надзору на местах перейдут к террито�
риальным органам вышеназванного ведомства. 

В правительстве Казахстана заявляют, что изме�
нение законодательства «будет способствовать
формированию социальной ответственности жур�
налистов и правовой культуры в медиасфере». Од�
нако в действительности поправки направлены
против неугодных изданий. Ужесточение полити�
ки по отношению к СМИ видно на примере одно�
го из сайтов, недавно разместившего материал о
пытках в тюремной системе страны. По требова�
нию министерства информации и коммуникаций
статья была удалена уже на следующий день.

Схожие меры принимают власти Узбекистана.
Министерство по развитию информационных
технологий и коммуникаций страны опубликова�
ло проект приказа, который в случае издания обя�
жет интернет�компании хранить данные обо всех
действиях, совершаемых пользователями, в тече�
ние трёх месяцев. Для этого, как указывается в до�
кументе, интернет�провайдер должен принять ап�
паратно�технические меры по идентификации
личности пользователя. Впрочем, это решение
стало лишь очередным шагом в долгой истории
контроля над СМИ в республике. По требованию
властей здесь блокируются десятки сайтов, а неза�
висимых изданий нет как таковых. 

Не отстаёт и Таджикистан. Президент страны
Эмомали Рахмон подписал закон о создании еди�
ного коммутационного центра. Все операторы
связи и интернет�провайдеры теперь обязаны
предоставлять услуги только через новую структу�
ру. Цель новшества не скрывается. В обосновании
документа говорится, что «центр создаётся в целях
надзора и регулирования входящего и исходящего
трафика услуг международной электрической свя�
зи и Интернета». Теперь чиновникам будет намно�
го проще следить за информационным простран�
ством. Несколько ранее в республике был принят
ещё один закон, позволяющий властям блокиро�
вать телефонную и интернет�системы во время
проведения антитеррористических операций.

Но, как показывает жизнь, за благородными це�
лями государственной безопасности скрывается
банальное желание властей предержащих обезопа�
сить себя от критики. Ради этого чиновники готовы
идти на любые запретительные меры.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Пульс планеты

● ОТТАВА. Благодаря действиям сотрудников правоохранительных
органов в Канаде предотвращён теракт. Полиция получила сообщение
о возможном теракте по внутренним правительственным каналам. По4
дозреваемого — 244летнего гражданина Канады Аарона Драйвера —
убили во время спецоперации по его задержанию в жилом доме города
Стрэтрой. Полиции он был известен как сторонник террористической
группировки «Исламское государство».

● АНКАРА. Министр национального образования Турции Исмет
Йылмаз сообщил, что в закрытых по всей стране в связи с расследова4
нием попытки переворота частных школах отозваны лицензии у более
27 тысяч преподавателей. Будет рассматриваться вопрос о дополни4
тельном наборе педагогов, а также «принятии на работу 514 учителей
из числа сирийцев», которые приехали в страну в качестве беженцев.

● КАРАКАС. В Венесуэле продолжается внутриполитическое про4
тивостояние. Сторонники импичмента президента Николаса Мадуро
требуют проведения референдума по его отставке осенью 2016 года.
Власти страны настаивают на феврале 20174го, так как в случае отст4
ранения главы государства менее чем за два года до окончания срока
его полномочия переходят к вице4президенту — тоже представителю
Единой социалистической партии.

● МОСУЛ. Боевики террористической группировки «Исламское го4
сударство» начали вывозить из этого захваченного ими иракского горо4
да компьютеры и папки с информацией о своих людях и планах по со4
вершению терактов (на снимке). До этого высокопоставленные глава4
ри ИГ покинули Мосул, о чём заявил министр обороны Ирака Халед
аль4Обейди.

● ЛИССАБОН. Критическая ситуация из4за лесных пожаров сло4
жилась на португальском острове Мадейра, который называют рай4
ским. Пламя уничтожает уникальный экологический парк в пригороде
Фуншала. По всей стране зафиксировано 10 крупных пожаров и 350
очагов возгорания. В связи со сложившейся ситуацией премьер4ми4
нистр страны Антониу Кошта прервал отпуск и вернулся в столицу.

(По сообщениям информагентств).
Фото Рейтер.

Поправки 
к свободе слова

Испания: «лишних людей» 
летом меньше

Число безработных в Испании в июле сократилось на
2,2% по сравнению с июнем. А к концу первого летнего
месяца, по официальной статистике, безработица в
этой четвёртой экономике еврозоны опустилась до
20%, что является самым низким показателем за 6 лет.

«Победоносная война» 
не снимается с повестки дня

По довольно странной прихоти случая
практически одновременно на Украине
рассматриваются два совершенно взаи%
моисключающих судебных дела.

Порхающие цветы
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Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

На родной земле

Ответы на кроссворд, опубликованный в №85

По горизонтали: 9. Мерзлота. 10. Сталевар. 12. Багульник. 13.
Телемах. 15. Лилипут. 16. Трясина. 17. Свалява. 24. Шоколад. 25.
Цилиндр. 26. Вожеватов. 29. «Накануне». 30. Угольник.

По вертикали: 1. Емкость. 2. Правѝло. 3. Алабама. 4. Стог. 5.
Стан. 6. Алаколь. 7. Евтерпа. 8. Яркость. 11. Хлебосольство. 14.
Хоровод. 15. Ленивец. 18. Ошибень. 19. Склянка. 20. Славяне. 21.
Клавель. 22. Снегина. 23. Ярмарка. 27. «Жена». 28. Тога.

По горизонтали: 5. Объём че;
го;либо, вычисление объёма
фигуры. 6. Часть войск, находя;
щаяся впереди главных сил. 11.
«… воет, дик и злобен, меж уте;
систых громад» (М. Лермонтов).
12. Форма рельефа. 13. Обраще;
ние, лозунг. 14. Часть ударного
механизма в огнестрельном ору;
жии. 16. Пёстрая дневная бабоч;
ка, а также лисица с краснова;
той шерстью. 17. Небесное тело.
21. Устройство для напорного
перемещения жидкости или га;
за. 24. Древнегреческий струн;
ный инструмент, родственный
лире. 25. Остановка в пути, а
также место остановки (по С.
Ожегову). 26. Млекопитающее
семейства беличьих, объект про;
мысла. 28. Научная или фило;
софская теория. 29. Привилеги;
рованное закрытое женское
среднее учебное заведение в до;
октябрьской России.

По вертикали: 1. Подземная
горная выработка. 2. Символ

христианства. 3. Муж сестры
жены. 4. Мускусная крыса. 5.
Застывший клейкий сок из ко;
ры некоторых деревьев; ис;
пользуют как клей, а также в
медицине. 7. Сапожная нить. 8.
Местность с природными ле;
чебными средствами. 9. Искус;
ство красивого и чёткого пись;
ма. 10. Совокупность травянис;
тых растений для сенокошения.
14. Бечева, на которую нанизы;
вают пойманную рыбу. 15. Со;
цветие, в основном злаковое.
18. Персонаж пьесы А. Чехова
«Дядя Ваня». 19. В музыке: со;
четание нескольких разных по
высоте звуков. 20. Направле;
ние, перпендикулярное курсу
судна. 22. Небольшая ария,
обычно песенного характера.
23. Средство (как правило, лис;
товое издание) агитации, рек;
ламы, обучения. 26. Хвойное
дерево. 27. Парнокопытное жи;
вотное из группы антилоп (Вос;
точная и Южная Африка).

26ИЮЛЯ 1953 ГОДА отмечалось 100;летие
со дня рождения великого кубинского ре;
волюционера Хосе Марти. Этот день был

приурочен молодыми повстанцами во главе с Фи;
делем Кастро для нападения на цитадель диктату;
ры Батисты — казарм Монкада, расположенных в
г. Сантьяго;де;Куба. Именно в этот день, ранним
утром, Фидель Кастро сказал товарищам: «Ком;
паньерос, слушайте меня, сегодня мы нападём на
казармы Монкада. Это будет внезапная атака. Мы
отдаём всё, а взамен не получаем ничего. Сегодня
мы узнаем, чем кончится наша битва: победой или
поражением. Если мы победим, мы осуществим
чаяния Хосе Марти. Если мы будем побеждены,
наша борьба послужит примером народу Кубы и
её продолжат другие».

Это выступление молодых патриотов было
ответом кровавому режиму диктатора Фульхен;
сио Батисты, который пришёл к власти на Кубе
вследствие военного переворота 10 марта 1952
года. Американские империалисты снабдили
диктатора самолётами, которые бомбардирова;
ли многие города Кубы. Диктатура Батисты со
зверской жестокостью приступила к подавле;
нию революционного движения в стране. Нача;
лись массовые убийства. Число жертв достигло
20 тысяч человек.

Правительство Батисты развалило экономику
страны, полностью подчинив её интересам
США. Всё это резко ухудшило положение про;
стого народа, привело к массовой безработице и
голоду. Диктатура свирепствовала, и это ещё
больше озлобляло народ, порождало новую вол;
ну революционного движения.

После штурма казарм Монкада Фиделя Кастро
приговорили к 15 годам, и, став заключённым 
№ 4914, он был направлен вместе со своими вы;
жившими товарищами на остров Пинос. В тюрь;
ме повстанцам удалось создать библиотеку, над
которой негласно шефствовал ректор Гаванского
университета. На базе этой библиотеки Фидель
организовал для своих соратников курсы, занятия
на которых шли ежедневно, кроме воскресенья.
Он преподавал им политэкономию, ораторское
искусство, литературу, историю Кубы.

Но, как известно, настоящий учитель всю
жизнь учится сам. В письме от 4 апреля 1954 го;
да он пишет: «Сейчас 11 часов ночи. С шести ут;
ра без перерыва читал работу Ленина «Государ;
ство и революция», после того, как закончил
«Восемнадцатое брюмера Луи Бонапарта» и
«Гражданскую войну во Франции» — обе Марк;
са. Все три работы тесно связаны между собой.
И он (Маркс), и Ленин обладали сильно разви;
тым политическим духом, они были беспощад;
ны к врагам. Это два подлинных образца для ре;
волюционеров».

Были и курьёзные случаи. Как рассказывала
экскурсовод музея, как;то среди поступивших в
тюрьму на имя Фиделя Кастро книг цензор уви;
дел работу Троцкого «Сталин». Этого названия
было достаточно, чтобы книга была изъята тю;
ремной цензурой. Узнав об этом, Фидель напи;
сал цензору: «Эта книга написана Троцким про;
тив Сталина. Это не защита последнего, а жес;
токая атака, предпринятая самим сталинским
врагом против него».

На следующий день узник получил от цен;
зора ответ и большую партию книг, видимо,
ранее изъятых.

В 1955 году Батиста в связи с новыми прези;
дентскими выборами решил продемонстриро;
вать «гуманность» и подписал декрет об амни;
стии, по которому Фидель Кастро и его сорат;
ники вышли на свободу.

Фидель решил на время уехать в Мексику —
готовиться к новым боям. В ноябре 1956 года
на яхте «Гранма» группа повстанцев высади;
лась на Кубе. Начался новый этап революции
— победоносный поход на Гавану. Военная ко;
лонна в составе «барбудос», бородачей;по;
встанцев, и двух тысяч перешедших на сторо;
ну революции солдат и офицеров армии Бати;
сты выступили во главе с Фиделем Кастро в
поход на запад, через всю Кубу.

Следует отметить, что Советский Союз ни в
какой форме не участвовал в этом процессе. Бо;
лее того, между СССР и Кубой в то время даже

дипломатические отношения были разорваны.
Революция имела всенародный, национальный
характер. Она была организована и проведена
силами героических сынов и дочерей Кубы.

Повстанцы численностью всего полторы ты;
сячи человек взяли верх над 40;тысячной арми;
ей диктатора, имевшей на вооружении танки,
самолёты, пушки и пулемёты. С отрядом в пол;
сотни человек Эрнесто Че Гевара взял Санта;
Клару. На железнодорожных путях стоял воин;
ский эшелон, в котором находились 4 тысячи
солдат войск Батисты, и все они сдались горст;
ке смельчаков.

1 января 1959 года диктатура Батисты и фео;
дально;помещичья олигархия были свергнуты.
Полной победой увенчалась историческая борь;
ба за завоевание национальной независимости
Кубы от империалистического господства. Сам
американский ставленник Батиста бежал в До;
миниканскую Республику, прихватив с собой
государственную казну. Американские правя;
щие круги тщетно пытались сохранить государ;
ственную машину диктатуры, заменив Батисту
на военную хунту во главе с генералом Канти;
льо, ранее руководившим операциями по унич;
тожению повстанцев в провинции Ориенте.
«Мы, повстанческая армия, — заявил Ф. Каст;
ро, — решительно отвергли предложения о пе;
ремирии, не может быть никакого перемирия до
полной капитуляции батистовских войск».

2 января 1959 года войска повстанцев вошли в
г. Сантьяго;де;Куба, гарнизон крепости Монка;
да капитулировал. С 26 июля 1953 года, когда
горстка революционеров во главе с Фиделем
Кастро пыталась штурмом овладеть казармами
Монкада, прошло ровно 5 лет, 5 месяцев и 
5 дней. Фидель вернулся в то самое место, где
революция начиналась, вернулся победителем.

На стихийном митинге на центральной пло;
щади г. Сантьяго;де;Куба Ф. Кастро произнёс
свою речь: «На сей раз, к счастью для Кубы, бу;
дут действительно достигнуты цели революции.
Она не будет такой, как в 1898 году, когда при;
шли американцы и стали здесь хозяевами. Она
не будет такой, как в 1933 году, когда народ по;
верил в то, что совершается революция, а при;
шёл Батиста, предал её, захватив власть, и уста;
новил жестокую диктатуру. Она не будет такой,
как в 1944 году, когда массы горячо поверили в
то, что народ, наконец, взял власть в свои руки,
но её захватили авантюристы...»

8 января 1959 года население Гаваны востор;
женно встретило Повстанческую армию во гла;
ве с Фиделем Кастро. Революция победила на
территории всей страны.

Уже в мае того года был принят закон об аг;
рарной реформе, положивший конец крупному
помещичьему землевладению — латифундизму.
Одним из первых экспроприированных имений
стало владение семьи Кастро в Биране, роди;
тельском доме Фиделя Кастро. В стане недобро;
желателей Фиделя оказались даже его родствен;
ники. Но народу он дал землю, и кубинский на;
род пошёл за ним. И не сломили его ни вылазки
террористов, ни жесточайшая многолетняя бло;
када со стороны США. История не только оп;
равдала, но и возвеличила подвиг вождя рево;
люции, сделавшей Кубу островом Свободы. За
годы моей службы на Кубе много приходилось
общаться с кубинскими военными — солдата;
ми, офицерами и генералами. Как офицер, про;
служивший в армии более 30 лет, могу прямо
сказать, что лучших солдат нужно ещё поискать.
К 70;м годам XX века вооружённые силы Кубы
благодаря советской военной помощи стали са;
мыми боеспособными и боеготовыми во всей
Латинской Америке. В разных регионах мира,
прежде всего в Африке и Латинской Америке,
везде, где шла национально;освободительная
борьба, на помощь восставшим приходили ку;
бинские воины;интернационалисты. Кубинцы
воевали очень грамотно и самоотверженно. В
своём абсолютном большинстве они были на;
стоящими интернационалистами, чистыми и
преданными революционным идеалам людьми.
Завоевав свою независимость, кубинцы были
готовы жертвовать своими жизнями во имя сча;
стья и свободы других народов.

Прошло более 30 лет с того времени, когда я
был военным советником Министерства Рево;
люционных вооружённых сил Республики Куба,
и я счастлив, что судьба свела меня с этой стра;
ной. Куба вошла в мою жизнь и осталась навсег;
да в моём сердце. Проходят годы, сменяются
эпохи, но всегда буду помнить встречи с муже;

ственными, гордыми, красивыми людьми. Это
на всю жизнь.

Иван ТАРАНЕНКО.
Полковник в отставке, военный советник

Министерства Революционных вооружённых сил
Республики Куба (1986—1987 гг.), 

ветеран боевых действий.
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Как Куба стала
островом Свободы

«История меня оправдает!» — такими словами закончил свою четырёхча�
совую речь 27�летний Фидель Кастро в суде 21 сентября 1953 года после не�
удачного штурма казарм Монкада. Этот героический штурм, несмотря на
свою неудачу, вписан в историю революции Кубы как начало освободитель�
ной борьбы, послужившей прологом революционной войны 1956—1959 гг.,
завершившейся свержением диктатуры Батисты, установлением народной
власти и достижением подлинной независимости на острове Свободы.

●● Подготовка к новым боям.

●● Допрос Фиделя Кастро в здании суда.

●● Победа! Население приветствует Повстанческую армию.

В Еловом умеют трудиться и праздновать
В Еловом Емельянов�

ского района Краснояр�
ского края прошёл
большой народный пра�
здник в честь 340�летия
села. В советское вре�
мя здесь действовал
совхоз «Соболевский»,
где разводили не толь�
ко соболей, но и черно�
бурок, песцов. 

Л ЮДИ, пришедшие на
праздник, словно помо;
лодели. Столько стихов,

красивых песен здесь давно не
звучало.

Председатель сельского Со;
вета, представители районной
администрации поздравили
земляков. Особенно сельчан
тронуло выступление депутата
Емельяновского районного
Совета, первого секретаря рай;
кома КПРФ Петра Вычужани;
на. Коммунисты выдвинули
его кандидатом в депутаты Го;
сударственной думы. С селом
Еловым Петра Владимировича
судьба связала несколько лет
назад. Сельчане во главе с
председателем сельсовета В.И.
Дергачёвой обратились за по;

мощью. Повод был весьма су;
щественный. 

Некое ООО по дешёвке ску;
пило у районной администра;
ции почти всю землю. И оста;
лись многие селяне лишь с не;
большим клочком у калитки.
Люди поняли: их обманули.

И пошла череда сходов, ми;
тингов, судов — муниципаль;
ных и региональных, с разны;
ми решениями: то в пользу по;
страдавших, то в пользу новых
землевладельцев.

Во всех судах интересы жи;
телей села отстаивал депутат

районного Совета, лидер
коммунистов района Пётр
Вычужанин. Сейчас дело рас;
сматривается в Новосибир;
ском окружном суде. 

В случае проигрыша и село
Еловое, и Емельяновский
район потеряют миллиарды

рублей. Неужели мы так бога;
ты, что разбрасываемся таки;
ми сокровищами? Мало того,
что разорили процветающее
хозяйство, которое произво;
дило «мягкое золото»?

Конечно, праздник удался.
Но как хотелось, чтобы

власть имущие прислушались
к народу, не отбирали у не;
го нажитое, а приумножали
его.

Ольга КОСТРОВА.
пос. Емельяново.
Красноярский край.

РАДОВАТЬСЯ ИЛИ ОГОР;
ЧАТЬСЯ? С одной сторо;
ны, итог выглядит внуши;

тельным и солидным. Но в со;
ветские времена результат ниже
первого места нормальным не
признавался… Особо следует
подчеркнуть, что на первом мес;
те оказалась сборная Ирана. Ну
и что? Да дело в том, что 20 лет
назад шахматы в Иране находи;
лись под запретом! Это во вре;
мена древней Персии здесь ман;
субы (позиции) и известные ма;
эстро воспевались в литератур;
ных произведениях.

Современный ислам очень
противоречив. Философы
Ирана решили, что в шахматы
играть и можно, и полезно! В
Саудовской Аравии, напротив,
наложили запрет. Принципи;
альный вопрос заключается в
том, почему сборную шахмат;
ной державы, которая имеет
такие традиции, опережает
команда Ирана?

Конечно, руководство Рос;
сийской шахматной федерации
осознало серьёзность проблемы.
Сделан целый ряд важных ша;
гов. Но необходима полноцен;
ная поддержка государственных
структур. Здесь как никогда
кстати прозвучало заявление
первого заместителя председа;
теля Комитета Госдумы по обра;
зованию Олега Смолина (фрак;
ция КПРФ). Он поддерживает
идею включения шахмат в
школьную программу. «Шахма;
ты крайне полезны для развития
логического, комбинаторного
мышления и массы других ве;
щей, включая воображение. Я
поддерживаю предложение вве;
сти шахматы в школьную про;
грамму, но не в обязательном
порядке, а там, где регионы со;
чтут это возможным», — сказал
О. Смолин. При этом шахматы,
по мнению парламентария, не
должны заменять обычные за;
нятия физкультурой.

«Вообще шахматисты счита;
ют, что шахматы триедины. Это
наука: имеется в виду шахматная
теория. Это, естественно, искус;
ство: имеется в виду практичес;
кое воплощение блестящей
шахматной комбинации. И это,
конечно, спорт: имеются в виду
победы. Так вот, шахматы, ко;
нечно, вид спорта, но они не
должны заменять физические
занятия», — отметил О. Смолин.

Хорошо бы ещё, чтобы в
спортуправлениях России под;
держка шахмат шла наравне с
олимпийскими видами спорта, а
не по остаточному принципу.

В свободную минуту:

Э. Паоли, 1949 год

Ход белых.
Чёрные в полушаге от спасе;

ния. Им нужно уничтожить
пешку, и не видно возможности
её удержать:

1. Крa3! Сe8 
Всё! Спасти пешку нельзя. Но

мстители уже в пути:
2. Кe2!! Сxa4 3. Сc7+ Крb5 4.

Сd8! 
Цугцванг! Чёрные теряют сло;

на и с ним проигрывают партию.

А между тем...
Ассоциация шахматных феде;

раций информирует, что с 8 по
16 августа 2016 года в гостинич;
ном комплексе «Космос» (зал
«Сатурн») при поддержке Меж;
государственного фонда гума;
нитарного сотрудничества госу;
дарств — участников СНГ
(МФГС) будет проводиться от;
крытый Кубок чемпиона мира
Михаила Моисеевича Ботвин;
ника среди детских команд
стран СНГ и Грузии.

* * *
30 июля в Эстрадном театре

ЦПКиО им. С.М. Кирова на
Елагином острове состоялся на;
стоящий праздник шахмат. Го;
рожане смогли не только пооб;
щаться с тренером;педагогом и
историком шахмат Вадимом
Зельмановичем Файбисовичем,
но и сразиться с ним за доской
во время сеанса одновременной
игры. Результат сеанса на 25 до;
сках + 22 = 3. 

Только вторые
На Всемирной юношеской олимпиаде 16�летних в

Попраде (Словакия) сборная России в заключитель�
ном, девятом туре выиграла у Белоруссии (2,5:1,5),
набрала 15 из 18 командных очков и заняла второе
место. Победителем олимпиады стал Иран (17 оч�
ков), на третьем месте — Армения с 14 очками.


